
В кафе и ресторанах будут 
указывать калорийность 
блюд, а клиент получит 
право проверить объем 
или вес заказанного блюда 
или напитка

ИНИЦИАТИВА Новый закон сделает работу из дома удобнее и поможет 
избежать конфликтов с начальством

Правила удаления

Ксения Колесникова

В 
вестибюле московской 
школы № 548 «Царицы-
но» красуется деклара-

ция: «Хождение в школу не 
должно мешать моему образо-
ванию», — Марк Твен. Вот уже 35 
лет ее бессменный директор — 
народный учитель России Ефим 
Рачевский. Он рассказал «Рос-
сийской газете», нужна ли в 
школах оценка по воспитанию, 
какую ошибку нельзя простить 
педагогу и почему современные 
«цифровые» дети, возможно, 
лучше нас.

Ефим Лазаревич, обсуждает-
ся законопроект о воспита-
нии в школах. Но вкладывают 
в него очень разные смыслы. 
Воспитание ремнем, воспи-

тание рублем, воспитание де-
лом... Ваша версия?

ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: В советское вре-
мя был веселый стереотип: 
мужчина в шляпе и очках нево-
спитанным и некультурным 
быть не может. Но давайте не бу-
дем плодить мифы и залезем в 
этимологию. Корень слова от 
старославянского «питати» 
история усложнила: питать ре-
бенка не только физически, но и 
духовно. Отдавать ему свои 

силы, время, любовь… Живот-
ные ведь тоже воспитывают 
своих детенышей, помогают им 
выжить в ходе эволюции. Так и у 
нас: без воспитания мы обрече-
ны на вымирание.

Жестко. Но вот вам факты. В 
нашей школе примерно 5 ты-
сяч семей, и нет ни одной пью-
щей. Их стремительно станови-
лось все меньше. Меняются 
ценности. И дети, конечно, 
тоже.

Современное поколение «уже 
не то», «никакого воспита-
ния» — тоже миф?

ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: Абсолютный. Кто 
рождает эти мифы? Как прави-
ло, люди, которым сегодня силь-
но за 60. Многие живут иллю-
зией, что в свои 30 лет они были 
лучше, умнее, добрее (нужное 
подчеркнуть), современной, 
якобы «цифровой» молодежи. 
Но пусть эти критики вспомнят 
90-е годы. Уличные телефонные 
будки сплошь и рядом стояли с 
оторванными трубками. Все во-
круг было антивандальным: фо-
нари, остановки, заборы, двери, 
даже детские площадки — и те ан-
тивандальные. А ведь жили в 90-
е, казалось бы, все те же «самые 
воспитанные» совет-
ские люди… Теперь та-
кого вандализма нет. 

Ольга Игнатова, 
Елена Манукиян

В
о вторник Госдума в 
первом чтении рас-
смотрит поправки в 
Трудовой кодекс, ко-
торые должны легали-
зовать удаленную за-
нятость и ответить на 
вопросы, возникшие 
у сотрудников и рабо-

тодателей после массового пе-
рехода на работу из дома. 

По оценке минтруда, во вре-
мя пандемии на удаленную за-
нятость перешли почти 6 млн 
человек, а это 11% трудоустро-
енных россиян. Остаться на уда-
ленке могут до 5% работников.

Оказалось, что нюансы та-
кой формы занятости законом 
не урегулированы, отделам ка-
дров пришлось действовать на 
свой страх и риск. Парламента-
рии в своем законопроекте 
(среди его авторов — спикеры 
Госдумы и Совета Федерации 
Вячеслав Володин и Валентина 
Матвиенко) постарались вос-
полнить этот пробел. Его реша-
ющее второе чтение, скорее все-
го, состоится уже в осеннюю 
сессию, сообщил «РГ» один из 
соавторов законопроекта, пер-
вый заместитель руководителя 
фракции «Единая Россия» в Гос-
думе Андрей Исаев.

Документ вводит понятие 
комбинированной занятости 
(это когда человек может часть 
времени работать из дома, а 
другую часть проводить в офи-
се). Сколько конкретно дней в 
неделю, в месяц или сколько ра-
бочих часов отводить на офис, а 
сколько на работу вне офиса, 
решают работодатели и пропи-
сывают в трудовых договорах. 
Сейчас такая комбинирован-
ная занятость если и существу-
ет, то в рамках локальных тру-
довых договоров, а чаще всего 
по устной договоренности с на-
чальством. Но в случае кон-
фликта с начальником тот за-
просто может обвинить подчи-
ненного в прогуле. Доказать, 
что начальник сам разрешил 
поработать из дома, практиче-
ски нереально.

Интересный момент касает-
ся рабочего места удаленного 
сотрудника. Сейчас надо указы-
вать, где конкретно осуществ-
ляется дистанционная работа. В 
Госдуме считают это пережит-
ком: «Рабочее место дистанци-
онного работника может нахо-
диться везде, где есть возмож-
ность использовать сеть интер-
нет», — говорится в пояснитель-
ной записке к законопроекту. То 
есть можно хоть круглый год ра-

ботать в домике у моря. Главное, 
чтобы там был стабильный ин-
тернет и ничто не мешало чело-
веку выполнять свои задачи.

Законодатель хочет макси-
мально защитить работников от 
необоснованных увольнений. 
По инициативе работодателя 
нельзя будет уволить сотрудни-
ков по таким спорным основа-
ниям, как отсутствие у работо-
дателя достаточного объема ра-
боты, нецелесообразность даль-
нейшего сотрудничества, изме-
нение стратегии развития рабо-
тодателя, решение гендиректо-
ра о расторжении договора. В 

Госдуме считают это дискрими-
нацией. Как и то, когда работо-
датели начинают загружать за-
даниями и днем, и ночью. Из-за 
этого, как считает Андрей Иса-
ев, работники вынуждены тру-
диться в режиме 24/7. Но рабо-
чий день должен регламентиро-
ваться, независимо от того, где 
человек трудится. Поэтому в 
определенные часы сотрудники 
имеют полное право без всяких 
последствий уходить в офлайн и 
не отвечать на звонки и письма 
с работы. А если они соглашают-
ся быть на связи круглосуточно, 
тогда работодатель должен бу-

дет доплачивать им за сверху-
рочную работу.

Один из самых обсуждаемых 
вопросов — должен ли работода-
тель оплачивать расходы на 
электричество, телефон, интер-
нет, амортизацию личной тех-
ники? Ведь в офисе все это есть 
и всем можно пользоваться бес-
платно, а дома человек платит 
за все из своего кармана. А если 
у него нет компьютера или при-
нтера — он их должен купить за 
свои деньги или распрощаться с 
работодателем? Из законопро-
екта следует, что компенсация 
личных затрат сотрудников — 
добрая воля работодателя. «Ра-
ботник вправе использовать в 
рамках дистанционной работы 
свое личное оборудование, про-
граммно-технические средства, 
средства защиты информации. 
В коллективных договорах, ло-
кальных нормативных актах, 
принимаемых с учетом мнения 
выборного органа первичной 
профсоюзной организации, 
трудовых договорах о дистан-

ционной работе может предус-
матриваться порядок компен-
сации расходов, связанных с ис-
пользованием работником лич-
ного оборудования, програм-
мно-технических средств, 
средств защиты информации», 
— именно такая формулировка 
заложена в проекте. 

Как отмечает зампредседате-
ля Федерации независимых про-
фсоюзов России (ФНПР) Алек-
сандр Шершуков, все-таки в 
этом вопросе должна быть кон-
кретика: должна ли эта компен-
сация быть фиксированной или 
ее размер будет устанавливать-
ся в процессе переговоров меж-
ду работодателем, работником и 
представителями профсоюза 
(если он есть в организации). 

По его словам, ко второму 
чтению законопроекта нужно 
ответить и на ряд других вопро-
сов. Например, несет ли ответ-
ственность работодатель за здо-
ровье и жизнь работника, кото-
рый находится на удаленной за-
нятости. «Необходимо, чтобы 

удаленная занятость не дубли-
ровала уже известный формат 
сдельной работы, когда работо-
дателя волнует только то, чтобы 
работа была выполнена, а в ка-
ких условиях ее производит ра-
ботник, становится неважным, 
—  отмечает представитель 
ФНПР. — Есть разница между по-
временной и сдельной работой, 
и смешивать два вида этой рабо-
ты нельзя. При удаленной заня-
тости акцент должен быть сде-
лан на четком определении ра-
бочего времени, в течение кото-
рого работник должен быть за-
нят».

В минтруде, где законопро-
ект концептуально поддержи-
вают, обращают внимание, что 
он приравнивает понятия «уда-
ленная» и «дистанционная» ра-
бота. Скорее всего потребуется 
более конкретная их 
расшифровка ко вто-
рому чтению.

ТОЛЬКО В «РГ» Народный учитель России Ефим Рачевский 
о профессиональных секретах хорошей школы 
и хорошего воспитания

Кому пять за поведение

ОБЩЕСТВО

А К Ц Е Н Т

В определенные часы сотрудники, 
работающие удаленно, получат полное 
право выключать ноутбук и не отвечать 
на звонки и письма с работы

Австралийский доллар 50,3236
Азербайджанский манат 42,3560
Армянский драм** 14,8622
Белорусский рубль 30,0033
Болгарский лев 42,1476
Бразильский реал 13,3648

Венгерский форинт** 23,3934
Вон Республики Корея*** 59,7981
Гонконгский доллар* 92,8133
Датская крона 11,0688
Доллар США 71,9628
Евро 82,3902

Индийская рупия** 96,0612
Казахстанский тенге** 17,3233
Канадский доллар 53,0074
Киргизский сом** 92,7628
Китайский юань 10,2950
Молдавский лей* 42,3311

Новый туркменский манат 20,5902
Норвежская крона* 77,6432
Польский злотый 18,4359
Румынский лей 17,0229
СДР 99,9477
Сингапурский доллар 51,7532

Таджикский сомони* 69,8160
Турецкая лира 10,4939
Узбекский сум**** 70,4827
Украинская гривна* 26,0829
Фунт стерлингов  90,5292
Чешская крона* 30,9677

Шведская крона* 79,8646
Швейцарский франк 76,5480
Южноафриканский рэнд* 43,0358
Японская иена** 67,1577

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.07.20

Банк России 
готовится снова 
понизить 
ключевую 
ставку

Соцсети будут обязаны 
раскрывать приставам 
переписку коллекторов 
с должниками

С помощью маткапитала 
можно будет 
пополнить 
накопительную 
часть пенсии

Александр Ф. Скляр 
записал 
необычный 
альбом 
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ДОРОГИ Водители стали 
получать по два штрафа 
за одно и то же нарушение

Дважды лихач

Владимир Баршев

Развитие технологий автоматизированной фиксации 
нарушения правил привело к тому, что водителей ста-
ли два раза наказывать за одно и то же нарушение. В Го-
савтоинспекции признают, что это ошибка програм-
много обеспечения комплекса фотовидеофиксации. Но 
чтобы отменить штраф, пострадавший должен обра-
титься в подразделение, оформившее постановление. 

Курьезный случай произошел в Ленинградской об-
ласти. Водителя, превысившего скорость, наказали 
дважды за одно и то же нарушение. Он двигался по ма-
гистрали М-11, на участке, где скорость ограничена 
110 км/ч, с превышением. И он этого не отрицает. Но 
вот беда: за это нарушение он получил два штрафа. 
Первый — за превышение моментальной скорости, а 
второй — за превышение средней скорости. При этом 
измерение моментальной скорости производилось 
прибором, входящим в состав комплекса, определив-
шего среднюю скорость. 

Такая ситуация стала возможной после того, как 
комплексы фотовидеофиксации «Автоураган», которые 
вычисляют скорость автомобиля не по радару, а по ско-
рости изменения размера картинки номера в кадре, ста-
ли использовать в двойном назначении. 

Они фиксируют как моментальную скорость, то есть 
проезд под камерой с определенной скоро-
стью, так и высчитывают среднюю скоростью 
на определенном участке между двух камер. 

ТОРГОВЛЯ Почему 
в подъездах и офисах 
появляются автоматы 
по продаже продуктов 

Парадные 
расчеты

Светлана Ментюкова, Евгения Акулова

Страх покупателей подхватить инфекцию в магазине 
привел к установке в жилых домах и офисах автоматов 
по продаже еды — не снеков, кофе и газировки, а имен-
но повседневных продуктов питания. Если бы не пан-
демия, такая форма торговли так и осталась бы экспе-
риментами нескольких торговых сетей.  

Минимаркеты, работающие по принципу вендинго-
вых автоматов, появляются во многих странах, в Рос-
сии вслед за Москвой они уже устанавливаются во 
многих других регионах. Так, микромаркет от перм-
ского ретейлера способен продавать до 70 видов про-
довольственных товаров, обеспечив едой офис на 200 
человек или дом на 120 квартир. Покупатель сам заби-
рает нужные товары и оплачивает их на станции само-
обслуживания. 

Несмотря на снятие в большинстве регионов каран-
тинных ограничений, люди продолжают предпочитать 
бесконтактные покупки, говорит президент Ассоциации 
компаний интернет-торговли (АКИТ) Артем Соколов.

Развитие формата торговли, позволяюще-
го не покидать дом или офис, соответствует 
мировым трендам. 

ПРОЕКТ Закон упростит 
раздел имущества 
супругов после развода

Научат 
прощаться

Владислав Куликов

Госдума приняла в первом чтении законопроект, кото-
рый избавляет надоевших друг другу супругов от бес-
конечных судебных процессов по разделу имущества. 
Все делиться будет сразу и один раз.

Закон дает подробный ответ на вопрос, что считать 
совместно нажитым имуществом супругов. Если гово-
рить совсем просто: все, что они вместе нажили, и есть 
их общее добро. Суды не будут делить каждую вещь от-
дельно: сегодня машину, завтра квартиру, через год 
дачу.  С инициативой выступили председатель комите-
та Госдумы по госстроительству и законодательству 
Павел Крашенинников, а также глава комитета ГД по 
вопросам семьи, женщин и детей Тамара Плетнева.

«Законопроектом предлагается закрепить в Семей-
ном кодексе, что общее имущество супругов представ-
ляет собой совокупность всех «активов» и «пассивов», 
нажитых супругами в браке. Оно будет рассматривать-
ся как цельный имущественный комплекс, а не как на-
бор отдельных объектов», — сообщил Павел Крашенин-
ников. Соответственно, если супруги не смогли поде-
лить все мирно, суд поможет им разобраться. Но это 
будет сделано в рамках одного процесса.

До начала раздела имущества, суд должен 
будет определить размер общего имущества, 
а потом установить размер доли каждого. 
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Рабочее место может находиться 
везде, где есть возможность 
использовать интернет.

А К Ц Е Н Т

В школе сегодня становится интересно. 
Сейчас все дети — «агенты» 
4-й технологической волны
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Светлана Викторовна 
Разворотнева
Исполнительный директор 

НП «ЖКХ-Контроль»

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ СВЕТЛАНЕ РАЗВОРОТНЕВОЙ И АЛЕКСЕЮ МАТЮХИНУ ОБ УВЕЛИЧЕНИИ ТАРИФОВ 

НА ЖКУ С ИЮЛЯ, НАЧИСЛЕНИЯХ И ПЕРЕСЧЕТАХ МОЖНО ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 22 ИЮЛЯ, С 11.00 

ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU. 

Алексей Геннадьевич 
Матюхин
Начальник управления регулирова-
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ПРОГНОЗ Банк России 
готовится снова понизить 
ключевую ставку

Проценты 
не сберегаются

Роман Маркелов

Банк России на заседании совета директоров в пятни-
цу, 24 июля, вновь понизит ключевую ставку, считают 
опрошенные «Российской газетой» аналитики. Таким 
образом, она снова опустится до исторического мини-
мума. Вслед за ключевой ставкой продолжат снижать-
ся ставки по вкладам и кредитам. При этом больше тре-
ти граждан не готовы забирать деньги из банков даже 
при самых минимальных ставках, следует из опросов 
вкладчиков. 

В июне Банк России опустил ключевую ставку до са-
мого низкого за всю постсоветскую историю уровня — 
текущих 4,5% годовых. Нестандартным был и шаг сни-
жения — вместо обычных 0,25 или 0,5 процентного 
пункта ставка упала сразу на один процентный пункт. 
Правда, это не новый стандарт по снижению ставки, 
подчеркивала глава Банка России Эльвира Набиулли-
на. ЦБ в прошлый раз так сильно опустил ставку из-за 
низких темпов инфляции в связи с подавленным спро-
сом и необходимости стимулировать затормозившую 
из-за пандемии и связанных с ней ограничений эконо-
мику.

Примерно такая же ситуация наблюдается и сей-
час. О том, что в июле снижение ставки продолжит-
ся, фактически 
просигнализиро-
вал сам Центро-
банк. На прошлой 
неделе Набиулли-
на, выступая в Со-
вете Федерации, 
заявила, что ЦБ ви-
дит пространство 
для дальнейшего 
снижения ставки 
из-за низкой ин-
фляции. Позднее 
зампред Банка Рос-
сии Алексей Забот-
кин сообщил в ин-
тервью Reuters, 
что цикл смягчения денежно-кредитной политики 
еще не закончен, но существенная возможность для 
этого уже была использована. Вероятно, эти слова 
можно трактовать как подтверждение того, что глу-
боким новое снижение ключевой ставки точно не бу-
дет.

Банк России в пятницу будет выбирать шаг сниже-
ния ключевой ставки между 0,25 и 0,5 процентного 
пункта, то есть до 4—4,25%, считает главный эконо-
мист Совкомбанка Кирилл Соколов. Так, инфляция все 
еще остается низкой. К 13 июля недельная инфляция 
вернулась к 0,1% после скачка на 0,3% в начале июля 
из-за повышения тарифов ЖКХ. Годовая инфляция вы-
росла до 3,4%, но остается существенно ниже цели 
Банка России в 4%.

В пользу активного смягчения монетарной полити-
ки выступает и сильный спад российской экономики, 
говорит Соколов. По оценке департамента исследова-
ний и прогнозирования ЦБ, падение ВВП во втором 
квартале составит 9,5—10%. В целом по году Банк Рос-
сии пока прогнозирует снижение ВВП на 4—6%. «Прео-
доление негативных последствий коронавируса явля-
ется сейчас центральной задачей правительства и Бан-
ка России. Снижение ключевой ставки позволит сде-
лать деньги в эконо-
мике дешевле, что 
приведет к стиму-
лированию инве-
стиционного и по-
требительского 
спроса», — подчер-
кивает аналитик. 

Следующее засе-
дание ЦБ, где будет 
рассматриваться 
уровень ставки, со-
стоится только 18 
сентября. Поэтому 
Банк России пред-
почтет снизить 
ставку в июле сразу 
на 0,5 процентного 
пункта, а не разбить 
на два снижения по 0,25 процентного пункта в июле и в 
сентябре, полагает Соколов.

Снижение ключевой ставки всегда приводит к 
уменьшению стоимости основных банковских продук-
тов — вкладов и кредитов.  Так, ставки по потребитель-
ским кредитам могут опуститься еще на 0,3—0,6 про-
центного пункта в течение второго полугодия, ставки 
по ипотеке как за счет снижения ключевой ставки ЦБ, 
так и за счет предоставления ипотечных кредитов по 
льготным ставкам могут завершить этот год в диапазо-
не 6,2—7%, прогнозирует экономист «БКС Премьер» 
Антон Покатович.

Средние ставки по вкладам, по его мнению, тоже 
продолжат снижение — в ближайшие два месяца они 
могут опуститься к уровням 4,2—4,5% (сейчас — 4,63%, 
и это тоже исторический минимум. — «РГ»). Далее по 
году ставки по вкладам могут снизиться и до 4%, если 
цикл снижения ключевой ставки продолжится осенью, 
говорит Покатович.

При этом 36% россиян не станут забирать свои 
вклады из банков, если снижение ставок по ним про-
должится, следует из опроса Росгосстрахбанка и 
НАФИ. Еще 30% опрошенных готовы забрать вклады, а 
2% — только часть денег. 12% респондентов ответили, 
что начнут искать более выгодные по сравнению с де-
позитами варианты сбережений и накоплений. Среди 
таковых респонденты называли покупку валюты, а 
также инвестиции в золото, облигации и недвижи-
мость.  

Средние
максимальные 
ставки 
по банковским 
вкладам скоро 
могут упасть
и до 4%

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин принял участие в церемонии закладки
новых боевых кораблей

Сила флота
Кира Латухина 

В 
понедельник прези-
дент принял участие в 
церемонии закладки 
боевых кораблей для 
В о е н н о - м о р с к о г о 
флота. Мероприятие 
прошло в Крыму на 
судостроительном за-
воде «Залив» в Керчи. 

Также Владимир Путин побесе-
довал с рабочими и сообщил, 
что согласен с переносом акции 
«Бессмертный полк» на следую-
щий год.

«На трех ведущих верфях 
России одновременно заклады-
ваются шесть новых кораблей 
дальней морской зоны», — зая-
вил Владимир Путин. Это очень 
важный и значимый шаг в раз-
витии ВМФ, отметил он. В Керчи 
это два универсальных десан-
тных корабля, в Санкт-Петер-
бурге, на заводе «Северная 
верфь», — два фрегата, а в Севе-
родвинске на «Севмаше» — два 
атомных подводных крейсера.

Корабли по традиции будут 
носить имена прославленных 
военачальников и флотоводцев: 
«Иван Рогов» и «Митрофан 
Москаленко», «Адмирал Юма-
шев» и «Адмирал Спиридонов». 
А атомные подводные крейсера 
названы в честь городов воин-
ской славы — «Воронеж» и «Вла-
дивосток».

Вместе с гендиректором за-
вода «Залив» глава государства 
установил закладную доску сек-
ции корабля «Иван Рогов». А ви-
це-премьер Юрий Борисов, за-
мглавы минобороны Алексей 
Криворучко и главнокомандую-
щий ВМФ Николай Евменов 
установили закладную доску 
секции корабля «Митрофан 
Москаленко». За закладкой 
остальных кораблей президент 
наблюдал в режиме видеокон-
ференции.

Корабли будут оснащены пе-
редовыми системами вооруже-
ния, управления и дальней свя-
зи, они ощутимо укрепят боевой 
потенциал ВМФ, повысят его 
стратегические возможности, 
заявил Путин. «ВМФ всегда над-
ежно защищал рубежи России. И 
в наши дни он играет исключи-
тельно важную роль в обеспече-
нии безопасности России, твер-
до стоит на страже националь-
ных интересов, помогает под-
держивать стратегический ба-
ланс и стабильность в мире», — 
констатировал президент. В 
ключевых районах Мирового 
океана находится порядка 60 на-
ших кораблей и судов обеспече-
ния, почти половина — в дальней 
морской зоне, и такие длитель-
ные морские походы, демон-
страция российского флага про-
водятся в последние годы на по-
стоянной основе, заметил он.

У России — одна из самых 
протяженных береговых линий 
и выход к трем океанам. «Будем 
и впредь держать курс на разви-
тие современного, боеспособ-
ного флота, строить корабли, 
оснащенные перспективными 
образцами вооружения и техни-
ки», — заверил Путин.

За 8 лет в боевой состав фло-
та вошли более 200 кораблей, 
катеров и судов различного 
класса, и президент призвал и 
дальше последовательно выпол-
нять мероприятия госпрограм-
мы вооружений, чтобы к 2027 
году доля современных кора-
блей в ВМФ превысила 70 про-
центов. «Для всех российских 
кораблестроителей это очень 
серьезная, большая задача», — 
подчеркнул он. Уже сейчас 
предприятия отрасли загруже-
ны заказами на годы вперед, и 
нужно по максимуму использо-

вать мощный потенциал для со-
здания новейших кораблей всех 
типов, заявил Путин.

Благодаря кораблестроите-
лям, военным морякам Россия 
входит в число ведущих миро-
вых морских держав, а россий-
ские корабли эффективно ре-
шают весь комплекс поставлен-
ных задач, констатировал глава 
государства. «Так должно быть 
и так будет всегда», — заключил 
он.

Путин также побеседовал с 
рабочими. Первый же вопрос 
прозвучал о мерах поддержки 
гражданского судостроения, в 
том числе крымских предприя-
тий. «Директор рекомендо-
вал?» — улыбнулся президент, 
заметив, что механизм поддер-
жки давно эффективно реализу-
ется. В частности, речь о субси-
дировании выплат процентов 
по кредитам, льготный лизинг, 

выплата утилизационного гран-
та. В этом году еще и особая 
мера поддержки в Крыму — ре-
шили субсидировать 30 процен-
тов стоимости судна для судов-
ладельцев, которые хотят сде-
лать заказ на крымских верфях. 
Впрочем, правительство думает 
и над тем, что можно было бы 
еще предложить.

Спросили президента и про 
акцию «Бессмертный полк». 
«Придется перенести меропри-
ятие на следующий год», — со-
гласился с предложением орга-
низаторов глава государства и 
выразил уверенность, что «Бес-
смертный полк» пройдет «ши-
роко, мощно, по достоинству, 
красиво — так, как мы можем 
это делать и как делаем всегда».

Путин объяснил, почему пе-
ренос необходим. Ведь раньше 
он предлагал провести «Бес-
смертный полк» 26 июля, в День 
ВМФ. «Мы до последнего кон-
сультируемся со специалиста-
ми, с учеными, я свой график 
даже выстроил, чтобы побывать 
на параде в Питере и прилететь 
успеть на Красную площадь, 
пройти по ней с людьми», — за-
метил он.

Но все же специалисты, вра-
чи не рекомендуют, социаль-

ную дистанцию соблюдать не-
возможно, поэтому, как бы ни 
хотелось провести в июле, при-
дется перенести на следующий 
год. «Весь смысл мероприятия 
подобного рода заключается в 
том, чтобы российский народ 
продемонстрировал единство 
перед лицом памяти наших от-
цов, дедов», — сказал президент. 
А значит, люди идут плечом к 
плечу.

«Мы же перенесли на более 
поздний срок и Парад Победы, 
и голосование по поправкам в 
Конституцию, делая это осоз-
нанно, потому что такие меро-
приятия нельзя проводить лю-
бой ценой, ценой здоровья и 
жизни наших людей», — также 
сказал Путин. Еще он заметил, 
что ни Парад Победы, ни пле-
бисцит по Конституции не 
привели к вспышкам эпиде-
мии: «Наоборот,  ситуация 
улучшается изо дня в день, по-
тому что мы строго соблюдали 
требования врачей, наших уче-
ных, специалистов и, кстати, 
ВОЗ, которая предлагает уве-
личивать количество тестиро-
вания».

Говоря о борьбе с коронави-
русом, президент подчеркнул, 
что количество заболевших 

снижается, а число выздоровев-
ших растет. «В странах с хоро-
шей, развитой системой здраво-
охранения, в богатых странах 
Европы летальность 8, 10, 11, 
13, в некоторых странах больше 
15 процентов... У нас 1,5 про-
цента. Можно как угодно отно-
ситься к статистике, доверять 
или не доверять, но совершенно 
очевидно, что у нас на порядок 
меньше», — сравнил он. Это за-
слуга гибкой системы здравоох-
ранения, уровня подготовки 
специалистов и способности го-
сударства мобилизовать ресур-
сы в нужный для страны мо-
мент. «В целом нам пока удается 
проходить, переворачивать эту 
тяжелую страницу с минималь-
ными потерями», — констатиро-
вал Путин. Но они все-таки есть, 
и угроза пока сохраняется, до-
бавил он.  

Глава государства перед началом 
церемонии закладки боевых кора-
блей Военно-морского флота.

А К Ц Е Н Т

В ходе беседы с рабочими президент 
согласился перенести акцию 
«Бессмертный полк» на 2021 год

КАДРЫ Врио губернатора Хабаровского края 
стал Михаил Дегтярев

Вопрос доверия
Кира Латухина

В
чера президент подписал 
указ об отрешении от дол-
жности губернатора Хаба-

ровского края Сергея Фургала в 
связи с утратой доверия. Вре-
менно исполняющим обязан-
ности главы региона назначен  
Михаил Дегтярев — депутат Гос-
думы от ЛДПР.

Президент побеседовал с Де-
гтяревым по видеосвязи и сооб-
щил о решении. «Вы человек до-
статочно молодой, но все-таки 
уже достаточно хорошо подго-
товленный. И образование у вас 
качественное, и опыт политиче-
ской работы большой. Вы инже-
нер, но в то же время человек, 
который активно занимается 
общественной деятельностью, 
причем много лет, успешно», — 
заметил Владимир Путин. «Есть 
для вас работа, очень ответст-
венная, очень важная и, конеч-
но, очень нужная стране», — под-
черкнул он.

«Это работа в прямом смы-
сле слова в интересах людей», — 
заявил Путин. Хабаровский 
край — один из крупнейших ре-
гионов с очень мощным про-
мышленным потенциалом, са-
мобытной культурой, талантли-
выми, деятельными людьми, до-
бавил он. И предстоит работать 
с полной отдачей сил. На пря-
мой вопрос президента, готов 
ли Дегтярев к такой работе, тот 
ответил утвердительно и побла-
годарил за доверие. «Готов не-
медленно вылететь в Хабаров-
ский край», — сказал он.  На по-
вестке — вопросы устойчивой 
работы краевого правительст-
ва, подготовка к отопительному 
сезону, борьба с распростране-
нием коронавируса, перечи-
слил задачи врио главы региона.

Дегтярев заметил, что коеч-
ный фонд не полностью отвеча-
ет нормативам, а край лидирует 
по количеству заболевших ко-
ронавирусом и находящихся в 
стационарах среди всех регио-
нов ДФО. Он попросил пору-
чить правительству поддержать 
краевые власти в непростой пе-
риод, в том числе в вопросах 
уточнения нацпроектов по трем 
направлениям: экономический 
рост, человеческий капитал, 
комфортная среда.

Дегтярев также отметил, что 
намерен проанализировать об-
становку и через месяц доло-
жить о состоянии дел в крае. 
«Так и нужно сделать. Разуме-
ется, нужно все внимательно 
посмотреть, на то хозяйство, 
которым вам придется сейчас 
заниматься», — поддержал Пу-
тин. По его словам, проблем 
много и их нужно решать. Но 
нужно смотреть и в будущее, на 
перспективу, не забывать о 
стратегических планах разви-
тия огромного и важного для 

страны региона. «Мы и раньше 
помогали хабаровчанам, Хаба-
ровскому краю и будем это де-
лать, конечно, в будущем, без 
всяких сомнений», — заверил 
президент.

Михаил Дегтярев родился 
10 июля 1981 года в семье вра-
чей. В Госдуме он возглавлял 
Комитет по физкультуре, спор-
ту, туризму и делам молодежи. 
Дегтярев проходит обучение на 
третьем потоке Программы 
развития кадрового управлен-
ческого резерва госслужбы, ко-
торую в  народе называют 
«школой губернаторов». Про-
грамма была запущена в июне 
2017 года на базе Высшей шко-
лы госуправления и подготов-
лена на основе лучших про-
грамм Корпоративного уни-
верситета Сбербанка, Москов-
ской школы управления «Скол-
ково», РАНХиГС и Высшей 
школы экономики.  

Смотрите 
фото 
и видео 
на сайте 
«РГ».

Очередное 
снижение
ключевой ставки 
может 
подстегнуть 
потребительский 
и инвестиционный 
спрос

Михаил Дегтярев попросил прези-
дента поддержать краевые власти 
в непростой период.
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ДЕНЬГИ Подписан закон о рассрочке долгов 
пенсионеров 

Взыскательная 
публика
Игорь Зубков

Д
олжники из числа нера-
ботающих пенсионеров, 
у которых пенсия меньше 

двух МРОТ и нет иной недви-
жимости, кроме единственно-
го жилья, получили право на 
рассрочку по взысканию кре-
дита или займа до 1 июля 2022 
года. В обмен на это они долж-
ны вернуться к погашению 
долга. Похожий механизм «ис-
полнительных каникул» уста-
новлен для взыскания задол-
женности имущественного ха-
рактера с бизнеса из наиболее 
пострадавших от пандемии от-
раслей. 

Закон об этом подписал 
президент Владимир Путин, 
документ уже вступил в силу. 
Вместе с механизмом кредит-
ных каникул новый закон при-
зван помочь добросовестным 
должникам справиться с по-
следствиями кризиса. 

Для пенсионеров речь идет 
о просроченных кредитах на 
сумму до 1 млн руб., по кото-
рым суд принял решение о 
взыскании до 1 октября 2020 
года. Чтобы получить рассроч-
ку, нужно обратиться к судеб-
ному приставу, приложив к за-
явлению график погашения 
долга. 

Закон устанавливает пре-
дельно простой график: в тече-
ние срока рассрочки задолжен-
ность должна быть полностью 
погашена равными ежемесяч-
ными платежами (начиная с 
месяца, следующего за меся-
цем, в котором предоставлена 
рассрочка). Если должник на-

рушает график, то исполни-
тельное производство возоб-
новляется на общих основани-
ях, и повторно воспользовать-
ся временным механизмом не 
получится. 

В течение срока рассрочки 
должникам запрещается про-
давать или отдавать имущест-
во в залог, а коллекторам за-
прещается принимать меры 
для взыскания задолженности. 
Наконец, до конца 2020 года 
приставы не могут проводить 
осмотр имущества должника в 
его жилье и накладывать на 
него арест, но могут наклады-
вать арест на автомобили и 
другие транспортные средст-
ва.

Под действие закона подпа-
дают юрлица и индивидуаль-
ные предприниматели, кото-
рые на 1 марта находились в 
реестре субъектов малого и 
среднего предпринимательст-
ва, имеют ОКВЭД, включен-
ный в перечень наиболее по-
страдавших отраслей (гости-
ницы, автоперевозки, общест-
венное питание, непродоволь-
ственная розница, СМИ и т.д.), 
а также не воспользовались 
мораторием на банкротство. 
Для юрлиц и ИП планка задол-
женности установлена на уров-
не 15 млн руб., а срок рассроч-
ки — до 1 августа 2021 года. По-
мимо запрета на отчуждение 
имущества в течение льготно-
го периода, организации также 
не вправе выплачивать диви-
денды и доходы по долям, рас-
пределять прибыль между уч-
редителями. Закон не распро-
страняется на взыскание за-
долженности по зарплате, ком-
пенсаций за вред здоровью или 
в связи с потерей кормильца. 

По оценкам авторов закона, 
льготный режим может затро-
нуть около 4 млн организаций 
и ИП и свыше 1,5 млн пенсио-
неров.   

А К Ц Е Н Т

Рассрочка предоставляется 
в обмен на полное погашение 
задолженности равными платежами 
в течение льготного периода

ЦИФРА

1,5
МИЛЛИОНА

пенсионеров, имеющих прос-

роченную задолженность, мо-

гут затронуть «исполнительные 

каникулы»
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Владимир Кузьмин

В 
ряде регионов Даль-
него Востока и Сиби-
ри из-за лесных пожа-
ров  складывается 
сложная обстановка. 
В отдельных субъек-
тах Федерации введен 
режим чрезвычайной 
ситуации. Правитель-

ство принимает системные 
меры для борьбы с огнем. Благо-
даря слаженной работе феде-
ральных и региональных служб 
угроза населению и объектам 
экономики отсутствует, отме-
чают в кабмине.

Вчера на совещании пре-
мьер-министра Михаила Ми-
шустина с его заместителями 
вице-премьер Виктория Абрам-
ченко представила доклад об 
оперативной обстановке с ле-
сными пожарами. Ситуацию 
она оценила как достаточно на-
пряженную. Пожароопасный 
сезон из-за аномально теплой, 
малоснежной зимы и сухой ве-
сны стартовал рано — первые ле-
сные пожары отмечали уже в 
январе. Впервые за всю исто-
рию космического мониторин-
га в этом году зафиксирован ле-
сной пожар за Северным поляр-
ным кругом.

«С начала года огнем прой-
дено 1,2 миллиона гектаров. 
Возникло в общей сложности 
более 9 тысяч лесных пожа-
ров», — рассказала вице-пре-
мьер. В то же время на теку-
щий момент площадь пожаров 
на четверть меньше, чем за 
аналогичный период прошло-
го года. Горит в основном Даль-
ний Восток, где зафиксирова-
но 80 процентов всех лесных 
пожаров.

В масштабах всей страны в 
19 регионах ведется работа по 
тушению 155 пожаров на пло-
щади 33 тысячи гектаров. При-
влечено 5500 человек личного 
состава, около 900 единиц тех-
ники. «Благодаря слаженной 
работе федеральных и регио-
нальных служб угроза жизни 
людей и объектам экономики 
отсутствует», — заявила Аб-
рамченко.

Правительство принимает 
системные меры для сниже-
ния масштабов лесных пожа-
ров и повышения эффективно-
сти борьбы с ними. Так, на 92 
миллиона гектаров сократили 
зоны контроля, в которых воз-
горание можно не тушить. 
«Это те самые зоны контроля, 
которые стали причиной воз-
никновения больших и тяже-

лых пожаров в прошлом году 
на территории Красноярского 
края», — подчеркнула вице-
премьер. В рамках националь-
ного проекта «Экология» в ре-
гионы поставлено более 15 
тысяч единиц современной 
лесопожарной техники. В этом 
году на мероприятия по борь-
бе с лесными пожарами пра-
вительство предусмотрело ре-

гионам 6,2 миллиарда рублей, 
и все они доведены на места.

Виктория Абрамченко по-
просила поддержать два пред-
ложения. Во-первых, опреде-
лить подразделения МЧС Рос-
сии единственными исполни-
телями работ по авиационной 
доставке сил и средств «Авиа-
лесоохраны».  Во-вторых, 
обеспечить бесплатным пита-
нием и водой людей, которые 

непосредственно задейство-
ваны на тушении лесных по-
жаров. «Эти люди рискуют 
своей жизнью и здоровьем в 
борьбе со стихией», — напом-
нила вице-премьер.

Михаил Мишустин дал рас-
поряжение аппарату прави-
тельства оперативно подгото-
вить все необходимые доку-
менты.

В экологическом нацпроекте 
также предусмотрены меропри-
ятия по сокращению накоплен-
ного экологического ущерба, в 
том числе ликвидация росших 
годами свалок. Более 3,5 милли-
арда рублей правительство на-
правит в течение трех лет в 
шесть регионов страны на лик-
видацию мусорных полигонов. 
Свыше одного миллиарда будет 
переведено до конца года. «Это 

позволит рекультивировать 
крупные несанкционирован-
ные мусорные свалки и полиго-
ны в республиках Татарстан, 
Северная Осетия, в Тверской, 
Липецкой, Тульской и Нижего-
родской областях», — отметил 
глава кабмина.

Он напомнил, что аналогич-
ная работа ведется в Москов-
ской области, где готовятся к 
рекультивации четыре крупных 
мусорных полигона, и в рамках 
федерального проекта «Чистая 
страна» на это заложено более 
2,5 миллиарда рублей.

— Мы будем продолжать та-
кую работу по всей стране, — за-
верил премьер-министр. — Это 
важно и для благополучия лю-
дей, и для улучшения экологи-
ческой ситуации в целом.

Мишустин в ходе совеща-
ния объявил о новых мерах 
поддержки отечественных 
сельхозпроизводителей. Под-
писано постановление, даю-
щее аграриям, чьи сезонные 
виды деятельности включены 
в специальный перечень, пра-
во на отсрочку или рассрочку 
по налоговым платежам при 
условии, что половина их до-
хода получена от этих сезон-

ных работ. «В обновленный до-
кумент помимо участия в 
уборке урожая вошли аква-
культура, переработка овощей 
и фруктов, а также целый ряд 
других позиций», — отметил 
глава кабинета министров.

Аграрии также получат воз-
можность отсрочить платежи 
по льготным кредитам. «В пер-
вую очередь речь идет о крат-
косрочных — до одного года — 
льготных кредитах для малого 
агробизнеса, срок которых 
истекает уже в этом году», — по-
яснил Мишустин. Такие займы 
можно будет продлить и полу-
чить отсрочку платежей по на-
численным процентам. На нее 
могут рассчитывать и заемщи-
ки, получившие инвестицион-
ный кредит.

— Объем финансирования 
новой меры поддержки соста-
вит 10 миллиардов рублей, из 
которых уже в этом году будет 
направлено 4 миллиарда рублей 
и в следующем — еще 6 миллиар-
дов за счет перераспределения 
бюджетных средств, — сказал 
премьер.  

КАБМИН В правительстве предложили системные меры 
по борьбе с лесными пожарами

На линии огня

Михаил Мишустин также объявил 
о новых мерах поддержки сельхоз-
производителей. 

А К Ц Е Н Т

Пожароопасный сезон из-за аномально 
теплой, малоснежной зимы 
и сухой весны стартовал рано

БАНАЛЬНЫЕ ПАРАДОКСЫ
Странные вещи, которые сейчас происходят, можно 
описать по-марксистски: «базис», производительные 
силы новой экономики, «вылезает из-под надстрой-
ки» — общественно-политических отношений. 

Все говорят о кризисе демократии — идеологиче-
ском, политическом… Да как же ему не быть, если Де-
мос сперва прижат к экономическому борту, а затем и 
«полусброшен» с него, «повис за кормой»! Новая ро-
ботизированная экономика делает просто НЕНУЖНЫ-
МИ массу профессий!

Вот, в России, СНГ в 1990-е прошла, как многие счита-
ют, «искусственная», «преступная» деиндустриализа-
ция. Огромная масса рабочих, инженеров с производства 
остались за воротами закрывшихся фабрик, КБ, НИИ, где 
в лучшем случае созданы торговые центры, в худшем — 
вообще ничего. Результат смены строя в бывшем СССР? 

Но нечто похожее случилось везде, прежде всего в 
наших любимых США: ржавый пояс, та же деиндустри-
ализация! Трамп обещал изменить ситуацию, а в об-
щем-то, при отдельных успехах, это не получилось. Не-
мудрено:  политиче-
ская воля не может 
одолеть технологии 
и «закрутить коле-
со экономики на-
зад»… Колесо все 
равно ОБРЕЧЕНО 
катиться вперед, а 
как людям и обще-
ствам на нем удер-
жаться?..

Так, изменения 
базиса ведут сперва 
к кризису надстрой-
ки, а затем вынудят 
ее меняться, правда, непонятно куда… И те же кампа-
нии по борьбе за права ЛГБТ или черных меньшинств — 
всего лишь «карнавальные разминки». Пока настоя-
щие решения проблем не созрели, пока новых дискур-
сов нет — их подменяют общей агрессивной суетой, 
«пинанием шкафа», стонами на старые темы.

Другой аспект проблемы базиса и надстроек.
Сами национальные государства  как институт,  на-

сколько они «нужны» и «оправданы» в глобально-сете-
вом мире? Сегодня, в связи с ковидом, пишут о кризи-
се международных институтов (МИ), в наших СМИ 
особое ликование вызывает «крах ЕС». А ведь «краха»-
то нет. Как раз наоборот: предельно неэффективные, 
неповоротливые, абсолютно всеми нелюбимые, эмо-
ционально пустые, лишенные романтических мифов, 
максимально отчужденные от людей МИ — это «мер-
твое воплощение ледяной бюрократии» — если сущест-
вуют и продолжают существовать, то только потому, 
что они НЕОБХОДИМЫ! Межстрановая конкуренция 
+ все более плотное соединение людей и структур по-
верх границ сетью международных технологически-
информационно-финансовых потоков = неизбежность 
какой-то Новой Организации Мирового Пазла. Поль-
зователи всех стран соединяются — без призывов.  

Вместе с тем ХХ век показал и тупик, ограничен-
ность марксистской методологии — веры в экономиче-
ские мотивы и расчеты людей и «классов», лежащие в 
основе любых политических событий.

Вера, что «поскреби любые политические конфлик-
ты — блеснут монеты»,  в нашем обществе просто Акси-
ома Общественного Сознания. Если «прибыль» никак 
не видна,  ТВ-конспирологи намекают на «скрытые вы-
годы»… Между тем стоит оглянуться вокруг и миф раз-
летается. Ну какая «экономическая выгода» России от 
присоединения Крыма,  вызвавшего живой восторг у 
90% населения страны? «Сакральные ценности не мо-
нетизируются». Вот именно. Но эти мотивы — РЕАЛЬ-
НЫ, ДОРОЖЕ ДЕНЕГ!

Какая «выгода» США от войны в Ираке, на кото-
рую убухали триллионы долларов? Какая «выгода» от 
любой известной нам войны ХХ века — 1 и 2 МВ, Ко-
рея, Вьетнам, Афганистан? Конечно, для ВПК войны — 
бизнес (хотя гонка вооружений возможна и в мирное 
время), но не лоб-
бисты ВПК их раз-
вязывают, как не 
пожарные поджи-
гают дома. Войны 
начинают полити-
ки,  исходя из «гео-
политических», пи-
аровских, сильнее 
— из сакрально-иде-
ологических моти-
вов (Гитлер, 2 МВ). Войны экономически разоритель-
ны для всех участников — побежденных и «победите-
лей», наживаются только «третьи радующиеся» (в 1 и 
2 МВ это были США, но уж никак не они «организова-
ли» эти войны). 

И если смотреть не через экономические очки, то 
ясно виден мотив почти всех войн (шире — любых кон-
фликтов): столкновение национально-корпоративно-
личных альфа-амбиций, конкуренция самолюбий и 
страхов (в том числе страха «прогнуться», «дать сла-
бину»).  

Однако есть в Истории то, что не только «монетиза-
цией», но и амбициями не объяснить: безумие, массо-
вая шизофрения государств, народов, обществ — немо-
тивированное уничтожение людей (Холокост), самои-
стребление наций и сознательный отрицательный от-
бор — 1930-е в СССР, «культурная революция» в Китае, 
Пол Пот в Камбодже. 

Интересно и другое. Каков результат этих суици-
дальных усилий — гибель государств? Не всегда. После 
(пусть не «вследствие», а скорее «отталкиваясь» от 
этого саморазрушения)  СССР и КНР превратились в 
сверхдержавы. Потом СССР сгнил и распался в ровном 
поле, в куда более гуманитарно-благополучной, по 
сравнению с 1930-ми ситуации…

Так можно ли понять «ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНОСТЬ че-
ловеческого безумия» (Гамлет)?

Во всяком случае в мозге Человека и в «мозге» раз-
ных Систем (государства и общества с их лидерами) 
смешаны: рациональный расчет «взрослого», пассио-
нарные амбиции «подростка» и садистическое само-
разрушительное «безумие». Исторические традиции-
гены, этические, эстетические «скрепы» складывают 
из этих разных векторов пазлы. Причем Большие Си-
стемы больше озабочены Амбициями в ущерб рацио-
нальности, чем обычные люди. А люди бредут по Госу-
дарственной колее… 

Развитие Систем — хоть мы и хотим это забыть — 
идет через Противоречия — Кризисы — Разрывы — Скач-
ки. «Двигаться лежа» — не получится. Люди и Мир не 
так устроены. Лежа можно развить только пролежни 
Системы. 

Так что: Истории, и правда, творит «компания 
двоечников»? Да. Двоечники, которые сами, не зная 
как, вырываются из тупиков — и по Спирали в новые 
тупики.  

Политическая 
воля не может 
одолеть техноло-
гии и «закрутить 
колесо экономики 
назад» 

Пользователи 
всех стран 
соединяются — 
без призывов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ПРОЕКТ Отозванный маткапитал 
можно будет потратить 
только в течение полугода

Решительные 
меры

Елена Манукиян

Порядок распоряжения средст-
вами материнского капитала 
изменится в тех случаях, когда 
женщина сначала направляет 
маткапитал на формирование 
своей накопительной пенсии, а 
затем отзывает свое решение 
еще до назначения пенсии. Если 
в течение полугода владелец 
сертификата не определится с 
использованием средств, они 
снова поступят на формирова-
ние будущей пенсии.

Это предусматривает зако-
нопроект, внесенный прави-
тельством в Госдуму. Как поя-
снили в пресс-службе минтру-
да, сегодня женщина, которая 
направила маткапитал на фор-
мирование своей накопитель-
ной пенсии, в любое время мо-
жет отозвать его и потратить на 
другие цели при условии, что 
пенсия ей еще не назначена. Од-

нако участились случаи, когда 
решение меняется: например, 
отзывая средства маткапитала, 
женщина указывает новую 
цель, по которой в дальнейшем 
их не использует.

Помимо формирования на-
копительной пенсии женщины 
средства сертификата разреша-
ется потратить на улучшение 
жилищных условий, образова-
ние детей, приобретение това-
ров и услуг для социальной 
адаптации и интеграции в обще-
ство детей-инвалидов. Кроме 
того, семьи с низким доходом 
получают ежемесячные выпла-
ты из средств маткапитала, если 
в них после 1 января 2018 года 
родился второй ребенок.  

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Материнский капитал будет автоматически возвращаться на накопление 
пенсии.

— Все частные детсады 
можно будет оплатить 
за счет маткапитала — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1917186
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БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС России предупреждает: 
на смену пожарам идут потопы

Вода и мир

Тимофей Борисов

Н
еделя сильнейших лесных 
пожаров на Урале, в Си-
бири и на Дальнем Восто-

ке подошла к концу. За сутки их 
площадь в России уменьшилась 
почти на 24 процента. По данным 
МЧС России, в 20 регионах про-
должают действовать чуть более 
320 очагов, угроза населенным 
пунктам отсутствует. Но им на 
смену могут пожаловать силь-
нейшие наводнения и подтопле-
ния из-за обильных осадков на 
большей части территории стра-
ны.

С тревожным прогнозом по 
осадкам выступил накануне гла-
ва головного научного института 
МЧС России Сергей Диденко. 
Основная угроза, по данным его 
подчиненных, в ближайшие дни 
будет исходить именно от до-
ждей.

Уже сейчас на Сибирь и Даль-
ний Восток надвигаются обиль-
ные облака с осадками. Это силь-
но облегчит работу парашюти-
стам-десантникам Рослесхоза и 

авиаторам Авиалесоохраны. Всю 
прошедшую неделю они тушили  
сибирские и дальневосточные 
леса  искусственными дождями. 
Для этого специальный самолет-
зондировщик Ан-26 «Циклон» с 
веерной установкой для искусст-
венного вызывания осадков 
стрелял пиропатронами с йоди-
стым серебром по облакам, ини-
циируя процесс формирования 
дождей и ливней. 

За неделю таким образом уда-
лось ликвидировать 797 лесных 
пожаров в 43 регионах России. 
Но идущие на смену искусствен-
ным естественные дожди могут 
натворить не меньше бед, чем по-
жары.

На селекторе в Националь-
ном антикризисном центре со-
общалось, что циклоны уже при-
вели к большим подтоплениям, 
прежде всего в Подмосковье и 
республике Тыва. Сейчас на тер-
ритории 7 регионов остаются 
подтопленными 5 жилых и 65 
дачных домов, 166 приусадеб-
ных участков, 2 низководных мо-
ста и 9 участков автомобильных 

дорог. Всего же пока  от большой 
воды пострадали 11 регионов. И 
это не предел. 

«На территории Дальнево-
сточного федерального округа в 
трех районах Хабаровского края, 
в одном районе Амурской обла-
сти и двух районах Приморского 
края сохраняется опасное агро-
метеорологическое явление — пе-
реувлажнение верхнего слоя по-
чвы», — отметил Сергей Диденко.

Он напомнил, что одной из 
причин, которые привели к мас-
штабному наводнению на Даль-
нем Востоке в 2013 году, стала 
высокая насыщенность почвы 
водой на больших площадях реч-
ных бассейнов к началу паводка. 
В тот год оказались затопленны-
ми почти 7,5 тысячи домовладе-
ний и 22 муниципальных обра-
зования только в одной Амур-
ской области. Сейчас ситуация 
может повториться.  

Большое количество сибирских 
пожаров потушили, вызывая искус-
ственные дожди. Им на смену идут 
природные, которые могут наделать 
много бед.
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Иностранным 
номерам 
не место 

МАШИНУ — 
НА УЧЕТ
Владимир Баршев

Машинам с иностранными но-
мерами в России особый почет, 
а также учет и контроль. Госав-
тоиснпекция разъяснила, кто и 
на каких основаниях имеет 
право управлять этим тран-
спортом. 

До начала года у нас не было 
четко прописано, какой тран-
спорт участвует в международ-
ном движении, какой должен 
быть зарегистрирован в Рос-
сии. Но с начала этого года 
вступил в силу закон о реги-
страции транспортных средств. 
И в итоге некоторые автовла-
дельцы оказались вне закона. 
Дело в том, что они пользова-
лись льготным законодательст-
вом соседних государств для 
ввоза автомобилей. Но, вот 
беда, не захотели действовать в 
соответствии с российским за-
конодательством, хотя намере-
вались использовать машины 
именно в России. 

А по закону владелец такого 
транспортного средства обязан 
зарегистрировать его в течение 
десяти дней со дня ввоза на тер-
риторию России на срок более 
одного года либо со дня прио-
бретения прав владельца тран-
спортного средства, ранее не 
состоявшего на государствен-
ном учете на территории Рос-
сии.

Грубо говоря, некий россий-
ский гражданин стал собствен-
ником машины, которая стоит 
на учете в Армении. Казалось 
бы, и бог с ним, но нет. Дело в 
том, что до недавнего времени в 
этой республике действовали 
льготные правила растаможи-
вания машин. Они не соответ-
ствовали международным до-
говорам. По сути, купив за бес-
ценок машину в Армении и по-

ставив там ее на учет, автовла-
делец пользовался безгранич-
ными правами. В том числе воз-
можностью безнаказанно про-
езжать под камерами фотови-
деофиксации нарушений. Ког-
да-то штраф дойдет до него. Да и 
дойдет ли?

Теперь Госавтоинспекция 
уточнила, что требования не 
регистрировать автомобиль в 
России распространяются 
только на транспортные сред-
ства, участвующие в междуна-
родном движении или ввезен-
ные на территорию России на 
срок менее года. Транспортное 
средство считается находя-
щимся в международном дви-
жении, если оно принадлежит 
лицу, имеющему место житель-
ства вне этого государства, не 
зарегистрировано в этом госу-
дарстве и ввезено в него на срок 
менее года. 

Для регистрации необходи-
мо наличие действительного 
паспорта транспортного сред-
ства в бумажном или электрон-
ном виде — его оформление осу-
ществляется таможенными ор-
ганами. 

Таким образом, в случае, 
если автомобиль зарегистриро-
ван в другом государстве — чле-
не ЕАЭС за гражданином Рос-
сии, имеющим постоянное ме-
сто жительства только в Рос-
сийской Федерации, требуется 
его регистрация в подразделе-
ниях Госавтоинспекции в 
10-дневный срок на основании 
паспортов транспортных 
средств, выданных таможенны-
ми органами. 

Отсутствие такой регистра-
ции — это административное 
нарушение, которое влечет за 
собой штраф в размере от 500 
до 800 рублей, а при повторном 
нарушении — штраф в размере 5 
тысяч рублей или лишение пра-
ва управления на срок от 1 до 3 
месяцев.

Но если владелец такого 
транспорта зарегистрирован в 
России и имеет доверенность 
на управление этим автомоби-
лем, то предъявить к нему пре-
тензии будет очень сложно.  

Требования не 
регистрировать 
автомобиль в 
России распро-
страняются только 
на автомобили, 
участвующие в 
международном 
движении или 
ввезенные на тер-
риторию России 
на срок менее года
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РАКУРС  

Конкурс 
в медицинские 
колледжи 
Подмосковья — 
пять человек 
на место 

ВСЕ ХОТЯТ 
ЛЕЧИТЬ 
Ирина Рыбникова

Подмосковные власти приняли 
решение увеличить количество 
бюджетных мест в медицин-
ских колледжах региона. При-
чина — резкий рост популярно-
сти медицинских профессий 
среди выпускников школ. 

«С начала приемной кампа-
нии прошло меньше месяца, но 
мы уже видим повышенный ин-
терес выпускников к област-
ным медицинским колледжам. 
По некоторым специальностям 
— лечебному и сестринскому 
делу — конкурс по сравнению с 
прошлым годом вырос в два 
раза», — отмечает министр 
здравоохранения Московской 
области Светлана Стригунко-
ва. Медколледжи и до этого не 
испытывали недостатка в аби-
туриентах, конкурс на одно ме-
сто составлял 2 — 2,5 человека, 
но в этом году наблюдается 
просто бум  — в некоторых учеб-
ных заведениях на одно бюд-
жетное место претендуют уже 
по 5—6 человек. Раньше такими 
результатами мог похвастаться 
разве что колледж, в котором 
готовят специалистов для рабо-
ты на подмосковном заводе 
«Мерседес». 

«В области работают пять 
медицинских колледжей, осу-
ществляющих подготовку спе-
циалистов по направлениям: 
сестринское, лечебное и аку-
шерское дело, лабораторная 
диагностика, фармация, — про-
должает Стригункова. — В на-
стоящий момент в них насчи-
тывается 1525 бюджетных 

мест, но в ближайшее время мы 
планируем добавить еще по-
рядка 200, чтобы увеличить ко-
личество бюджетных до 1,7 ты-
сячи». К слову, этой весной из 
медколледжей выпустились 
1722 специалиста среднего зве-
на, и часть из них прошли «бое-
вое» крещение в коронавиру-
сных клиниках и в бригадах 
«Скорой помощи», выезжаю-
щих на вызовы по COVID-19. А 
79 выпускников решили 
остаться работать на «Скорой». 

Пандемия, конечно, сыграла 
свою роль в популяризации ме-
дицинских профессий. В этом 
году врачи, фельдшеры, меди-
цинские сестры и младший 
медперсонал — герои, про них 
снимают фильмы и делают пе-
редачи, их портреты со слова-
ми благодарности за нелегкий 
труд висят на рекламных бил-
бордах вдоль дорог. И подавать 
документы в любое учебное за-
ведение в этом году легче обыч-
ного — приемная кампания про-
ходит в режиме онлайн, никуда 
ездить не нужно. Но большин-
ство выпускников школ, ре-
шивших связать свою жизнь с 
медициной, выбор делают не 
под влиянием обстоятельств, а 
осознанно. «Я мечтаю стать 
врачом с пятого класса, хотела 
даже перевестись в школу с ме-
дицинским уклоном, но бли-
жайшая оказалась слишком да-
леко, — рассказывает абитури-
ентка из Химок Екатерина По-
лынец. —  Договорились с роди-
телями, что я подам документы 
в колледж и, если после его 
окончания желание занимать-
ся медициной не пропадет, буду 
поступать уже в институт, так 
поступить даже легче». Еще 
один будущий студент коллед-
жа Владимир Леонов из По-
дольска обращает внимание на 
то, что престиж медицинских 
профессий в нашей стране с ка-
ждым годом лишь повышается. 
«Сегодня врачи, фельдшеры и 
медсестры — уважаемые люди, 
чей труд ценится весьма высо-
ко», — рассуждает вчерашний 
школьник. Он тоже решил вы-
брать колледж, а не институт, 
объясняя, что после колледжа 
поступить в институт будет 
легче, а кроме того, при такой 
связке на выходе из вуза моло-
дой специалист будет иметь за 
плечами хороший опыт работы. 
Кстати, еще лет пять назад в ме-
дицинские колледжи поступа-
ли в основном девушки. А се-
годня парней, осваивающих 
профессию медбрата, бывает и 
до половины группы.  

Сегодня врачи, 
фельдшеры и мед-
сестры — уважае-
мые люди, чей 
труд ценится весь-
ма высоко 

КАДРЫ Михаил Маргелов 
покидает пост вице-президента 
компании «Транснефть»

Работа до финала

Ксения Демьяненко

Михаил Маргелов покидает 
пост вице-президента компа-
нии «Транснефть». Об этом ста-
ло известно из источников в 
компании. Информацию под-
твердил и сам Михаил Марге-
лов.

Он сообщил, что 20 июля яв-
ляется его последним рабочим 
днем в «Транснефти». «Таким 
образом, я проработал в компа-
нии ровно 5 лет и 9 месяцев. На 
9 месяцев дольше, чем изна-
чально предполагалось», — ска-
зал он. Так получилось, потому 
что было необходимо завер-
шить ряд международных про-
ектов по линии «Транснефти», 
включая российско-американ-
ский диалог «Форт Росс» и ра-
боту в Совете директоров Аме-
рикано-Российского делового 
совета, а также волонтерские и 
благотворительные проекты к 
75-летию Великой Победы. 
Маргелов сообщил, что еще в 
начале года обсуждалось не-
сколько крупных международ-
ных проектов с возможным 
участием госкорпорации, но 
нестабильная ситуация на рын-
ке углеводородов и мировая 
пандемия отложили их на нео-
пределенный срок. Практиче-
ски свернулась выставочная 
деятельность, серьезно сокра-
щается объем деловых контак-
тов с зарубежными партнера-
ми.

«В этой связи я предложил 
руководителю компании Нико-
лаю Петровичу Токареву прове-
сти оптимизацию курируемых 
мною департаментов. Все мои 
задачи как вице-президента вы-
полнены. Я очень благодарен 
Николаю Петровичу за интере-
сную и многому научившую 
меня работу с ним», — сказал 
Маргелов. 

Отвечая на вопрос о том, чем 
он займется дальше, Маргелов 
сказал: «Что Родина скажет, тем 
и займусь. Сейчас отпуск, кото-
рый я давно обещал провести 
вместе с детьми на Валдае в Нов-
городской области. А на потом — 
есть интересные идеи. В 55 лет 
жизнь, конечно, не начинается, 
но и не заканчивается. О пенсии 
точно думать рано». 

Михаил Маргелов в 1997—
1998 годах возглавлял Управле-
ние Президента РФ по связям с 
общественностью, в 1999 году — 
Росинформцентр, координиро-
вавший всю информационную 
работу на чеченском направле-
нии, в 2000—2014 годах был 
председателем международно-
го комитета Совета Федерации, 
одновременно с этим в 2007—
2014 годах являлся специаль-
ным представителем Президен-
та РФ по сотрудничеству со 
странами Африки, с 2014 по 
2020-й — вице-президент ком-
пании «Транснефть».  

ПРОЕКТ Соцсети будут обязаны раскрывать 
приставам переписку коллекторов с должниками

Лайкнут в долг
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России опубликовало 
свежую версию законо-

проекта, реформирующего си-
стему контроля за взысканием 
долгов.

Судебные приставы получат 
полномочия, условно говоря, вы-
ключать телефоны коллекторов 
и банковских сотрудников, рабо-
тающих с должниками, на срок 
до 60 суток. Кроме того, судеб-
ные приставы в рамках админи-
стративных расследований смо-
гут запрашивать информацию у 
администраторов соцсетей и 
мессенджеров.

Но, пожалуй, самая важная 
новость в том, что под контроль 
Федеральной службы судебных 
приставов также попадут со-
трудники банков и микрофинан-
совых организаций, занимаю-
щиеся взысканием долгов.

В 2017 году вступил в силу за-
кон, который ввел строгие пра-
вила взыскания долгов. Фор-
мально он касается всех.

Для нарушителей предусмо-
трены штрафы. Однако соответ-
ствующая статья КоАП сформу-
лирована так, что под нее сегод-
ня попадают только коллекторы. 
В итоге, как рассказывают пра-
ктики, именно банкиры переня-
ли хамские методы сборщиков 
долгов.

Проблема грубиянов-банки-
ров будет решена. Сейчас уже го-
товятся соответствующие по-
правки в КоАП. Помимо этого 
минюст предлагает наделить 
приставов полномочиями по 
надзору за банкирами и сотруд-
никами микрофинансовых орга-
низаций, общающихся с должни-
ками-неплательщиками.

«В целях реализации новых 
полномочий ФССП России будет 
вести государственный реестр 
профессиональных коллектор-
ских организаций (который ве-
дется и сейчас), а также перечень 
кредитных и микрофинансовых 
организаций, осуществляющих 
возврат просроченной задол-
женности физических лиц», — со-
общили в минюсте.

Судебные приставы вправе 
проводить административные 

расследования, чтобы привлечь 
коллекторов-нарушителей к от-
ветственности. В рамках этих 
расследований нередко возника-
ет необходимость запросить ин-
формацию у сотовых операторов 
или администрации соцсетей: 
действительно ли коллектор до-
нимал должника звонками и со-
общениями?

Как рассказывают эксперты, 
на практике сотовые компании 
сегодня по-разному реагируют 
на запросы судебных приставов. 
Иногда отвечают. Иногда игнори-
руют, полагая, что закон их не 
обязывает.

Теперь все вопросы будут сня-
ты: и сотовых операторов, и ор-
ганизаторов распространения 
информации в интернете обяжут 
предоставлять приставам нуж-
ные сведения.

Под организаторами распро-
странения информации в интер-
нете как раз и понимаются адми-
нистраторы соцсетей, а также 
мессенджеры, электронная по-
чта и т.п.

После получения мотивиро-
ванного запроса ответ должен 
быть направлен в службу судеб-
ных приставов в течение не-
скольких дней.

У сотовых операторов и орга-
низаторов распространения ин-
формации в Сети приставы бу-
дут вправе получать информа-
цию «о непосредственном взаи-
модействии кредитора или пред-
ставителя кредитора с должни-
ком и (или) иным лицом». То есть  
судебные приставы будут вправе 
запрашивать переписку с дол-
жником не только коллекторов, 
но и банкиров. Поэтому любые 
сообщения должны быть вежли-
выми и корректными, а разговор 
— конструктивным.

«К новым полномочиям 
ФССП России предлагается так-
же отнести установление огра-
ничений отдельных способов 
взаимодействия с должниками, 
информация о которых будет от-
ражена в государственном рее-
стре и перечне организаций со-
ответственно, — рассказывают в 
минюсте. — Такие ограничения 
могут устанавливаться на один 
или несколько способов взаимо-
действия с должниками на срок 
до 60 дней».

Кстати, взыскатели обязаны 
записывать свои разговоры с 
должником. Не будут этого де-
лать — тоже грозит запрет на 
звонки. Тому, кто не умеет ува-
жительно общаться с должни-
ком, придется какое-то время ра-
ботать только на прием звонков, 
а самим никому не звонить. А 

безграмотным и наглым банки-
рам могут запретить писать 
письма. И т.п.

Сотрудники, непосредствен-
но работающие с должниками, 
получат индивидуальные коды. 
Это, с одной стороны, сохранит 
персональные данные коллекто-
ра, с другой — позволит оператив-
но вычислить нарушителя пра-
вил.

Другая новация: инициатива 
закрепляет понятие «робот-кол-
лектор». 

Если звонит автоматика, в на-
чале каждого разговора должни-
ку должно быть сообщено, что 
ему позвонил автоматизирован-
ный интеллектуальный агент. 
Кредиторы будут отвечать за то, 
чтобы и их роботы соблюдали 
правила.  

ПЛАНЫ Кафе и рестораны обяжут указывать калорийность 
блюд 

Новые углевводные

Ольга Игнатова 

Л
юди, следящие за 
своей фигурой, ско-
ро получат инфор-
мацию о каждом 
блюде, приготов-
ленном в заведени-
ях общественного 
питания. Кафе и ре-
стораны будут обя-

заны указывать калорийность 
каждого предлагаемого блюда и 
напитка. 

Это одно из требований но-
вых правил оказания услуг об-
щественного питания, которые 
разработал Роспотребнадзор. 
Проект сейчас проходит обще-
ственное обсуждение. 

В ряде стран уже давно стало 
нормой указывать энергетиче-
скую ценность блюд, подаю-
щихся в  кафе и ресторанах. В 

России это обязаны делать толь-
ко производители продуктов и 
напитков. В ресторанных же 
меню калорийность блюд ука-
зывается довольно редко. Из но-
вых правил следует, что инфор-
мация в меню должна будет 
включать в том числе сведения 
о калорийности, содержании 
белков, жиров и углеводов, а 
также витаминов, макро- и ми-
кроэлементов при добавлении 

их в процессе приготовления.
Есть и еще ряд новшеств. Так, 

например, ознакомиться с 
меню посетитель кафе и ресто-
рана имеет право еще не приса-
живаясь за столик. При этом 
владельцы заведений общепита 
не будут иметь права включать 
в стоимость блюд дополнитель-
ные расходы, например чаевые. 
Посетитель кафе или ресторана 
получит право проверить объем 

или массу заказанного им блю-
да или напитка. А заведение об-
щепита должно предоставить 
гостю возможность провести 
такую проверку.

 Заказывать блюда можно 
как непосредственно в зале, так 
и предварительно через интер-
нет и по телефону. Но посети-
тель будет вправе отказаться от 
заказа. При этом ему все равно 
придется оплатить понесенные 
исполнителем расходы. 

По словам главы Федерации 
рестораторов и отельеров Иго-
ря Бухарова, большинство 
предлагаемых норм содержит-
ся в законе о защите прав по-
требителей. «Чаевые вообще 
никогда не входили в стои-
мость готового блюда. Это до-
бровольное вознаграждение. 
Любые дополнительные услуги 
всегда прописываются в счете 

отдельной строкой. И если по-
сетитель не давал на них согла-
сие, никто не вправе ему их на-
вязать. Здесь закон всегда был 
на стороне потребителя», — по-
ясняет Бухаров. Он напомина-
ет, что прежние правила были 
разработаны еще в 1997 году. 
Они морально устарели и под-
лежат «регуляторной гильоти-
не» в следующем году. При 
этом Бухаров уверен, что впол-
не можно было бы обойтись без 
новых правил, так как это мо-
жет стать дополнительной на-
грузкой на бизнес, который и 
так пострадал от пандемии ко-
ронавируса.  

Ознакомиться с меню кафе и ресто-
рана можно будет и не садясь 
за столик.

А К Ц Е Н Т

Посетитель кафе или ресторана 
получит право проверить объем 
или массу заказанного им блюда 
или напитка

А К Ц Е Н Т

Судебные приставы получат 
полномочия контролировать 
сотрудников банков, занимающихся 
взысканием просроченных долгов

— Законопроект — 
на нашем сайте 
rg.ru/sujet/4255

Михаил Маргелов проработал 
в компании почти 6 лет.

ПРОГНОЗ Исчезнут ли 
в России турагенты 

Очередь 
на вылет

Евгений Гайва

Туроператоры в России вскоре могут перейти на «аме-
риканскую» систему, когда туристы будут покупать у 
них туры напрямую, сообщили в Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР). По мнению туроператоров, для 
туриста это повысит прозрачность рынка. Турагенты 
считают, что их выдавливают с рынка. 

В Ростуризме ранее заявили, что необходимо урегу-
лировать деятельность турагентов через создание 
спецреестра. Глава ведомства Зарина Догузова поясни-
ла, что создавать реестр будут на базе существующего 
реестра туроператоров. Но как все будет работать в ре-
альности, станет ясно после принятия Госдумой изме-
нений в закон об основах туристской деятельности. Ро-
стуризм предложил отложить второе чтение на осень. 

На рынке уже начались изменения. Сейчас по зако-
ну об основах туристской деятельности турагенты 
сами не формируют туры, а только продвигают и про-
дают готовые турпродукты, комиссию они вычитают, 
как только получат деньги от туриста. Новую политику 
начисления вознаграждения турагентам начал вводить 
туроператор Space Travel, сообщили в АТОР. Макси-
мальный размер базовой комиссии за туры по России 
для агентств, сотрудничающих с туроператором, пред-
полагается поднять с 12% до 15%. А комиссию тураген-
ты будут получать по факту полной оплаты тура в тече-
ние трех дней. На такую систему в скором времени в 
России перейдут все туроператоры, считает представи-
тель Space Travel, с этим согласны в АТОР. 

Сами турагенты не очень склонны доверять новой 
схеме. «Многие туроператоры пытаются исключить из 
цепочки самого турагента», — говорит  президент Союза 
турагентств Сергей Голов. Туроператоры испытывают 
финансовые сложности и в борьбе за клиента ведут не-
честную игру, давая прямые цены ниже, чем через тура-
гентов, поясняет он. Турагенты полностью не исчезнут, 
так как в России большинство путешественников не го-
товы бронировать туры онлайн. Но из-за изменений на 
смену турагентам могут прийти фирмы-однодневки, ко-
торые будут давать скидки, считает Голов.  

— Читайте также: Гидов обяжут проходить аттестацию 
и оказывать первую помощь 
rg.ru/art/1920227

Извещение
Оргкомитет по созданию всероссийской политической партии 

«Народ Отчизна Духовность»  проводит учредительный съезд 
29—30 августа 2020 года по адресу: 143120, Московская область, 
Рузский район, дер. Нововолково, пансионат «Парус». Контактный 
телефон: +7 926 346 39 58
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— Документ на сайте 
rg.ru/art/1922072

ТЕХНОЛОГИИ  Заработал 
сервис путешествий 
по России RusPass 

Турбаза 
данных 

Сергей Бабкин 

Вчера открылся первый единый туристический портал 
России RusPass. Там можно составить программу само-
стоятельного путешествия или выбрать готовый и от-
носительно недорогой тур. 

Сайт russpass.ru и приложение создавались по ини-
циативе московской мэрии, чтобы развить туристиче-
скую привлекательность столицы. Ведь раньше надо 
было или покупать пакетный тур за большие деньги и с 
ограниченной программой, или самому отдельно бро-
нировать гостиницу и составлять досугосую програм-
му. А на RusPass все это есть в одном месте. «Вчера мы 
начали тестировать сервис, — сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин. — Предлагайте свои идеи, критикуй-
те. И вместе доработаем платформу к Новому году». 

На портале можно организовать для себя тур не 
только по Москве, но также по Санкт-Петербургу, Ка-
зани и Калининграду. Планируется, что потом присое-
динятся и другие города, но пока выбор ограничен. По 
Москве, Питеру и Калининграду тоже можно взять 
стандартные обзорные экскурсии — от 4899 руб. Есть 
варианты с нестандартным подходом. Например, в сто-
лице помимо мавзолея, Красной площади и храма Хри-
ста Спасителя можно организовать еще и экскурсию 
«Калейдоскоп». За два дня гиды проведут по самым ин-
тересным местам Царицыно, Замоскворечья, Москвы-
Сити и ВДНХ. Если хотите путешествовать самостоя-
тельно, то на RusPass легко составить карту маршрута. 
Турбаза данных представила всю информацию о цен-
тре космонавтики, Дарвиновском музее, галерее Ильи 
Глазунова, музее истории ГУЛАГа — словом, о тех ме-
стах, которые не входят в базовые «обзорки».  
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СУД СК объявил, 
что самому 
страшному 
маньяку 
добавили еще 
две жертвы

ПО СЛЕДУ 
«НИВЫ»
Наталья Козлова

Этого гражданина считают са-
мым жутким убийцей, на счету 
которого больше восьми десят-
ков жизней. Михаила Попкова  
дважды (!) приговорили к по-
жизненным срокам за убийства 
81 женщины. Следственный ко-
митет заявил, что жертв было 
больше.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в ведомстве, СК по 
Иркутской области предъявле-
но обвинение 56-летнему Ми-
хаилу Попкову в совершении в 
июле 1995 года в Ангарске 
убийства женщины, которая до 
сих пор считалась без вести 
пропавшей.

Напомним, СК России уже 
была доказана причастность 
Михаила Попкова к соверше-
нию 81 убийства и трех поку-
шений на убийство женщин. 
Преступления мужчина совер-
шал с 1992 по 2010 год на тер-
ритории Иркутской области, за 
что дважды приговорен к по-
жизненному заключению.

Сейчас Михаил Попков от-
бывает наказание в особой ре-
жимной исправительной коло-
нии для пожизненно осужден-
ных.  Он перевезен в СИЗО-1  
Иркутска. На допросе следова-
телям СК России Попков рас-
сказал об убийствах еще двух 
женщин, которые совершил с 
1995 по 1998 год в Ангарске. По 
одному из эпизодов ему уже 
предъявлено обвинение, по 
второму — следователи СК вме-
сте с сотрудниками ГУ МВД  по 
Иркутской области собирают 
доказательства.

Попкова очень долго не мо-
гли найти, так как он работал в 
милиции. А еще подрабатывал в 
такси. Там и находил своих 
жертв. 

Во время следствия одним 
из поводов для начала охоты на 
женщин он назвал якобы изме-
ну жены. Первую жертву убий-
цы нашли летом 1992 года. Тог-
да в дежурную часть отдела ми-
лиции Ангарска поступило со-
общение, что в лесу найдена 
убитая женщина. Но убийцу 
так и не нашли. С тех пор изна-
силованных и убитых девушек 
находили регулярно. Через два 
года — осенью 1994 года — в 
окрестностях Ангарска нашли 
сразу два трупа. Дела возбу-
ждали отдельно по каждому 
случаю. Вместе  не объединяли.

И только в конце девяностых 
стало понятно — в городе поя-
вился серийный убийца. Даже 
создали следственную группу, 
правда, особых достижений у 
нее не было. Первой удачей был 
след — в некоторых случаях на 
месте преступления обнаружи-
вали следы колес автомобиля 
«Нива». Проверили всех хозяев 
таких машин. Но выйти на след 
маньяка помогла экспертиза 
ДНК. Проверяли чуть ли не всех 
мужчин города и окрестностей. 
Совпадение с образцами Поп-
кова нашли  только в 2012 году. 

Задержали Попкова во Вла-
дивостоке. На первых допросах 
он сознался в убийствах трех 
женщин. Но следователи Поп-
кову предъявили обвинения в 
22 убийствах и двух покушени-
ях. В январе 2015 года Иркут-
ский областной суд приговорил 
его к пожизненному лишению 
свободы. И уже после оглаше-
ния приговора маньяк признал-
ся еще в 60 эпизодах. Оказа-
лось, что он совершал преступ-
ления даже после увольнения с 
работы — вплоть до 2010 года. 
Жертвами маньяка станови-
лись девушки и женщины в воз-
расте от 16 до 50 лет.

Это страшное уголовное 
дело занимает 322 тома.  

Выйти на след 
маньяка помогла 
экспертиза ДНК. 
Проверяли чуть 
ли не всех мужчин 
города и окрест-
ностей. 
Совпадение с 
образцами 
Попкова на жер-
твах  нашли  толь-
ко в 2012 году

Правила удаления
Как считать традици-
онные 8 часов работы, 
задается  вопросом 

проректор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов, кото-
рый входит в рабочую группу 
Российской трехсторонней ко-
миссии. «Началом рабочего дня 
может быть и время входа в ра-
бочую почту, и время звонка на 
ресепшен компании, — говорит 
он. — Но формы проверки при-
сутствия на работе должны 
быть четко описаны. Сейчас не-
понятно, как работодатель мо-
жет проверять, чем занят его 
удаленный сотрудник. И может 
ли вообще на законных основа-
ниях это проверять». Также 
важно четко определить, что яв-
ляется веской причиной невы-
полнения задач работником: не-
оборудованное рабочее место, 
отсутствие интернета и теле-
фонной связи, поломка обору-
дования.

Необходимо определить 
причины увольнения. К приме-
ру, человек систематически не 
справляется с заданиями. Но 
тогда эти задания должны быть 
официально оформлены либо 
записаны на диктофон и пере-
сланы сотруднику.

Кроме того, как отмечается в 
официальном отзыве прави-
тельства на представленный за-
конопроект, необходимо пред-
усмотреть последствия отказа 
работника от дачи согласия на 
работу в режиме дистанцион-
ной занятости. Иными словами, 
как работодатель должен посту-
пить с сотрудником, который по 
каким-то причинам категориче-
ски отказывается работать вне 
офиса. Пока это загадка.  

Удаленка — это полноценная работа в штате организации.

А К Ц Е Н Т

Началом удаленного рабочего дня 
может быть и время входа в рабочую 
почту, и время звонка на ресепшен 
компании

1

— Законопроект читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1920039

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1922242

 УЧЕНИЯ Эсминец США 
вновь находится 
в Черном море

Пришел с 
«Томагавками»

Юрий Гаврилов

Корабли Черноморского флота, авиация и располо-
женные на побережье полуострова радиолокационные 
средства отслеживают перемещение в Черном море эс-
минца ВМС США «Портер».

В нейтральные воды, по данным  Национального 
центра управления обороной РФ, он зашел в минувшее 
воскресение вечером. Появление в этом регионе аме-
риканского корабля с управляемым ракетным воору-
жением, разумеется, не осталось незамеченным для 
Минобороны России. 

Там, конечно, знают и об официальной версии похо-
да «Портера». Ранее командование 6-го флота США со-
общило, что эсминец, оснащенный крылатыми ракета-
ми «Томагавк» и системой ПРО «Иджис», направляет-
ся в Черное море для, цитируем, «укрепления регио-
нальной морской стабильности и участия в 20-х по 
счету совместных американо-украинских учениях Sea 
Breeze 2020», которые начались 20 июля. Долго оста-
ваться в Черном море американские моряки не могут. 
Ведь согласно конвенции Монтрё, время нахождения 
кораблей нечерноморских стран в акватории Черного 
моря ограничено 21 сутками.

Это уже пятый корабль США, который заходит в 
Черное море в 2020 году. Здесь побывали все тот же 
«Портер» и большой десантный корабль ВМС США 
«Оак хилл». Они участвовали в маневрах с кораблями 
ВМС Болгарии, Румынии, Турции и Грузии. В нынеш-
них учениях будут задействованы 27 кораблей, 19 са-
молетов и две тысячи военнослужащих из девяти 
стран—членов НАТО и партнеров альянса.

Понятно, что эти учения США и их партнеры попы-
таются использовать для разведки расположенных в 
Крыму сил и средств нашего Черноморского флота.  

АРМИЯ Ученым предстоит 
регистрация вакцинного 
препарата от COVID-19

Вне опасности

Иван Петров

Вчера из госпиталя имени Бурденко выписали еще 20 
добровольцев, на которых испытывают российскую 
вакцину от коронавирусной инфекции. Это вторая 
группа добровольцев, первых выписали еще 15 июля. 

По словам начальника 48-го ЦНИИ войск РХБ-за-
щиты Вооруженных сил РФ Сергея Борисевича, прове-
дение клинических испытаний российской вакцины от 
коронавируса, разработанной Минобороны РФ сов-
местно с Национальным исследовательским центром 
эпидемиологии и микробиологии им. академика Н.Ф. 
Гамалеи, таким образом, завершается. При этом уче-
ным еще предстоит огромный пласт аналитической 
работы. Это и составление итоговых отчетов, и пред-
ставление результатов, и государственная регистра-
ция вакцинного препарата. «Но имеющиеся данные 
анализов уже сейчас подтверждают, что в результате 
вакцинации у добровольцев выявлены необходимые 
антитела к коронавирусу. А компоненты вакцины без-
опасны и хорошо переносимы человеком», — цитирует 
газета «Красная звезда» полковника Борисевича. 

Отмечается, что запатентованные изобретения, на-
учные достижения и опыт сотрудников 48-го ЦНИИ 
войск РХБ-защиты помогли значительно сократить 
сроки доклинической оценки безопасности и эффек-
тивности вакцины от COVID-19. 

При этом военные медики уверены, что возможно-
сти платформы, на которой до этого были разработаны 
две вакцины против лихорадки Эбола и вакцина про-
тив ближневосточного респираторного синдрома, по-
зволят длительно поддерживать защитный титр, выра-
батываемый после иммунизации. 

Отмечается, что 48-й ЦНИИ за почти 80 лет сущест-
вования выдал государству десятки вакцин. Причем 
многие из них продолжают использоваться по сей день, 
к примеру, против чумы, сибирской язвы и оспы.  

— Кому не подойдет вакцина от COVID-19 
rg.ru/art/1921747
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РЕСУРСЫ Россия планирует 
увеличить производство нефти 
на 400 тыс. баррелей в сутки 

Добыча идет 
на выручку

Сергей Тихонов

Решение ОПЕК+ позволяет Рос-
сии с 1 августа увеличить добы-
чу на 400 тыс. баррелей в сутки. 
Но быстро нарастить производ-
ство России сложнее, чем Сау-
довской Аравии и большинству 
других стран ОПЕК. 

По словам главы минэнерго 
Александра Новака, отечест-
венные компании выстраивали 
свои планы с учетом условий 
пакта ОПЕК+ и решение об уве-
личении добычи не стало для 
них неожиданностью. Новак 
уже в августе ожидает прирост 
приблизительно на 0,4 млн бар-
релей в сутки.

Глава Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Константин Симонов считает, 
что едва ли получится нара-
стить производство в столь ко-
роткие сроки. Годом ранее, ког-
да обсуждалось увеличение до-
бычи на меньшие объемы, речь 
шла о росте в течение 2—3 меся-
цев. Скорее всего, столько же 
времени потребуется и теперь, 
считает эксперт.

В связи с этим возникают 
опасения, что страны, которые 
сумеют быстрее восстановить 
производство, потеснят россий-
скую марку Urals, которая бла-
годаря возникшему в мире де-
фициту сернистой нефти силь-
но подросла в цене и торгуется 
немного выше эталонной севе-
роморской марки Brent. «Паде-

ние объемов экспорта Urals в 
Европу почти на 40% за июнь 
создало риски дефицита для 
местных НПЗ и взвинтило цену 
на российский сорт, доля кото-
рого в потреблении региона бо-
лее 30%», — говорит директор 
по консалтингу в секторе госре-
г ул и р о в а н и я  Т Э К  V YG O N 
Consulting Дарья Козлова. — По 
мере восстановления поставок 
риски будут снижаться, но огра-
ничения предложения в рамках 
соглашения ОПЕК+ будет по-
прежнему сохранять мини-
ма льный дифференциа л  к 
Brent».

Впрочем, основные объемы 
прироста добычи страны — 
участники ОПЕК+ планируют 
отправить на внутренние рын-
ки. Об этом уже заявили Россия 
и Саудовская Аравия.  

Проблема лишь в том, что 
цены категорически не хотят 
уходить с рубежа 40 долларов за 
баррель. Пока стоимость Urals 
комфортна для российского 
бюджета. Ее средняя цена с 15 
июня по 14 июля составила 
43,83 доллара за баррель — чуть 
выше цены отсечения, которая в 
этом году составляет 42,4 дол-
лара. Но если мировые цены на 
нефть не пойдут вверх, а стои-
мость Urals начнет падать, воз-
вращаясь в традиционное для 
себя отставание от стоимости 
Brent на 2—4 доллара, об этом 
комфортном уровне придется 
забыть.  

Мнение психолога 

Кому работа на дому противопоказана
Инна Корягина, психолог, руководитель центра Esolang:
— Очень тяжело дается работа вне офиса тревожным, боязливым, исте-

роидным, демонстративным, гиперактивным и жизнерадостным нату-

рам. Им неоткуда подпитываться энергией или сливать ее. Не подойдет 

это и тем, кто с трудом работает в условиях четких сроков. Кто не согла-

сен, что жизнь — это неуправляемая стихия, и не умеет «ловить волну». 

Кто хочет несуществующих стабильности и определенности. 

БУКВА ЗАКОНА 

НАДОМНАЯ — НЕ ЗНАЧИТ УДАЛЕННАЯ
В Трудовом кодексе существуют положения, ре-

гулирующие надомную и дистанционную работу. 

Каждому виду работы посвящена отдельная гла-

ва ТК. Однако при всем созвучии ни та ни другая 

работа не являются той самой удаленкой, на ко-

торую многие из нас перешли с началом панде-

мии, отмечает ведущий научный сотрудник отде-

ла законодательства о труде и социальном обес-

печении Института законодательства и сравни-

тельного правоведения при правительстве РФ, 

кандидат юридических наук Татьяна Коршунова. 

А значит, действующие нормы не подходят.

Надомная работа предполагает, что люди масте-

рят что-то на дому своими руками. Например, 

шьют шапки из материала заказчика. Это доста-

точно древняя норма, родом из прежних вре-

мен. «Что касается дистанционной работы, это 

иной вид работы: заключаем договор, работник 

не появляется в офисе, — говорит Татьяна Кор-

шунова. — Мы можем обмениваться электрон-

ными документами при заключении договора. То 

есть работодатель и исполнитель могут вообще 

не встретиться друг с другом».

Дистанционные контракты часто заключают, на-

пример, копирайтеры (авторы текстов), коррек-

торы, редакторы и т.п. Данные о дистанционной 

работе могут не отражаться в трудовой книжке. 

Что же касается удаленной работы, то это пол-

ноценная работа в штате организации. В какие-

то дни человек может трудиться из дома, в какие-

то ему придется приехать в офис. Если дистанци-

онного работника начальство может никогда не 

увидеть, то с сотрудником, работающим на уда-

ленке, придется иногда пересекаться и в реаль-

ном офисе.

Как объяснил член Ассоциации юристов России 

Вячеслав Голенев, в силу обстоятельств правила 

удаленной работы складывались стихийно, и 

многим организациям приходилось, что называ-

ется, на ходу выстраивать форматы работы. И 

если в условиях действия ограничительных мер 

особых проблем не возникало, в том числе и по-

тому, что деятельность многих организаций 

была сокращена или приостановлена, то в пер-

спективе могут возникнуть спорные ситуации. 

Например, как юридически зафиксировать ра-

бочее время для сотрудника на удаленке? Орга-

низация должна доказать надзорным органам, 

что человеку не зря начислена зарплата, он дей-

ствительно работал, и эти восемь часов в день 

реальное рабочее время. А кадровым службам 

придется ломать голову, как в дальнейшем офор-

млять тех сотрудников, которые продолжат ра-

ботать в удаленном режиме. Возникает вопрос и 

выплаты премий, и дисциплинарных наказаний. 

Можно ли наказать сотрудника за прогул, если 

тот полдня не отвечал на звонки шефа? Ответа 

пока нет.

Подготовил Владислав Куликов

А как у них?

ГЛОБАЛЬНАЯ 
КАРАНТИННАЯ ЗОНА
Первыми шаг навстречу к дистанцион-

ной работе сделали крупнейшие ИТ-

компании мира. Закрыли офисы для сво-

их сотрудников более трети работодате-

лей стран Персидского залива — ОАЭ, 

Омана, Саудовской Аравии, Бахрейна, 

Катара и Кувейта. Не только сами рабо-

тодатели, но и правительства разных 

стран взяли инициативу в свои руки, 

приняв законодательные меры для огра-

ничения распространения коронавиру-

са на рабочих местах. Например, в Син-

гапуре, ставшем одним из образцов эф-

фективности мер по предотвращению 

распространения COVID-19, еще до 

того, как была объявлена пандемия, из 

дома разрешили выходить лишь при не-

обходимости, за нарушение режима са-

моизоляции грозил штраф до 7 тысяч 

долларов. Даже сейчас, когда волна ко-

ронавируса пошла на спад, работодате-

лям рекомендуется разрешать сотруд-

никам работать в офисе, только если 

альтернативы нет. В таких случаях долж-

ны быть внедрены смещенные рабочие 

часы, обеспечивающие единовремен-

ное нахождение в офисе не более поло-

вины сотрудников: с 8.00 до 17.00 — 

40% персонала, с 9.00 до 18.00 — 20%, с 

10.00 до 19.00 — 40%. Меняться рабо-

чими сменами строго запрещено.

Во Франции, где коронавирус был при-

знан форс-мажором, разрешили работо-

дателям без согласия сотрудников пере-

водить их на удаленную работу. В Вели-

кобритании работодателей обязали про-

водить надлежащую оценку безопасно-

сти удаленного рабочего места тех ра-

ботников, которые будут продолжать 

работать из дома продолжительное вре-

мя. Проводится проверка двумя спосо-

бами: работник может отправить фото 

своего рабочего места, либо проверяю-

щий нанесет визит лично. Аналогичные 

правила действуют и в Южной Корее. 

Там, в соответствии с новыми правила-

ми, травма, полученная работником на 

домашнем рабочем месте, теперь может 

служить основанием для выплаты ком-

пенсации.

Подготовила Евгения Акулова

РЕШЕНИЕ Прокуратура Москвы передала в суд 
дело актера Михаила Ефремова

Без особого порядка
Иван Егоров

С
уд над актером Михаилом 
Ефремовым, обвиняе-
мым в смертельном ДТП, 

начнется в августе. 
В понедельник прокуратура 

Москвы утвердила обвинитель-
ное заключение по уголовному 
делу в отношении Михаила Еф-
ремова. Об этом корреспонден-
ту «РГ» сообщила начальник 
пресс-службы прокуратуры 
Москвы Людмила Нефедова. По 
ее словам, дело будет направле-
но для рассмотрения по сущест-
ву в Пресненский районный суд 
Москвы.

Ефремова обвиняют по ста-
тье 264 УК РФ — нарушение ли-
цом, управляющим автомоби-
лем, правил дорожного движе-
ния, совершенное в состоянии 
опьянения, повлекшее по нео-
сторожности смерть человека. 
Как отметила официальный 
представитель прокуратуры, 
санкция этой статьи предусма-
тривает наказание в виде лише-
ния свободы на срок от 5 до 12 
лет.

По версии следствия, 8 июня 
2020 года Ефремов, находясь в 
состоянии алкогольного и на-
р к от и ч е с к о го  о п ья н е н и я , 
управлял технически исправ-
ным автомобилем Jeep Grand 
Cherokee Overland, следовав-
шим по четвертой полосе проез-
жей части дороги Смоленской — 
Сенной площади по направле-
нию от Ленинского проспекта в 
сторону Нового Арбата.

Во время движения он пре-
высил установленное ограниче-

ние скорости. Утратив ориенти-
ры границ полос проезжей ча-
сти, Ефремов совершил выезд 
на полосу встречного движения. 
Несмотря на это, он не принял 
меры к снижению скорости и 
остановке автомобиля, а про-
должил свое движение. В ре-
зультате напротив дома номер 3 
на Смоленской площади прои-
зошло столкновение с фурго-
ном «ВИС 234900», которым 

управлял житель Рязанской об-
ласти .  Водитель  грузовой 
«Лады» 57-летний Сергей Заха-
ров получил многочисленные 
телесные повреждения, от кото-
рых он скончался следующим 
утром в больнице. При этом сам 
актер, несмотря на разбитый 
«Джип», в аварии не пострадал. 
Чуть позже выяснилось, что в 
момент аварии он был в состоя-
нии алкогольного и наркотиче-
ского опьянения. По поводу рас-
пространения наркотиков было 
возбуждено отдельное уголов-
ное дело, по которому Михаил 
Ефремов проходит как свиде-
тель. 

Это дело с учетом общест-
венного резонанса было рассле-

довано в рекордно короткие 
сроки. Как сообщил ранее на-
чальник пресс-службы столич-
ной полиции Владимир Васе-
нин, с учетом повышенного вни-
мания общественности в крат-
чайшие сроки организован и ре-
ализован в полном объеме ком-
плекс необходимых следствен-
ных действий. В качестве дока-
зательств к уголовному делу 
приобщены заключения авто-

технической, видеотехниче-
ской, судебно-медицинской, 
дактилоскопической и ряда дру-
гих экспертиз. Потерпевшими 
по делу признаны четыре чело-
века — вдова, брат и два сына За-
харова. Уже известно, что их за-
щита готовит гражданские иски 
к Ефремову. Речь может идти о 
суммах компенсации от милли-
она рублей и гораздо выше. Сам 
актер вначале признал вину и 
даже выступил с открытым по-
каянным видеообращением. Од-
нако позже адвокат Эльман Па-
шаев заявил о непризнании 
вины Ефремовым, но не пояснил 
сути своего заявления. Отказал-
ся актер с защитой и от суда в 
особом порядке.   

А К Ц Е Н Т

Санкция статьи, по которой будут судить 
Михаила Ефремова, предусматривает 
наказание в виде лишения свободы 
на срок от 5 до 12 лет

СЛЕДСТВИЕ Следственный 
комитет проверил, 
как расследовалось 
убийство бизнесмена, 
в котором подозревают 
Сергея Фургала

Офицеры связи

Наталья Козлова

Следственный комитет объявил, что восстановил 
хронологию и обстоятельства расследования в 2004 
году дела об убийстве предпринимателя Евгения 
Зори. Именно в этом преступлении СК подозревает 
Сергея Фургала. И увидели, как он «пропал» из поля 
зрения правоохранителей. 

Официальный представитель Следственного ко-
митета Светлана Петренко сообщила, в что ведомст-
во продолжает устанавливать все обстоятельства 
«совершения преступлений против личности, инкри-
минируемых Сергею Фургалу и его соучастникам». 
Восстановлены хронология и обстоятельства, свя-
занные с уголовным преследованием Фургала в 2004 
году. Так, после убийства предпринимателя Евгения 
Зори на первоначальном этапе его расследования в 
качестве подозреваемых в совершении этого пре-
ступления задерживались Фургал и его деловой пар-
тнер Николай Мистрюков. Задержание обосновыва-
лось показаниями свидетелей и другими материала-
ми следствия об их причастности к смерти предпри-
нимателя. Однако спустя двое суток оба были отпу-
щены на свободу, а уголовное преследование было 
прекращено ввиду отсутствия достаточных доказа-
тельств. Оказывалось давление на лиц, чьи показа-
ния в 2004 году имели значение для следствия. СКР 
намерен изучить и дать правовую оценку всем обсто-
ятельствам, связанным как с расследованием убий-
ства, так и с сокрытием факта уголовного преследо-
вания фигурантов.  
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ТОЛЬКО В «РГ» Директор 
Британского музея: Мы 
уже собираем экспонаты, 
чтобы рассказать 
о пандемии через 100 лет

Культура 
выживет

Диана Ковалева

Многие британские музеи закрыли двери для посетите-
лей еще в марте и, несмотря на недавнее официальное 
разрешение властей, не спешат снова встречать гостей. 
О том, что мешает скорейшему открытию, как панде-
мия изменила музейную реальность и смогут ли 3D-мо-
дели заменить настоящие экспонаты, «РГ» рассказал 
Хартвиг Фишер, директор Британского музея, одного из 
крупнейших и самых посещаемых музеев в мире.

Как локдаун изменил жизнь музея? 
ХАРТВИГ ФИШЕР: Наши посетители — это наш источник 
жизни, и без них, конечно, было очень тяжело. Зато во 
время локдауна люди проявили большой интерес к на-
шим онлайн-программам. Коллекции стали полностью 
доступны в интернете, так что каждый мог получить ди-
станционный доступ к любому из 4,5 миллиона экспо-
натов! Немало было у нас онлайн-посетителей и из Рос-
сии, что весьма от-
радно. Сотрудники 
музея — профессио-
налы, они поддер-
живали его работу, 
продолжали тру-
диться с аудито-
рией, обеспечивали 
безопасность кол-
лекций и самого 
здания.

Кроме того, я 
участвовал в неко-
торых онлайн-ме-
роприятиях, в рам-
ках которых обсу-
ждалась пандемия и 
то, как она повлия-
ла на музеи. Мне по-
счастливилось принять участие в этих обсуждениях 
вместе с директорами других крупных мировых музе-
ев, в частности с Михаилом Пиотровским (директором 
Государственного Эрмитажа. — Прим. «РГ»).

Как вы думаете, после пандемии люди привыкнут по-
сещать музеи виртуально или же им приятнее видеть 
экспонаты воочию?

ХАРТВИГ ФИШЕР: Я думаю, ничто не заменит процесс посе-
щения музея, когда вы можете погрузиться в детали 
того или иного экспоната, поразмышлять о том, кто со-
здал их, как они применялись и как интерпретирова-
лись на протяжении веков... Хотя пандемия действи-
тельно показала, что люди хотят иметь онлайн-доступ 
к музейным коллекциям, и мы можем им этот доступ 
предоставить. Если раньше, чтобы посетить Британ-
ский музей нужно было приехать в Лондон, то теперь 
это можно сделать проще: посмотреть разные видео-
лекции наших кураторов, прочитать блоги, изучить 
3D-модели экспонатов и так далее.

Правительство Соединенного Королевства разрешило 
музеям и галереям снова открыться для посетителей 
начиная с 4 июля, но не все спешат это делать — в том 
числе и Британский музей… 

ХАРТВИГ ФИШЕР: Нашему музею понадобится немало вре-
мени, чтобы вернуться в «нормальное состояние» и 
сделать его работу наиболее безопасной для посетите-
лей. Мы с большим усердием готовимся к открытию и 
будем следовать инструкциям властей касаемо физиче-
ской дистанции, 
здоровья и безопа-
сности. (Среди та-
ких рекомендаций — 
продажа билетов 
онлайн и их привяз-
ка к конкретному 
времени посеще-
ния, прокладка в ко-
ридорах односто-
ронних маршрутов, 
возможность замены аудиогидов на мобильные прило-
жения, к которым каждый посетитель будет иметь до-
ступ со своего личного устройства. — Прим. «РГ».)

Пандемия не подкинула вам новые идеи для будущей 
работы музея? Может, вы готовите какие-нибудь вы-
ставки, посвященные этому непростому периоду?

ХАРТВИГ ФИШЕР: Немало экспонатов нашей коллекции 
были свидетелями тех или иных кризисов, которые 
происходили в истории, — будь они связаны со здоро-
вьем, экономикой или климатическими изменения-
ми. Сейчас я как раз говорю об этом в рамках специ-
альных видеоинтервью, которые мы делаем вместе с 
моими коллегами в музее. В самом первом из них, к 
примеру, речь идет о масляной лампе с четырьмя но-
сиками из древнего Леванта, которая как раз расска-
зывает нам о климатических изменениях, происхо-
дивших в третьем тысячелетии до нашей эры. А если 
говорить непосредственно о пандемии, то сейчас мы 
собираем связанные с ней предметы, чтобы через 10, 
20, 50 и 100 лет суметь поведать людям об этом нео-
бычном периоде истории.

Можно ли сказать, что после пандемии у музеев будет 
новая реальность? Или все будет так, как было до ко-
ронавируса?

 ХАРТВИГ ФИШЕР: Я не думаю, что мы возьмем и просто 
вернемся к «жизни до COVID-19». Изменения будут, и 
довольно глубинные, но они станут заметны далеко 
не сразу. Однако какими бы ни были новые трудно-
сти, я верю, что музеи помогут 
нам справиться с ними, помо-
гут легче взаимодействовать 
друг с другом. Наша культура 
хрупка, и нам важно защищать 
и исследовать ее для будущих 
поколений. Перед нашими по-
сетителями у нас есть особый 
долг — заботиться о коллекци-
ях и обо всех, кто хотел бы их 
оценить, понять и найти в них 
вдохновение.  

РЕЗОНАНС В Конгрессе США потребовали расследовать
действия федеральных силовиков против митингующих

Анархия 
вместо величия

Игорь Дунаевский 

П
алата представите-
лей США, контр-
олируемая против-
никами президента 
страны, потребова-
ла провести рассле-
д о в а н и е  п р от и в 
агентов федераль-
ных силовых ве-

домств, разгоняющих акции 
протеста в Портленде, штат 
Орегон. Главы комитетов по 
надзору, праву и внутренней 
безопасности в нижней палате 
Конгресса обратились с таким 
требованием к инспектору ми-
нистерства юстиции США.

Конгрессмены-демократы 
уверены, что агенты федераль-
ных служб «злоупотребили 
чрезвычайными полномочия-
ми с тем, чтобы оправдать 
чрезмерное применение силы 
против американцев и их пра-
ва на свободу мирных митин-
гов».

Таким образом законода-
тельная ветвь власти включи-
лась в разгорающийся все силь-
нее конфликт между федераль-
ным центром и регионами, ко-
торые по-разному смотрят на 
акции протеста на расовой по-
чве, не утихающие в стране уже 
второй месяц. В минувшие вы-
ходные губернатор Орегона 
Кейт Браун потребовала от фе-
дерального центра вывести 
свои подразделения. Но До-
нальд Трамп в последних запи-
сях в «Твиттер» заявил, что 
власти  Орегона  упустили 

контроль над «анархистами и 
подстрекателями». «Мы долж-
ны защищать федеральную соб-
ственность и наших людей», — 
подчеркнул Трамп, чья админи-
страция ранее направила в штат 
федеральных агентов с тем, что-
бы те защищали от активистов 
здания и памятники, принадле-
жащие федеральному прави-
тельству. Президент дал понять, 
что отзывать силовиков не на-
мерен.Впрочем, подключение 
Палаты представителей нагляд-
но показывает, что речь не о 
столкновении федеральных и 

региональных властей, а об оче-
редном витке межпартийной 
борьбы, все более острой по 
мере приближений президент-
ских выборов 3 ноября.

Демократы, для которых 
темнокожие — ключевой электо-
рат, на всех уровнях власти за-
игрывают с протестующими. В 
тех регионах, где они контроли-
руют губернаторское кресло, 
включая Орегон, полиция зача-
стую избегает применения 
силы против демонстрантов, 
что иногда выливается в анар-
хию на улицах. Глава государст-
ва понимает, что его белому и 
консервативному электорату 
этот бардак не по душе. А пото-
му беспокойство Трампа, чье 
предвыборное обещание заклю-
чалось в формуле «Снова сде-
лать Америку великой», объя-
снимо. Если к концу прошлого 
года казалось, что он подходит к 
борьбе за второй срок с непло-
хими козырями экономическо-
го роста и снижения безработи-

цы, то последние месяцы факти-
чески аннулировали их.

Если в марте-апреле предвы-
борный рейтинг Трампа отста-
вал от показателей Байдена на 
3—4 процента, то сейчас, по дан-
ным ресурса FiveThirtyEight, он в 
среднем отстает уже на 9 пун-
ктов: 41 процент против 50. Тем 
временем Трамп вновь взбудора-
жил американскую обществен-
ность заявлением о том, что не 
готов заранее признать любой 
исход выборов в США. «Я не лю-
блю проигрывать», — подчеркнул 
он. Это, естественно, интерпре-
тировали как неготовность при-
знать результат в случае пораже-
ния, что считается краеуголь-
ным камнем для американской 
системы передачи власти. Трамп, 
нагнетая краски, настоял, что по-
беда Байдена приведет к «невоо-
бразимым ужасам в Америке и 
даже ее уничтожению».  

Затянувшиеся беспорядки на ули-
цах не вяжутся с обещаниями 
Трампа о «величии» Америки.

А К Ц Е Н Т

Неспособность властей вывести США 
из череды кризисов все больше бьет 
по рейтингу Дональда Трампа 
перед выборами президента в ноябре

Посещение музея 
вживую ничем 
не заменить, 
но во время лок-
дауна люди проя-
вили большой 
интерес к онлайн-
коллекциям 

ПОДДЕРЖКА Уникальный вывозной рейс доставил россиян в Москву сразу из семи 
стран

Мы вас заждались
Константин Волков

В 
московский аэропорт Ше-
реметьево в ночь с 19 на 
20 июля прибыл уникаль-

ный вывозной рейс, организо-
ванный МИД РФ и Российским 
союзом промышленников и 
предпринимателей (РСПП). Он 
вывез наших соотечественни-
ков сразу из семи стран Африки 
и Ближнего Востока. В течение 
трех дней Boeing 767 россий-
ской авиакомпании Royal Flight 
посетил Танзанию, Либерию, 
Гану, Камерун, Уганду, Кению, а 
также Иорданию. В МИДе эту 

операцию назвали «Африкан-
ским кольцом».

Всего этим бортом в Москву 
прибыли 205 человек, большая 
часть среди них соотечественни-
ки, пять граждан Украины и трое 
— Казахстана, а также две собаки.

Учитывая интенсивность ра-
боты, на борту было три усилен-
ных экипажа общей численно-
стью 40 человек. Всего самолет 
провел в небе порядка ста часов.

Все пассажиры, согласно 
российскому законодательству, 
должны в течение 14 дней со-
блюдать режим изоляции, рас-
сказали «РГ» встречавшие са-

молет сотрудники МИД РФ. Те, 
кто живут в Москве и Москов-
ской области, отправились на 
карантин к себе домой, осталь-
ных разместили в санаториях-
обсерваторах в Подмосковье. 
Что касается иностранцев, то за 

ними утром прибыли диплома-
ты их стран, чтобы обеспечить 
транзит своих граждан на роди-
ну. Рейс был бесплатный для 
всех пассажиров. Единственное, 
за что им пришлось заплатить, — 
это танзанийская виза. Все 
остальное, включая питание на 
борту и ночевку в гостинице в 
одном из транзитных пунктов, 
оплатили организаторы рейса. 
Бесплатными для прибывших 
будут и две недели пребывания в 
подмосковных обсерваторах.

У каждого из прибывших — 
свои причины приехать в Рос-
сию. Кто-то воспользовался рей-
сом, чтобы попасть на похороны 
близкого человека. Кто-то за-
стрял из-за отсутствия авиасо-
общения и ждал несколько меся-
цев возможности вернуться, 
как, например, две дочери Ека-
терины — она приехала встре-
чать рейс в Шереметьево. «Мои 
дочери гостили у бабушки в 
Иордании, когда началась пан-
демия и закрылись перелеты. 
Сначала мы надеялись, что ско-
ро все восстановится, но в конце 
весны написали письмо в МИД 
России с просьбой помочь вы-
везти детей», — рассказала она. 

Два месяца ждал возможности 
выбраться начальник стройки в 
Камеруне Дмитрий Алексейчен-
ко. Еще один пассажир по имени 
Леонид рассказал, что часто от-
дыхает в Кении, но «надо было 
возвращаться, потому что день-
ги пора зарабатывать». А тут, по 
его словам, подвернулся и этот 
вывозной рейс.

«Каждому из тех, кто участ-
вует в выполнении этого рейса, 
предстоят 24 часа рабочего вре-
мени (это значительно превы-
шает любые нормы, поэтому ле-
тим тремя экипажами — все 40 
человек в полном составе, вклю-
чая двух техников, на борту). Ра-
бота предстоит и тем, кто остает-
ся на земле — коллегам из рос-
сийских дипмиссий, из Минком-
связи и Росавиации, ведущими 
этот рейс», — написал на своей 
странице в Facebook замдирек-
тора Департамента информации 
и печати МИД РФ Денис Мике-
рин, который проделал весь 
путь, фактически не выходя из 
самолета. МИД РФ начал работу 
по вывозу соотечественников 
из-за рубежа в марте, сразу, как 
только страны стали приоста-
навливать авиасообщение из 
опасений распространения ко-
ронавируса. За это время само-
летами различных российских 
авиакомпаний было эвакуиро-
вано несколько тысяч человек 
из самых разных пунктов, от 
Денпасара до Лос-Анджелеса. 
Начиная с 7 апреля, вывозными 
рейсами вернулись около 60 ты-
сяч граждан России.  Всем пассажирам, которых вывозной рейс доставил из стран Африки, предстоит 14-дневный режим изоляции.

А К Ц Е Н Т

Рейс был бесплатным для всех пассажи-
ров, которые застряли на африканском 
континенте из-за пандемии

Что покажет
первым посетителям 
Музей А.С. Пушкина — 
на сайте «РГ».
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Музеям придется 
измениться ради 
безопасности 
посетителей

ПРЕЦЕДЕНТ 

Главы земель 
ФРГ написали 
«ястребам» 
в обход 
Меркель 
и Трампа

ДЯДЮ СЭМА 
ПОПРОСИЛИ 
ОСТАТЬСЯ
Марина Алешина

Премьер-министры четырех 
немецких федеральных земель 
через голову канцлера Ангелы 
Меркель написали письмо аме-
риканским конгрессменам с 
просьбой не допустить сокра-
щения военного контингента 
США на территории ФРГ, хотя 
решение об этом принял прези-
дент Дональд Трамп. О сущест-
вовании послания, переданно-
го на Капитолий через посоль-
ство Германии в Вашингтоне, 
стало известно газете 
Sueddeutsche Zeitung.

Как отмечает издание, его 
подписали Маркус Зедер (Ба-
вария), Фолькер Буффье (Гес-
сен), Малу Дрейер (Рейнланд-
Пфальц) и Винфрид Кречманн 
(Баден-Вюртемберг). Экспер-
ты называют эту акцию бес-
прецедентной, поскольку ре-
гиональные лидеры в обход 
федерального правительства 
позволили себе вмешаться в 
вопросы, связанные с оборо-
ной и внешней политикой, ко-
торые традиционно находятся 
в компетенции Берлина. На-
помним, что сама Меркель до 
сих пор комментировала пла-
ны Вашингтона сдержанно, 
лишь выражая сожаление, 
если дело действительно дой-
дет до сокращения военного 
присутствия США в ФРГ. Поэ-
тому немецкие политики, чьи 
регионы получают экономи-
ческую выгоду от размещения 
там больших воинских кон-
тингентов США, решили обра-
титься к «ястребам» в Кон-
грессе, вероятно, рассчиты-
вая, что те, как уже не раз бы-
вало, смогут навязать Трампу 
свою волю.  

ПАНДЕМИЯ 

Французов 
обязали 
закрывать лицо 
даже на улице

НА ВОЗДУХ 
В МАСКЕ 
Владимир Шилов

Все больше европейских стран 
после первой волны снятия ко-
ронавирусных ограничений 
вводят новые меры, опасаясь  
роста заболеваемости. Так, 
власти Франции с понедельни-
ка обязали граждан повсемест-
но носить маски.

Если раньше это было обяза-
тельным в транспорте, теперь 
это требование коснулось всех 
без исключения общественных 
мест, даже на свежем воздухе. 
Полиция предупредила населе-
ние, что в ближайшее время 
планируются массовые провер-
ки и спецоперации по поиску 
нарушителей, которым грозит 
штраф в размере 135 евро.

«Эпидемиологическая ситу-
ация во Франции после опреде-
ленной стабилизации демон-
стрирует признаки ухудше-
ния», — заявил AFP источник в 
Главном управлении здравоох-
ранения Франции. Вместе с тем 
новые ограничения не стали 
сюрпризом, хотя их ввели рань-
ше, чем ожидалось. Президент 
страны Эмманюэль Макрон 
еще 14 июля, отмечая День взя-
тия Бастилии, высказал обес-
покоенность в отношении вто-
рой волны коронавируса. В на-
стоящее время эксперты не бе-
рутся назвать предполагаемые 
сроки, когда французы смогут 
вернуться к прежнему образу 
жизни. Как ожидается, эти 
меры останутся в силе, пока не 
начнется массовая вакцинация 
населения.

Примеру Франции готовы 
последовать и другие страны. 
Великобритания с 24 июля так-
же вводит обязательное ноше-
ние масок в общественных ме-
стах.  
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил права пациента 
коммерческой клиники

Диагноз 
за наличные

Наталья Козлова

Важное разъяснение сделал Верховный суд РФ по спо-
ру о расчетах граждан за платные медицинские услуги. 
И хотя это решение касается конкретной клиники и 
конкретного пациента, толкование норм закона важно 
для всех граждан, у которых возникают вопросы по за-
вышенному ценнику за обслуживание в коммерческих 
лечебных заведениях.

Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда РФ отменила решение своих коллег по спору 
пациентки с коммерческим лечебным заведением. Жи-
тельница Владивостока не согласилась с суммой, кото-
рую вынуждена была заплатить коммерческой боль-
нице за операцию. Женщине сначала выставили счет в 
168 600 рублей, и она его оплатила. Но потом сумма 
начала очень быстро расти, и в итоге с пациентки взя-
ли 472 690 рублей.

Попытки вчерашней пациентки вернуть перепла-
ченные деньги и бесконечные походы в больницу ниче-
го не дали. Женщина просила предоставить ей смету на 
лечение, чтобы понять, за что она заплатила почти 
полмиллиона. Но клиника в переписку со вчерашней 
пациенткой вступать не стала и на ее просьбы даже не 
ответила. Тогда гра-
жданка обратилась 
в суд. Попросила 
вернуть уплачен-
ные сверх первона-
чальной цены день-
ги — 304 тысячи ру-
блей — плюс опла-
тить моральный 
вред.

Сначала Перво-
реченский район-
ный суд Владивос-
тока, а потом и При-
морский краевой 
суд хором отказали истице в ее просьбе. Но вчерашняя 
пациентка не смирилась и обратилась в Верховный суд.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда ее дело изучила и сказала, что женщина была со-
вершенно права. По мнению Верховного суда, наруше-
ния закона при рассмотрении этого дела были допуще-
ны как районным, так и краевым судом.

Вот что увидел в этом деле Верховный суд. Между на-
шей героиней и коммерческой фирмой, оказывающей 
медицинские услуги, был подписан договор о платных 
услугах. По договору гражданка обязалась оплатить 
фирме стоимость оказанных услуг. Перечень услуг по 
договору определялся «на основании устного или пись-
менного запроса пациента и подтверждается его подпи-
сью». Общая сумма услуг — 472 690 рублей. Заявленная 
истцом переплата составила 304 090 рублей. Судя по 
договору в деле, окончательная стоимость определяет-
ся «после оказания услуги и согласно прейскуранту».

Фирма дважды оказывала услуги истице. Сначала в 
апреле, а потом спустя девять месяцев еще раз. В апре-
ле общая стоимость услуг составила 257 291 рубль. В 
сумму вошли операция за те самые 168 600 рублей и 
«сопутствующее лечение» за 88 691 рубль — анализы, 
диагностика, пребывание в стационаре и приемы с 
консультациями. 

Через девять месяцев женщина заплатила этой фир-
ме за лечение еще 237 291 рубль. В своем иске граждан-
ка ссылалась на то, что стоимость операции она опла-
тила, а то, что взяли с нее сверх выставленной суммы, — 
незаконные поборы. Истица сослалась в своих требова-
ниях на закон «О защите прав потребителя». 

Верховный суд свои разъяснения начал с закона «О 
защите прав потребителя». Этот закон регулирует от-
ношения между потребителем товаров, работ или 
услуг и тем, кто их оказывает. Гражданин имеет право 
требовать безвозмездного устранения недостатков, 
уменьшения цены выполненной работы. А еще потре-
битель вправе отказаться от выполнения договора и по-
требовать полного возмещения убытков, если в пропи-
санный в договоре срок недостатки не были устранены.

В нашем случае в иске гражданка указала, что из-за 
некачественной оказанной медицинской помощи ей 
потребовалась повторная операция.

Верховный суд напомнил коллегам про статью 198 
Гражданского процессуального кодекса. В ней сказано, 
что в решении суда должны быть указаны выводы, ко-
торые следуют из установленных судом обстоятельств 
дела, мотивы, почему суд отверг одни доказательства и 
согласился с другими, и доводы в пользу принятого ре-
шения. В нашем споре местный суд написал в своем ре-
шении: истица не заявила, что коммерческая клиника 
оказала ей некачественные услуги. А еще районный 
суд сказал, что ценник на услуги не завышен. Про та-
кой вывод Верховный суд сказал: «Его нельзя назвать 
правильным». Судебная коллегия по гражданским де-
лам ВС подчеркнула: решение суда является обосно-
ванным, если важные для дела факты подтверждены 
исследованными судом доказательствами.

Про такие доказательства сказано в статье 55 Гра-
жданского процессуального кодекса. Это могут быть 
показания свидетелей, вещественные доказательства 
или заключения экспертов. В том же кодексе, но в дру-
гой статье — 79-й, записано следующее: «Если в про-
цессе рассмотрения дела появятся вопросы, которые 
требуют специальных знаний или навыков, то нужно 
заключение эксперта, которое он сделает на основа-
нии проведенной экспертизы». В нашем споре суд даже 
не рассматривал возможность проведения эксперти-
зы, когда истица доказывала, что ее плохо и некачест-
венно лечили, поэтому она вынуждена была ложиться 
на повторную операцию и платить большие деньги.

Такое нарушение Верховный суд назвал существен-
ным и нарушающим нормы права. Все принятые по 
этому делу решения Верховный суд отменил и потре-
бовал пересмотреть спор еще раз, но с учетом его разъ-
яснений.  

Научат прощаться
Классический вариант: 
все пополам. Но воз-
можны и отдельные со-

глашения, где одному достается 
треть, другому две трети и т. п. 
Потом будет составлен пере-
чень объектов, что кому переда-
ется в зачет их доли.

Допустим, у семьи квартира, 
дача, машина, счета в банке. Об-
щая масса такая-то, каждому по-
ложено столько-то. Жене доста-
ется квартира и почти весь счет в 
банке, мужу — дача, машина и 
немного денег.

Также инициатива детально 
прописывает, как распределить 
между супругами долги, когда 
кто-то набрал кредитов. Когда 
непосильный долг стал общим, 
появится возможность совмест-
ной процедуры семейного бан-
кротства. А разводиться можно 
будет в рассрочку, то есть, на-
пример, тот из супругов, кто 
останется жить в большом, те-
перь уже бывшем семейном 
доме, выплатит другому компен-
сацию, но не сразу, а постепенно. 
И это далеко не все идеи из при-
нятого документа. Как сказал 
Павел Крашенинников, законо-
проект совершенствует отноше-
ния собственности в семейном 
праве. При этом предполагаются 
точечные поправки.

«Они сформулированы очень 
осторожно с целью минимально-
го воздействия на сложившийся 
в России институт семейных от-
ношений», — уточнил он.

Еще один момент — имущест-
венные отношения супругов 
основаны на доверии. Это зна-
чит, что каждый из них может са-
мостоятельно продать большин-
ство из того, что нажито ими 
вместе. Например, никто не ме-
шает мужу сделать жене сюр-
приз, продав семейную машину. 
Или пропив микроволновку. При 
этом другой супруг часто не мо-
жет защитить свои имуществен-
ные интересы, поскольку эти 
сделки могут быть оспорены 
только при доказанной недобро-
совестности покупателя. А ка-
кой спрос с человека, пришедше-
го по объявлению и купившего 
автомобиль?

Инициатива выравнивает ба-
ланс. Если кто-то из супругов 
продавал семейное добро без со-
гласия партнера, его доля в об-
щем имуществе при разводе мо-
жет быть уменьшена. 

«Кроме того, супруг (бывший 
супруг), не знавший о приобре-
тении в период брака другим су-
пругом какого-то имущества, 

сможет и после развода защи-
тить свои интересы и потребо-
вать перевода на него соответст-
вующего объема прав на такое 
имущество, опираясь на уста-
новленный размер долей во всем 
имуществе», — поясняет Павел 
Крашенинников.

Так что если муж тайно дарил 
любовнице бриллианты, жена 
вполне может потребовать с них 
свою долю.

Сейчас нередки случаи, когда 
супруги имеют общие долги, на-
пример, долги по коммуналь-
ным платежам, по кредитам. За-
конопроектом предлагается до-
полнить процедуры банкротства 
физических лиц правилами о 
возможности совместного бан-
кротства супругов, имеющих об-
щие долги. Это будет возможно 
по их заявлению.

А в Росреестре будут прове-
рять семейное положение всех 
покупателей квартир. Если же-
натый мужчина принесет доку-
менты, его не сделают единст-
венным хозяином жилья. По дей-
ствующему законодательству 
если супруги приобрели недви-
жимость, то право общей сов-
местной собственности на этот 
объект не отражается в Едином 
государственном реестре недви-
жимости, если только супруг-по-
купатель не просит об этом в 
своем заявлении. 

Законопроект предусматри-
вает почти «автоматический» 
порядок включения в ЕГРН све-
дений о принадлежности недви-
жимого имущества одновремен-
но обоим супругам. Регистратор 
будет обязан в порядке межве-
домственного информационно-
го взаимодействия запрашивать 
информацию о наличии или от-
сутствии брака у каждого гра-
жданина, который обращается 
за регистрацией права собствен-
ности на купленную недвижи-
мость.  

ИНИЦИАТИВА 

Работодателей 
накажут за 
антисанитарию

ЗАРАЗНЫЙ 
ШТРАФ
Светлана Медведева

В проекте КоАП, обнародован-
ном минюстом, появилась но-
вая статья для работодателей: 
теперь их смогут наказывать и 
за несоблюдение санитарно-
эпидемиологических требова-
ний. Нарушителей ждет круп-
ный штраф.

По мнению члена Ассоциа-
ции юристов России Екатерины 
Громовой, возможно, такое на-
казание можно будет приме-
нить к работодателям, которые 
не соблюдают меры по предо-
твращению распространения 
коронавируса. Так, например, 
скорее всего, смогут наказы-
вать за непроведение дезин-
фекции контактных поверхно-
стей, мебели, оргтехники и др. в 
течение дня, отсутствие обору-
дования по обеззараживанию 
воздуха и запаса дезинфициру-
ющих средств. Но, конечно, 
конкретный список, какие 
именно антисанитарные нару-
шения попадут под статью, 
нужно будет дополнительно 
прояснить.

«Очевидно, что данная ста-
тья появилась в современных 
реалиях. Санитарно-эпидемио-
логические требования были 
всегда, но они касались произ-
водства продуктов, оказания 
услуг, то есть отношений с по-
требителями. В области трудо-
вого права действовали только 
нормы по охране труда», — поя-
сняет юрист.

Статья предусматривает 
штрафы для должностных лиц и 
индивидуальных предпринима-
телей от 5 до 10 тысяч рублей. 
Организация, где нарушают са-
нитарные нормы, рискует за-
платить от 30 до 50 тысяч. 

Отдельное наказание пред-
усмотрено, если условия труда 
создали угрозу жизни и здоро-
вью людей. Для должностных 
лиц и индивидуальных пред-
принимателей штраф от 15 до 
20 тысяч рублей. Для организа-
ций — от 60 до 70 тысяч рублей.

По мнению юриста, «массо-
вое распространение заболева-
емости, например, COVID-19, в 
организации можно расцени-
вать как создание угрозы жиз-
ни и здоровью людей. В том чи-
сле если при выявлении забо-
левшего не была, например, 
произведена изоляция контак-
тировавших с ним, не осу-
ществлена дезинфекция».

«Если факты заболеваемо-
сти будут подтверждены меди-
цинским учреждением, прото-
колом будут установлены фак-
ты несоблюдения требований 
нормативных актов, то, думаю, 
это может служить довольно 
весомым доказательством воз-
никновения угрозы жизни и 
здоровью. В остальных случаях 
доказывать причинно-следст-
венную связь будет проблема-
тично», — отмечает Екатерина 
Громова.

Если работодатель не орга-
низует проведение санитарно-
противоэпидемиологических 
(профилактических) меропри-
ятий, его также ждет наказание. 
Как отмечает юрист, все сани-
тарно-противоэпидемиологи-
ческие мероприятия должны 
быть утверждены норматив-
ным актом, где периодичность 
их проведения также должна 
быть зафиксирована.

Если работник видит, что на-
рушение санитарно-эпидемио-
логических требований нали-
цо, он может пожаловаться в 
Роспотребнадзор. 

Минюст недавно закончил 
публичное обсуждение проекта 
нового КоАП и сейчас дораба-
тывает документ с учетом по-
ступивших отзывов. В ведомст-
ве заверяют, что все поступив-
шие замечания будут внима-
тельно изучены. Всего по ре-
зультатам рассмотрения проек-
та нового КоАП уже поступило 
более 130 различных предло-
жений.  

Дважды лихач
Первой эту технологию 
использовало Подмо-
сковье. Но там экспери-

мент прошел удачно. И повтор-
ных штрафов за одно и то же на-
рушение не выносилось. А вот в 
Ленинградской области возни-
кли проблемы. 

Как пояснили в Госавтоин-
спекции, программное обеспе-
чение комплекса должно было 
отсечь лишнее нарушение. Обе 
камеры комплекса могут зафик-
сировать превышение момен-
тальной скорости — в момент 
проезда под каждой из них. Тог-
да автовладелец получит два 
штрафа. Но с разных камер, рас-
положенных на разных участ-
ках дороги. Но если камера за-
фиксировала еще и превышение 
средней скорости, то есть авто-
мобиль проехал участок дороги 
за более короткое время, чем 
рассчитано компьютером, то 
комплекс должен был отсечь 
лишние нарушения. 

Допустим под одной каме-
рой он проехал с превышением. 
Под другой — без. В среднем на 
участке он шел с более высокой 
скоростью. Какой штраф ему 
вменять? 

Увы, но таких инструкций 
вообще не существует. Но это не 
повод наказывать водителя два-
жды за одно и то же нарушение. 

Как считает эксперт по фо-
товидеофиксации Григорий 
Ш у х м а н ,  п о с к ол ь к у  з о н ы 
контроля камер пересекаются, 
это одно и то же нарушение. 
Если одно и то же нарушение 
фиксируется двумя способами, 
тогда нужно выбирать. Техни-
чески это решаемо. 

Должны сравниваться ре-
зультаты трех комплексов. Та-
кие случаи должны исключать-

ся программными фильтрами 
путем выявления фиксации од-
ного и того же автомобиля как 
за среднюю, так и за моменталь-
ную скорость. А если это разные 
составы нарушения правил, на-
пример, в момент моменталь-
ной фиксации машина превыси-
ла скорость более чем на 40 
км/ч, а средняя скорость до 40 
км/ч, то штраф должен нала-
гаться за более грубое наруше-
ние. Но ни в коем случае недопу-
стимо двойное наказание за 
одно нарушение. 

Именно поэтому эксперты 
рабочей группы «Защита прав 
автомобилистов» Общероссий-
ского народного фронта предла-
гают прописать в новом КоАП 
четкие требования к комплек-
сам фотовидеофиксации. Прав-
да, в МВД считают, что такие 
требования должны быть закре-
плены не в КоАП, а постановле-
нием правительства. Но они 
должны быть. 

Примечательно, что в про-
екте процессуального КоАП 
предусматривается возмож-
ность при выявлении подоб-
ных ошибок самим подразде-
лениям, которые вынесли оши-
бочный штраф, отменять его 
без обращения пострадавшего. 
Это упрощенный порядок об-
жалования. Если бы эти поло-
жения действовали сейчас, то 
автовладельцу в данной ситуа-
ции даже не пришлось бы ниче-
го обжаловать. Все сделали бы 
за него. Тем более что история 
получила широкую огласку. Ну 
а пока этих положений не при-
нято, то автовладельцу придет-
ся действовать по старинке: 
направить претензию в подра-
зделение, вынесшее это поста-
новление.  

Камеры измеряют и среднюю, и моментальную скорость. И дважды наказывают за одно нарушение. 

Теперь все имущество супругов разделят в рамках одного процесса в суде.

Штрафы могут 
быть назначены, 
например, если 
работодатели 
не приняли мер 
для предотвраще-
ния распростране-
ния вирусной 
инфекции, в том 
числе не органи-
зовали регуляр-
ную дезинфекцию

Далеко не всегда высокая цена гарантирует качественную 
медпомощь.

Пациентка проси-
ла предоставить 
ей смету на лече-
ние, но клиника 
в переписку с ней 
вступать не стала

А К Ц Е Н Т

Если у мужа и жены накопились
общие долги, разобраться с которыми
невозможно, они смогут начать 
процедуру совместного банкротства
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КСТАТИ

Двойное наказание становится распространенной 

формой наказания водителей. Во время подготовки 

материала, автовладельца в Хабаровском крае ош-

трафовали трижды за одно и тоже нарушение. Пер-

вый штраф он получил за проезд под камерой, кото-

рая фиксировала моментальную скорость на участке 

с ограничением 40 км/ч. Второй — за проезд под ка-

мерой на участке с ограничением 60 км/ч. А третий 

штраф он получил за превышение средней скорости 

между этими двумя камерами. Парадокс, но средняя 

скорость там измеряется на участке, где действуют 

разные скоростные ограничения. Поэтому понять, 

какое из этих наказаний повторное — довольно слож-

но. В одном случае его оштрафовали за превышение 

скорости более чем на 40 км/ч, в двух других за пре-

вышение более чем на 20 км/ч. Это разные новеллы 

КоАП. Но нарушение, по сути, было одним. Так что от-

менять надо все три постановления. 

Компетентно

Лев Воропаев, адвокат:
— Конституция РФ и Кодекс об административных правонарушениях 

прямо запрещают привлекать граждан за одно и то же правонарушение 

дважды. Поэтому в данной конкретной ситуации, очевидно, произошло 

недопустимое: вынесение двух постановлений за превышение скоро-

сти в одном месте и в одно время. Поэтому гражданину необходимо 

обратиться с отдельной жалобой на каждое постановление на имя вы-

шестоящего должностного лица ГИБДД (обычно это начальник ГИБДД 

подразделения) или в районный (городской) суд по месту фиксации 

правонарушения.

В свою очередь Верховный суд РФ указывал, что средства автоматиче-

ской фотовидеофиксации на одном участке дороги должны устанавли-

ваться с таким интервалом между ними, чтобы предоставить водителю 

разумный промежуток времени для приведения скорости в установлен-

ные ПДД РФ рамки. Если эти требования должностными лицами не со-

блюдены, гражданину стоит подать заявление в МВД и на устранение 

допущенных нарушений при монтаже средств автоматической фикса-

ции правонарушений.

ТЕХНОЛОГИИ Разрабатывается 
суперсервис «Правосудие 
онлайн»

Судимся в Сети

Владислав Куликов

Председатель Совета судей Рос-
сии Виктор Момотов сообщил, 
что планируется активно разви-
вать электронные сервисы пра-
восудия. Обмениваться с суда-
ми документами и даже участ-
вовать в процессе можно будет 
через портал госуслуг.

Он напомнил, суды возоб-
новляют работу в привычном 
режиме, обеспечивая при этом 
соблюдение требований сани-
тарно-эпидемиологических 
правил.

«Не допускается скопление 
сотрудников и посетителей суда 
в помещениях, является обяза-
тельным соблюдение социаль-
ной дистанции в 1,5 метра, на-
хождение в помещении суда 
разрешено только в масках и 
перчатках, в судах установлены 
обеззараживающие средства 
для обработки рук, на входе за-
меряется температура,  — сказал  
Виктор Момотов. — Председате-
лями судов предприняты меры 
по переводу сотрудников на ди-
станционный формат работы и 
гибкие графики».

При этом сама жизнь заста-
вила более активно развивать  
IT-технологии. Сама возмож-
ность подавать электронные 
иски в суды общей юрисдикции 
появилась еще в 2017 году.

В 2019 году граждане и орга-
низации направили в суды 1,5 
млн документов в электронном 
виде. С учетом вызванных пан-
демией ограничений данная 
возможность стала еще более 
актуальной и востребованной, 
отметил председатель Совета 
судей.

«Судам было рекомендовано 
в приоритетном порядке прово-
дить судебные заседания с ис-
пользованием систем видео-
конференц-связи и веб-конфе-
ренций, — рассказал Виктор Мо-
мотов. — Проведение судебных 
заседаний в дистанционном 
формате стало возможным бла-
годаря новейшим коммуника-
ционным технологиям, таким 
как Zoom, Skype, ВКС Винтео и 
другим. Имеющийся на сегод-

няшний день уровень оборудо-
вания судебных залов в России 
позволил судам с использовани-
ем систем видео-конференц-
связи рассмотреть свыше 13 ты-
сяч дел. Конечно, решены не все 
организационные и технологи-
ческие проблемы, нами будет 
продолжена работа в этом на-
правлении».

Всего в период введения на 
территории России наиболее 
жестких ограничений, связан-
ных с введением режима «само-
изоляции» с 19 марта по 11 мая 
текущего года, суды Российской 
Федерации рассмотрели свыше 
3 миллионов 400 тысяч дел и 
материалов. В электронном 
виде в суды поступило 360 ты-
сяч процессуальных докумен-
тов. Также пользователи Интер-
нета свыше 300 миллионов раз 
воспользовались ресурсом Го-
сударственной автоматизиро-
ванной системы  «Правосудие».

«Дальнейшее развитие элек-
тронного правосудия является 
одной из приоритетных задач, 
стоящих перед судебной систе-
мой, — подчеркнул Виктор Мо-
мотов. — В России будет продол-
жена разработка суперсервиса 
«Правосудие онлайн», который 
будет способствовать формиро-
ванию единого информацион-
ного пространства судов, до-
ступности и открытости право-
судия и, в частности, позволит 
перейти на электронный доку-
ментооборот; распространить 
дистанционный формат подачи 
и получения судебных докумен-
тов, а также дистанционное 
участие в судебном процессе».

В ближайшем будущем пла-
нируется расширять цифрови-
зацию в повседневной судебной 
деятельности, совершенство-
вать процессуальное законода-
тельство, регламентирующее 
применение систем видео-кон-
ференц-связи и веб-конферен-
ции. 

Также требуется норматив-
ное закрепление многих других 
технологических новаций, по-
зволяющих ускорить судебный 
процесс и сделать его более эф-
фективным.  
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ЭКОЛОГИЯ Мест для любителей отдохнуть с удочкой может стать меньше 

Рыбаки попали в сети
Алексей Михайлов, 
«Российская газета» 

Р
ыбная реформа, которая за-
вершается в 2021 году, мо-
жет не принести желаемых 

результатов. Одна из целей — 
свободный доступ рыбаков-лю-
бителей к  местам лова. Платные 
участки за редким исключением 
отойдут в прошлое. Но есть риск, 
что участков  для промышленно-
го лова станет больше. И их сети 
могут осложнить доступ к воде 
для рыбаков-любителей.

Виной всему — пробелы в за-
конодательстве, утверждают 
эксперты «РГ», из-за чего про-
должают сокращаться не только 
участки для любителей, но и по-
пуляции ценных рыб. Взаимоот-
ношения во внутренних водое-
мах любителей отдыха с удоч-
кой и пользователей участков 
для промышленного лова, кото-
рый ведется с помощью сетей, 
недостаточно отрегулированы.

Озеро без удочки
«Во время нереста сущест-

вует запрет на любительскую 
рыбалку, но не запрещен про-
мышленный лов, — рассказала 
председатель совета «Питер-
ского клуба рыболовов» Тама-
ра Ортикова. — Такая ситуация 
возникает на Ладожском озере. 
Мы предложили откорректиро-
вать правила рыболовства, что-
бы промысловикам также был 
запрещен лов во время нере-
ста». 

В Мурманской области эти 
противоречия оказались еще 
серьезнее. Около 40 участков на 
крупных водоемах Заполярья 
отданы под промышленное ры-
боловство и проектируются но-
вые. Рыбакам-любителям до-
ступ туда будет фактически за-
крыт, рассказал Валерий Ирка-
шев, председатель правления 

фонда «Мурманский лосось», 
созданного для охраны лосося в 
водоемах региона. Часть участ-
ков для промлова есть на озере 
Имандра, одном из самых попу-
лярных в Заполярье среди ры-
баков-любителей. Их площадь —   
до трех гектаров, и обычно они 
полностью перекрываются се-
тями. А в правилах рыболовства 
указано: нельзя ловить удочкой 
на расстоянии 200 метров от 
стационарного орудия лова, в 
том числе и от сетей.

Лосось больше не клюет
«Я категорический против-

ник сетного лова, поскольку 
сети наносят большой ущерб 
экосистемам озер и рек, — про-
должает Валерий Иркашев. — И, 
если на внутренних водоемах 
Кольского полуострова возоб-
новится масштабный сетной 
лов, его последствия будет труд-
но предсказать. Прежде чем ор-
ганизовывать промышленное 
рыболовство, необходимо про-
водить широкое общественное 
обсуждение этого вопроса».

Директор Лапландского би-
осферного заповедника Сергей 
Шестаков подтверждает: эти 
последствия могут быть дейст-
вительно серьезными.  «Один из 
проектируемых участков на 

озере Имандра перекрывает 
вход в губу Воче-Ламбина и да-
лее в реку Нижняя Чуна на тер-
ритории заповедника, — отмеча-
ет он в своем письме. — Второй 
перекрывает вход в Монче-губу. 
Данные участки находятся на 
миграционных путях крупных 
рыб-производителей кумжи и 
других видов. Это поставит под 
угрозу существование в бассей-
не озера популяций кумжи и 
сига, которые и без того сокра-

тились. Предлагаем использо-
вать озеро Имандра для люби-
тел ь с к о го  р ы б ол о в ст в а  и 
исключить рыбопромысловые 
участки на озере из перечня 
планируемых к рассмотрению».

Когда-то на Имандре дейст-
вительно велся промышлен-
ный лов. Озеро славилось цен-
ными видами рыб: атлантиче-

ским лосем, кумжой, арктиче-
ским гольцом, обыкновенным 
сигом, европейскими ряпуш-
кой и хариусом.  Но еще лет во-
семьдесят назад  запасы вод-
ных биоресурсов озера были 
существенно подорваны. И 
этот ущерб так и не компенси-
рован. Численность лососевых 
в Имандре сокращается, и тен-
денции к ее восстановлению 
нет.  Ценные виды рыб все боль-
ше замещаются щукой, нали-
мом и корюшкой.

Первая победа
Рыбаки собрали 140 подпи-

сей против промлова на Иман-
дре. В итоге акватории в районе 
островов Коим и Паленый, а 
также Монче-губу удалось от-
стоять для любительского лова. 

Однако угроза исчезнове-
ния лососевых и сиговых видов 
рыб в Имандре не миновала. 
Так считают специалисты Ин-
ститута проблем промышлен-

ной экологии Севера Кольско-
го научного центра РАН Петр 
Терентьев и Николай Кашулин. 
Система управления водными 
биологическими ресурсами ре-
гиона неэффективна и нужда-
ется в пересмотре. И это можно 
сказать не только о Мурман-
ской области. 

Такая ситуация —  на всех 
внутренних водоемах, где есть  
промлов. При заключении дого-
воров на аренду участков не 
предусматривается ответствен-
ность пользователей за сохра-
нение и восполнение рыбных 
запасов. И этот законодатель-
ный пробел нуждается в сроч-
ной корректировке, настаива-
ют ученые. По всей видимости, 
надо четче прописать процеду-
ру выделения участков, кото-
рой регионы должны следовать 
с учетом местных особенно-
стей, чтобы не создавать угрозу 
биоразнообразию, как это слу-
чилось на озере Имандра.   

Рыбакам-любителям и ученым уда-
лось отстоять свое право ловить 
рыбу на озере Имандра.

А К Ц Е Н Т

Ценные виды рыб все больше замеща-
ются щукой, налимом и корюшкой. 
Эксперты связывают это 
с промышленным ловом сетями

Точка зрения 

Виктор Кирочкини, председатель подкомитета ТПП РФ по развитию рыбохозяйственного комплекса России: 
— Нарушения по распределению участков (их 

количеству, площади покрытия акватории для 

промышленного и спортивного рыболовства) 

являются нередкими. И данные факты следует 

рассматривать в территориальном управле-

нии Росрыболовства конкретного региона, 

чтобы восстановить законность по каждому 

случаю.

Показательным примером служит ситуация, 

сложившаяся на озере Имандра, в которой  

общественности удалось с привлечением от-

раслевых ученых и специалистов отстоять в 

районе островов Коим и Паленый, на Монче-

губе право на ведение любительского рыбо-

ловства и исключить в заповедных местах 

промысловое изъятие водного биологическо-

го ресурса.

Касательно равноправного запрета во время 

нереста рыбы на спортивное и промышлен-

ное рыболовство необходимо отметить, что 

во время нереста существует запрет как на 

любительский, так и на промышленный лов, 

но не по всему водоему, а только на нерести-

лищах. Если бы мы вообще запретили ловить 

рыбу во время нереста, то откуда бы брали 

икру трески, щуки, судака, лососевых пород 

рыб, минтая и так далее? 

Для каждого рыбопромыслового бассейна су-

ществуют правила, определяющие ритм изъя-

тия водного биологического ресурса, включая 

и нерестовые периоды. Например, при отлове 

анадромных пород рыб (лососевых) Дальне-

восточного бассейна существуют определен-

ные дни пропуска рыб в реки для нереста, в 

которые запрещено рыболовство в любой 

форме.

Теперь о сетях. Исторически промысел 

рыбы всегда велся в основном  сетями, поэ-

тому исключить их из оборота промышлен-

ного рыболовства не представляется воз-

можным. Хотя стоит отметить, что нередко  

наблюдается массовое использование ки-

тайских дешевых сетей в браконьерских це-

лях, что значительно подрывает запасы осо-

бо ценных пород рыб. Также напомню, что 

уже запрещены дрифтерные сети, которые, 

имея большое вертикальное и горизонталь-

ное раскрытие в акватории бассейна, пере-

крывали массовый подход рыбы еще в мор-

ской среде, задолго до ее  подхода к местам 

нерестилища.

КОММЕНТАРИЙ 
РОСРЫБОЛОВСТВА

В пресс-службе Росрыболовства 

отметили, что вопрос формирова-

ния границ участков находится в 

компетенции местных властей.

Подготовила Татьяна Карабут

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению 
Учредительного съезда Политической партии «Мы народ России» 
уведомляет о намерении создать политическую партию с предпола-
гаемым наименованием Политическая партия «Мы народ России» 
и о предоставлении 07.07.2020 года в федеральный уполномочен-
ный орган соответствующих документов, предусмотренных ст. 12 
Федерального закона от 11.07.2001 г. № 95-ФЗ «О политических 
партиях». Телефон уполномоченного лица организационного ко-
митета: +7-985-717-19-85, Разваляев Николай Иванович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  9 (девяти) судей Третьего кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда  
Республики Коми;

—  заместителя Председателя Верховного Суда  
Республики Татарстан;

—  заместителя председателя Рязанского областного 
суда;

—  председателя Арбитражного суда Республики  
Башкортостан;

—  председателя Арбитражного суда Астраханской  
области;

—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского 
округа;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Новосибирской области;

—  3 (трех) судей Кассационного военного суда;
—  судьи Выборгского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 21 августа 
2020 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

Администрация Анадырского муниципального района Чукот-
ского Автономного Округа и ООО «Порт Угольный» уведомляют 
о начале общественных обсуждений в рамках проведения оценки 
воздействия на окружающую среду (далее – ОВОС) деятельности 
ООО «Порт Угольный», осуществляемой во внутренних морских 
водах, в составе проектной документации для ОВОС от результа-
тов деятельности ООО «Порт Угольный» (перевалка угля на тер-
ритории рейдового порта «Беринговский», расположенного в Бе-
ринговом море, бухта Угольная), в рамках требований ст. 9 Феде-
рального закона от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе» и согласно ст. п. 7 ст. 11 п. ФЗ № 174 
от 23.11.1995 г. и ст.34 ФЗ № 155 от 31.07.1998 г.

Цель осуществляемой хозяйственной деятельности: перевалка 
угля в порту «Беринговский», в том числе в бухте Угольная Берин-
гово моря, с целью транспортировки угля в страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона.

Месторасположение осуществляемой хозяйственной деятель-
ности: Российская Федерация, Чукотский Автономный Округ (да-
лее — ЧАО), Анадырский район, пгт. Беринговский, порт «Берин-
говский».

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Порт Угольный»,  
адрес: 689100, ЧАО, Анадырский район, пгт. Беринговский, 
ул. Мандрикова, д. 2, тел.: 8 (42733) 3-17-81.

Примерный срок проведения ОВОС: сентябрь 2019—сентябрь 
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Анадырского муниципального района ЧАО.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и предло-
жений общественности к предварительному варианту ОВОС, в том 
числе к Техническому заданию на проведение ОВОС. Проведение 
общественных слушаний. Замечания и предложения принимаются 
в письменном виде в журнале учета замечаний и предложений.

Предварительные материалы ОВОС, обосновывающая доку-
ментация, техническое задание на проведение ОВОС, журнал уче-
та замечаний и предложений доступны в течение 30 дней с даты 
опубликования настоящего объявления по адресам: 

—  здание Администрация Анадырского муниципального райо-
на ЧАО по адресу: 689000, Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Юж-
ная, д. 15, каб. 202, с 9.00 до 13.00, с 14.30 до 17.00, а также на 
официальном сайте Администрации Анадырского муници-
пального района: https://anadyr-mr.ru/;

—  офис ООО «Порт Угольный» по адресу: 689100, ЧАО, Ана-
дырский район, пгт. Беринговский, ул. Мандрикова, д. 2, при-
емная, с 9.00 по 13.00, 14.30 до 18.00.

Общественные слушания состоятся: 21.08.2020 г. с 16.00 
по 18.00 по адресу: РФ, Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Южная, 
д. 15, 1-й этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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УВЕДОМЛЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 
«Об утверждении положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» Общество с ограниченной ответственнос-
тью «Востокморсервис» уведомляет о проведении обществен-
ных обсуждений документации, обосновывающей хозяйствен-
ную деятельность ООО «Востокморсервис» во внутренних мор-
ских водах и в территориальном море.

Объект общественных обсуждений: документация, обосно-
вывающая хозяйственную деятельность ООО «Востокморсер-
вис» во внутренних морских водах и в территориальном море, 
в том числе материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, техническое задание на проведение ОВОС. Цель де-
ятельности: перевалка грузов. Месторасположение площадки: 
территория ООО «Востокморсервис» по ул. Калинина, 204А в 
г. Владивосток, на северо-западном берегу б. Диомид.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Востокморсер-
вис», юридический адрес: 690012, г. Владивосток, ул. Калини-
на, 204 А, телефон: (423) 2271-093, vms@vms-port.com

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: III квартал 2020 г.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Разработанные информационные материалы, в т.ч. материа-

лы ОВОС и Техническое задание на проведение ОВОС, представ-
лены на рассмотрение общественности в период с 23 июля 2020 г. 
по 31 августа 2020 г. по адресу: г. Владивосток, ул. Калини-
на, 204 А, — здание ООО «Востокморсервис», каб. 101 конфе-
ренц-зал. Свои предложения к информационным материалам 
можно направить почтовым сообщением или по электронной 
почте в адрес ООО «Востокморсервис».

Администрация Владивостокского городского округа, Обще-
ство с ограниченной ответственность «Востокморсервис» и их 
представители проведут общественные слушания по рассматри-
ваемой документации, в том числе по материалам ОВОС и Тех-
ническому заданию с заинтересованными представителями об-
щественности 31 августа 2020 года в 10.00 по адресу: г. Владивос-
ток, ул. Калинина, 204 А, — здание ООО «Востокморсервис», 
каб. 101 конференц-зал. После окончания общественных слуша-
ний в течение 30 дней ООО «Востокморсервис» и Администра-
ция Владивостокского городского округа будут принимать от за-
интересованной общественности письменные замечания и пред-
ложения по объекту общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗАНЯТОСТЬ  В столице почти 
на 90 процентов снизилось 
число обращений за пособиями 
по безработице 

Работа есть 

Любовь Проценко 

Москва традиционно обеспечи-
вает работой не только москви-
чей, но и жителей многих дру-
гих регионов страны. При этом 
уровень безработицы в городе 
остается всегда наименьшим. 
Но с началом пандемии он вы-
рос с прежних 1,46 до 2,72 про-
цента. И вот лишь в июле безра-
ботица в городе снова начала 
уменьшаться. 

Пик ее пришелся на апрель и 
май, когда в связи с режимом 
самоизоляции многие предпри-
ятия и организации прекратили 
работу. Чтобы поддержать горо-
жан, оставшихся без работы, 
правительство Москвы выпла-
тило им за время нашествия ко-
ронавирусной инфекции 4 мил-
лиарда 768 миллионов рублей. 
Как рассказала заммэра города 
по вопросам социального раз-
вития Анастасия Ракова: «Сто-
лица заняла первое место в рей-
тинге регионов по выплатам со-
циальных обязательств безра-
ботным и сделала все, чтобы не 
допустить просрочки установ-
ленных законом сроков выплат 
в 11 дней. Работа эта осуществ-
лялась дистанционно. Контакт-
центры приняли около 500 ты-
сяч звонков. Итог — почти 200 
тысяч зарегистрированных без-
работных, которым выплачена 
материальная помощь. 

И вот лишь в июле ситуация 
начала меняться. Количество 
обращений за пособием по без-
работице в Москве снизилось 
почти на 90 процентов. 

— Если в апреле в центр заня-
тости ежедневно поступало бо-
лее 10 тысяч заявок на помощь, 
то сейчас количество обратив-
шихся за пособием сократи-
лось до 1200—1500 в день. Это 
связано с тем, что рынок труда 
оживает — снимаются введен-
ные ранее ограничения, все 
больше компаний и сотрудни-

ков возвращаются к привыч-
ной жизни, появляются новые 
рабочие места», — рассказала 
вице-мэр.

Безработными в столице на 
1 июля признаны 196 тысяч мо-
сквичей. Все они стоят на учете 
в центре занятости населения. 
Более 60 процентов из них за-
интересованы именно в поиске 
работы и скорейшем трудоу-
стройстве. В их числе сотрудни-
ки из наиболее пострадавших в 
пандемию сфер оптовой и роз-
ничной торговли и сервисной 

индустрии. Часть компаний 
этих отраслей смогла во время 
пандемии встроиться в новую 
ситуацию. Они организовали 
курьерскую доставку, запусти-
ли иначе логистику, складские 
работы, кол-центры и онлайн-
сервисы. Благодаря этому про-
должили свою работу, переведя 
часть процессов в онлайн и со-
хранив в итоге штат. 

Безработные же москвичи 
продолжают получать социаль-
ные выплаты и помощь в пои-
ске работы. Более 25 тысяч из 
тех, кто потерял работу, уже 
снялись с учета и трудоустрое-
ны. Сейчас центр занятости на-
селения предлагает горожанам 
порядка 72 тысяч вакансий.  

СТРОИТЕЛЬСТВО  Станцию «Электрозаводская» 
Большой кольцевой линии запустят в этом году

Кольцо растет 

Любовь Проценко 

В
ч е р а  м э р  М о с к в ы 
Сергей Собянин по-
смотрел, как строится 
станция «Электроза-
водская» Большой 
кольцевой линии Мо-
сковского метрополи-
тена. Он пришел к вы-
воду, что, как и плани-

ровалось ранее, у строителей 
есть все возможности для того, 
чтобы ввести ее в строй до кон-
ца этого года. 

«Никаких проблем нет. Ос-
новные работы мы выполнили, 
приступили к архитектуре 
станции», — подтвердил и гене-
ральный директор Мосметро-
строя Сергей Жуков. Подроб-
ностями  поделился заммэра по 
градостроительной политике и 
строительству Андрей Бочка-
рев: «На «Электрозаводской» 
строители начали монтировать 
крупные части эскалатора для 
пересадки на одноименную 
действующую станцию ради-
альной линии, а в начале авгу-

ста планируется приступить к 
монтажу эскалаторов наклон-
ного хода к вестибюлю. Все идет 
в графике». 

Говоря о важности большого 
кольца метро, Собянин сказал: 
«Большая кольцевая линия — 
это важнейшая стройка метро-
строения. Она позволит улуч-
шить транспортную доступ-
ность москвичей, даже тех, кто 
не пользуется метрополитеном. 
Ведь станция «Электрозавод-
ская» — будущий транспортно-
пересадочный узел между Ар-
батско-Покровской линией ме-
тро и Третьим диаметром МЦД 
Казанского направления». Од-
ним из главных объектов этого 
транспортно-пересадочного 

узла станет пешеходный мост 
через Яузу длиной 85 метров, 
который соединит Семенов-
скую и Рубцовскую набереж-
ные. Возвести его планируют из 
современных легких материа-
лов и остеклить полупрозрач-
ным поликарбонатом. Этот 
мост обеспечит пешую доступ-
ность к метро для жителей Руб-
цовской набережной и прилега-
ющих улиц.

Напомню, строить станцию 
«Электрозаводская» начали в 
2016 году. Находится она на 
участке между «Нижегород-
ской» и «Савеловской». В насто-
ящий момент ее готовность со-
ставляет 70%.

Весь этот северо-восточный 

участок БКЛ позволит улуч-
шить транспортное обслужива-
ние 12 районов Москвы — Саве-
ловского, Бутырского, Алексе-
евского, Красносельского, Ма-
рьиной Рощи, Мещанского, Со-
кольников, Басманного, Соко-
линой Горы и Лефортово. Его 
протяженность — 14 киломе-
тров. Пока в эксплуатацию на 
нем введены станции «Нижего-
родская», «Авиамоторная» и 
«Лефортово». Еще четыре стро-
ятся: «Электрозаводская», «Со-
кольники», «Рижская» и «Ма-
рьина Роща».

Первый участок Большой 
кольцевой линии метро «Дело-
вой центр» — «Петровский 
парк» открылся для пассажиров 
26 февраля 2018 года, следую-
щий «Петровский парк» — «Са-
веловская» — 30 декабря этого 
же года. Целиком достроить 
Большую кольцевую линию Мо-
сковского метрополитена об-
ещают в 2023 году.  

Большая кольцевая линия столич-
ного метро создается руками каж-
дого из этих людей. 

А К Ц Е Н Т

Целиком достроить Большую кольцевую 
линию Московского метрополитена 
обещают в 2023 году

Если в апреле 
в центр занятости 
ежедневно 
поступало более 
10 тысяч заявок 
на помощь, то сей-
час — не более 
1,5 тысячи 

Справка «РГ»

Посмотреть, есть ли вакансия, подходящая для вас, можно на сайте цен-

тра «Моя работа» https://czn.mos.ru. Там же можно дистанционно по-

дать онлайн-заявку на поиск работы. Готовы оказать такую помощь 

и в 50 офисах «Мои документы», флагманском центре «Моя работа» 

и специализированном центре «Моя карьера». Задать вопрос или полу-

чить консультацию по оформлению госуслуг можно и в контакт-центре 

по телефону: 8 (495) 705-75-75.
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ПЕРЕВОЗКИ 

Логисты 
меняют схемы 
и маршруты 
поставок

ЭКСПЕДИТОР 
ИЩЕТ ДОРОГУ
Екатерина Петрова

Рынок логистики из-за закры-
тия границ и зависших на скла-
дах товаров с апреля по июнь 
ушел в минус почти на треть, 
сообщили «РГ» в логистиче-
ском альянсе АСЕХ. В зависи-
мости от специализации и чи-
сла клиентов у крупнейших пе-
ревозчиков — российских и за-
рубежных — «просадка» дости-
гала 70%.

На грани банкротства ока-
зался небольшой бизнес экспе-
диторов-посредников. С рынка 
могли уйти около 5% компаний, 
еще около 5—10% переформати-
ровали бизнес. Борьба за клиен-
та ужесточилась, цены на услуги 
стали падать.

Основной удар пришелся на 
логистический бизнес в инду-
стрии моды и красоты. В более 
выгодной ситуации оказались 
компании, связанные с произ-
водством и госсектором. Неко-
торые увеличили активы за 
счет резко выросшего сегмента 
онлайн-доставки: с марта по 
июнь количество заказов ин-
тернет-магазинов увеличилось 
на 51%, говорит коммерческий 
директор Boxberry Алексей Без-
деткин. В наиболее выигрыш-
ном положении оказались ин-
тернет-магазины, предлагаю-
щие товары повседневного 
спроса, а также товары для здо-
ровья, книги и канцтовары, то-
вары для хобби, детские и спор-
тивные товары, повседневную 
одежду и обувь. 

Компании уже успели пере-
строиться на новый формат ра-
боты. Это касается доставки то-
варов на склады — поначалу они 
не справлялись с загрузкой, 
рассказал коммерческий ди-

ректор NAWINIA Александр 
Галкин. Ажиотажный спрос, по 
сути, упирался в «бутылочное 
горлышко»: ограничение про-
изводительности склада, отсут-
ствие возможности быстро пе-
рестроить процессы и ускорить 
обработку. 

Многие крупные логистиче-
ские компании оптимизируют 
штаты, подключают новые 
цифровые технологии. Наблю-
дается отказ от долгосрочных 
инвестиций в основные средст-
ва. Товары все чаще завозятся 
под заказ (те, что плохо прода-
ются), а не впрок, как раньше. В 
итоге ситуации, когда склады 
выходят на оверстоки (пере-
груз товарами), как это было в 
период ограничений, сводятся 
в минимуму. Сейчас они рабо-
тают без убытков, в привычном 
режиме, отмечают в альянсе.

Компаниям также приходит-
ся корректировать привычные 
маршруты, так как некоторые 
цепочки были разорваны. Так, 
до сих пор закрыты автомо-
бильные границы между Рос-
сией и Китаем, отметил ком-
мерческий директор Free Lines 
Company Всеволод Самойлов. 
Альтернативой стал проезд че-
рез Казахстан, однако экспеди-
торам приходится простаивать 
в многочасовых очередях.

Трансформация рынка про-
должится, уверен Самойлов. 
Увеличится роль «последней 
мили» и курьерской доставки, 
причем напрямую до покупате-
ля, без посредников. «Послед-
няя миля» уйдет полностью в 
руки ведущих агрегаторов и 
маркетплейсов, что может по-
теснить игроков на рынке ку-
рьерских доставок.

При самых благоприятных 
условиях в 2020 году рынок ло-
гистики уйдет в минус на 10%, 
на полное восстановление по-
требуется несколько лет, отме-
чает председатель правления 
альянса Мирослав Золотарев. 
Если не будет повторных огра-
ничений, рынок сможет выйти 
на показатели прошлого года к 
середине 2021 года, если новые 
ограничения будут — не смогут 
выжить около 30% компаний. 
Подстегнуть развитие отрасли 
мог бы запуск площадок по 
сборным грузоперевозкам.  

Из-за увеличения интернет-зака-
зов в пандемию выросла роль 
курьеров.

ТЕХНОЛОГИИ 

Выпуск 
смартфонов 
с новыми 
процессорами 
начнется уже 
в следующем 
году

ЖАЖДА 
СКОРОСТИ
Иван Черноусов

Тайваньская компания 
TSMC, которая делает подав-
ляющее большинство чипов 
для современных гаджетов, 
готова начать производство 
мобильных процессоров по 
новой технологии 3-нм. Как 
сообщает портал mydrivers.
com, массовое производство 
начнется во второй половине 
2021 года. 

Предполагается, что пер-
вым чипом, разработанным 
по технологии 3-нм, станет 
Apple A16, предназначенный 
для флагманских моделей 
iPhone следующего года. 

Применение таких про-
цессоров повысит произво-
дительность и энергоэффек-
тивность устройств пример-
но на 10%, но также приведет 
к росту стоимости смартфо-
нов как минимум на 20%, 
считает Аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мур-
тазин. Поэтому новые чипы 
стоит ждать в первую оче-
редь на флагманских моде-
лях.

Ранее ожидалось, что пе-
реход на новую технологию 
состоится не ранее 2023 года, 
говорит руководитель Hi-
Tech.Mail.ru Дмитрий Ряби-
нин. Она позволит еще бы-
стрее передавать данные без 
дополнительных затрат энер-
гии за счет сокращения рас-
стояния между транзистора-

ми. Если сравнивать по про-
изводительности 14-нм и 
7-нм, то выигрыш составляет 
25% без дополнительных за-
трат энергии. А переход с 
7-нм на 5-нм позволил увели-
чить плотность упаковки 
компонентов на 80% и повы-
сить быстродействие на 15%. 
«Таким образом, ожидания 
от 3-нм очень большие, и пер-
вый производитель чипов по 
новому техпроцессу получит 
преимущество на высоко-
конкурентном рынке мо-
бильных устройств», — гово-
рит Рябинин. В последующей 
перспективе возможно сни-
жение себестоимости произ-
водства, а значит, и конечных 
компонентов, допускает он.

По информации самой 
TSMC, преимущество 3-нм 
техпроцесса над 5-нм заклю-
чается в повышении плотно-
сти транзисторов на 15%, по-
вышении производительно-
сти на 10—15% при сокраще-
нии энергопотребления на 
20—25%. Благодаря схожим 
технологиям, производитель 
будет использовать тот же 
дизайн кристаллов, что и для 
5-нм чипов и платформ. 

В этом году тайваньцы по-
лучили заказ на производст-
во процессоров по техноло-
гии 5-нм. TSMC будет произ-
водить такие чипы для Apple, 
Huawei и  Qualcomm. По тех-
нологии 5-нм уже произво-
дятся процессоры для теку-
щих флагманских моделей 
iPhone и Huawei.

Главным же конкурентом 
TSMC в производстве новых 
процессоров является 
Samsung. Согласно информа-
ции аналитического агентст-
ва Digitimes, южнокорейцы 
инвестировали в развитие 
новой технологии 20 млрд 
долларов, и ожидается, что ее 
запустят в 2022 году.  

ЕДА Приоритетную поддержку получат производители полезных продуктов

За здорово живем

Татьяна Карабут 

В 
рационе россиян все 
больше отечествен-
ных продуктов, и он 
становится все более 
здоровым. Минсель-
хоз поддержит спрос 
на здоровое питание, 
помогая производи-
телям продукции со 

сниженным содержанием жира, 
насыщенных жирных кислот и 
трансизомеров жирных кислот, 
сахара и соли. 

Это следует из новой Долгос-
рочной стратегии развития пи-
щевой и перерабатывающей 
промышленности, разработан-
ной минсельхозом. 

За последние пять лет тренд 
на ЗОЖ уже стал очевиден, от-
мечается в стратегии. Так, про-
изводство мяса и субпродуктов 
выросло на 20,8%, сыра — на 
15,7%, масла растительного — 
на 43,7%, крахмалов — на 49,2%, 
кондитерских изделий — на 
12,5%, сахара — на 42,4%. В то 
же время снизилось производ-
ство муки, хлебобулочных изде-
лий. 

Основной упор в стратегии 
делается на повышении качест-

ва продукции, чтобы и питание 
россиян было более сбаланси-
рованным и чтобы рос спрос на 
российскую еду за рубежом.  

В стратегии появилась глава, 
посвященная пищевой продук-
ции нового поколения. Напри-
мер, в молоке — это безлактоз-
ное молоко, в кондитерской 
промышленности — продукты 
без содержания глютена и т.д., 
отмечает зампред Комитета Мо-
сковской ТПП по развитию 
предпринимательства в АПК, 
г е н д и р е к т о р  « P e t r o v a  5 
Consulting» Марина Петрова. 
Кроме того, нашел отражение в 
стратегии тренд на вегетариан-
ство — указана необходимость 
развития продукции, произве-
денной на основе сои, овса, ко-
коса, различных видов орехов, 
которая по своим органолепти-
ческим свойствам схожа с моло-
ком и молочной продукцией, 
при этом молочный жир заме-
щается на растительный. Пла-
нируется развитие новых видов 
биологического сырья — био-
массы из водорослей, генных и 
клеточных технологий, которые 
позволят выпускать мясо, рыбу 
и молочные продукты без ис-
пользования животных. 

Авторы стратегии отмечают: 
Россия уже обеспечила продо-
вольственную безопасность 
практически по всем ключевым 
направлениям. Так, в 2019 году 
самообеспеченность мясом и 
мясной продукцией составила 
96,7%, (на 11,7 процентных 
пункта выше показателя, пред-
усмотренного Доктриной про-
довольственной безопасности), 
сахаром — 125,4% (на 35,4 п.п. 
выше), растительным маслом — 
175,9% (на 85,9 п.п. выше). А вот 
по молоку и молочным продук-
там уровень самообеспеченно-
сти составляет 84,4%, то есть на 
5,6 п.п. ниже показателя, пред-
усмотренного доктриной. 

Поэтому особое внимание в 
документе уделено развитию 
экспорта — зерна, сыра, расти-
тельного масла, прописаны ме-
тоды господдержки экспорта, 
включая развитие института 
атташе по сельскому хозяйству, 

содействие участию в зарубеж-
ных выставках, компенсацию 
затрат на транспортировку. 

Авторы стратегии рассма-
тривают три сценария развития 
пищевой и перерабатывающей 
промышленности до 2030 года 
(в зависимости от экономиче-
ской ситуации): базовый, опти-
мистичный и консервативный.

Все три сценария предпола-
гают решение проблемы обес-
печения сельхозпроизводите-
лей отечественными семенами, 
племенным материалом и т.д., 
развитие логистики и проектов 
по глубокой переработке про-
дукции (в первую очередь зер-
новых и молока).

Базовый сценарий рассчи-
тан исходя из роста реальных 
доходов населения в 1,3 раза по 
отношению к 2019 году, увели-
чения объема инвестиций в ос-
новные фонды предприятий к 
2030 году до 450 млрд рублей в 

год (в 2018 году —  около 305 
млрд рублей), сохранения уров-
ня господдержки АПК не ниже 
уровня 2019 года и т.п. В этом 
случае рост производства мя-
сной и молочной отраслей по-
зволит полностью обеспечить 
увеличение потребления насе-
лением страны растительного и 
животного белка, при этом по-
требление хлебобулочных изде-
лий и сахара будет снижаться. 

В оптимистичном сценарии 
(рост доходов населения в 1,4 
раза, а инвестиций — до 495 млрд 
рублей, наращивание господ-

держки отрасли к уровню 2019 
года) экспорт будет расти зна-
чительно быстрее (в 2030 году 
он должен составить 19,9 млрд 
долларов), а люди смогут поку-
пать более дорогую, органиче-
скую, экологически чистую 
продукцию. 

Консервативный сценарий 
предполагает снижение объе-
мов производства продуктов в 
стране и увеличение доли им-
порта.  

А К Ц Е Н Т

Россияне тратят на продукты питания 
около 30% семейного бюджета

Россияне стали потреблять меньше 
мучного и сладкого, отдавая 
предпочтение здоровой пище. 

Парадные расчеты БИЗНЕС Компании стали чаще задерживать 
платежи поставщикам товаров и услуг

Вышли из графикаПо прогнозам амери-
канского исследова-
т е л ь с к о г о  ц е н т р а 

Bachtelle & Associates, к 2022 году 
число микромаркетов в США до-
стигнет 35 тысяч, а доходы от их 
работы в течение 10 лет вырастут 
до 1,6 млрд долларов. 

В мире есть примеры и более 
экзотической реакции торговли 
на пандемию. Так, в апреля изра-
ильская компания Flytrex запу-
стила в Северной Дакоте (США)  
доставку легких товаров из 
Walmart при помощи дронов 
прямо во двор дома клиента. По 
данным WSJ, в планах стартапа 
довести радиус полета до пяти 
километров. Жителям британ-
ского города Милтон-Кейнс про-
дукты, заказанные через специ-

альное приложение, доставляют 
50 шестиколесных роботов. Этот 
способ покупок действует здесь 
еще с конца 2018 года, однако на 
фоне пандемии резко вырос 
спрос, и роботам приходится ра-
ботать практически со всеми жи-
телями города, поэтому Starship 
планирует удвоить число своих 
«сотрудников». Жители осталь-
ной части королевства могут 
воспользоваться сервисом 
«купи и забери», разработанным 
одной из крупнейших торговых 
сетей DIY. Он позволяет клиен-
там делать заказы онлайн и по-
том забирать их в определенном 
месте в заранее назначенное вре-
мя без необходимости социаль-
ного взаимодействия. Кстати, 
эта модель прижилась и в прода-

жах авто, учитывая, что автоса-
лоны все еще закрыты. Для бри-
танцев, предпочитающих совер-
шать покупки офлайн, разрабо-
тано приложение Ubamarket, со-
четающее в себе функцию со-
ставления списков покупок с на-
вигацией по безопасным зонам 
торгового зала и оплатой това-
ров. Еще дома клиент добавляет 
нужные товары в список, ориен-
тируясь на который, приложе-
ние показывает самый короткий 
маршрут по торговому залу, по-
путно подсказывая, где находят-
ся нужные товары; покупатель 
сканирует товары смартфоном и 
кладет их в корзину, а затем у 
кассы прикладывает телефон к 
считывающему устройству и 
оплачивает покупки.  

Елена Березина

П
андемия обрушила уро-
вень платежной дисци-
плины, который медлен-

но улучшался в последние годы. 
В апреле доля счетов, оплачен-
ных с просрочкой более чем на 
60 дней, выросла в три раза по 
сравнению с I кварталом и до-
ст и гл а  2 6 , 1 % ,  п о  да н н ы м 
«СПАРК-Интерфакс». До этого 
рекордно низкий уровень пла-
тежной дисциплины был зафик-
сирован на уровне 23—25% в 
2015 году.

В других странах — примерно 
та же картина.  По данным 
Financial Times, в США склады-
ваются «цепочки неплатежей», 
американские нефинансовые 
компании уже формируют ре-
зервы на миллиарды долларов 
на возможные потери от непла-
тежей клиентов, как того требу-
ет местное законодательство. 
Например, Amazon увеличила 
свой резерв на кредитные убыт-
ки на 380 млн долларов в I квар-
тале, до 1,1 млрд, в том числе из-
за несвоевременных платежей 
за свои облачные вычислитель-
ные услуги. Проведенное в 29 
странах Европы исследование 
компании Intrum о влиянии 
пандемии на платежную дисци-
плину бизнеса показало, что 
просрочки платежей снизили 
ликвидность у 45% респонден-
тов, а 38% заявили, что прос-
рочки платежей угрожают их 
выживанию.

Жесткой зависимости между 
уровнем благосостояния стран 
и неплатежами нет. Длитель-
ность отсрочек часто зависит от 

уровня доверия и деловых об-
ычаев. Самые аккуратные пла-
тельщики живут в Дании, Ни-
дерландах и других странах се-
верной Европы, причем Россия 
входит в группу стран-лидеров. 
Она хорошо смотрится не толь-
ко на фоне развивающихся 
стран, но и на фоне многих раз-
витых. В 2017—2019 гг. уровень 
расчетов стабильно возрастал. 
Если в 2017 году платили вовре-
мя 57,9% организаций, то в 
2019-м уже 62,4%. 

Самые ненадежные должни-
ки — в развивающихся странах и 
на юге Европы, показывают ре-
зультаты глобального исследо-
вания Dun & Bradstreet Payment 
Study. В его основе лежат дан-
ные, которые партнеры Dun & 
Bradstreet (в России это  — 
«СПАРК-Интерфакс») собира-
ют по единой методике. 

Для Европы характерна доля 
компаний, рассчитывающихся 
в среднем без просрочки, на 
уровне 42—44% и доля компа-
ний, рассчитывающихся в сред-
нем с просрочкой более 90 дней, 
на уровне 3,5—3,7%. Дания — 
безусловный лидер в мире по 

своевременности расчетов с по-
ставщиками, Португалия — аут-
сайдер в Европе по уровню рас-
четов и его динамике. Ирландия 
лидирует по улучшению расче-
тов в динамике.

Государства пытаются созда-
вать экономические стимулы 
платить в срок, но это не всегда 
приводит к результатам. Так, в 
Евросоюзе в 2011 году была 
принята специальная директи-
ва Directive 2011/7/EU для борь-
бы с задержками оплат. В итоге 
доля компаний, в среднем рас-
считывающихся в срок, выро-
сла до 42—44%.

По мнению замдиректора 
Центра макроэкономического 
анализа и краткосрочного про-
гнозирования  Владимира 
Сальникова, цифры по России 
могут объясняться структур-
ными факторами, например, 
высокой долей крупных компа-
ний и госсектора. Например, в 
России большой вклад в общие 
показатели вносят сырьевые и 
металлургические компании, 
это крупный бизнес с отлажен-
ными процессами оплаты по-
ставщикам.

Платежная дисциплина ком-
пании зависит не только от 
внешних причин, но и от ситуа-
ции внутри компании, в том чи-
сле от корпоративной культу-
ры, указывает член Ассоциации 
этики бизнеса, комплаенса и 
КСО Ирина Павлова. В частно-
сти, защититься от поставщика 
с плохой платежной дисципли-
ной поможет проверка его репу-
тации до вступления в деловые 
отношения, а также регулярный 
анализ информации о нем.  

ЦИФРА

5,2
ПРОЦЕНТА

российских компаний задержи-

вали оплату по счетам более чем 

на 90 дней в 2019 году, в 2020-м 

эта доля может возрасти
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В вендинговых автоматах теперь продают не только снеки.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

1

Флагманские 
смартфоны, 
оснащенные 
мобильными 
процессорами 
по новой 
технологии 3-нм, 
станут 
еще дороже
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энергопотребления 

смартфона позволит 

сэкономить новый чип
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ВУЗЫ В Калининграде 
состоялся первый выпуск 
сестер милосердия

Помоги, 
сестричка!

Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», Калининград

Дипломы получили 12 калининградок. Выпускницы 
будут безвозмездно трудиться в подразделении Кали-
нинградской областной клинической больницы для 
пациентов с острым нарушением мозгового кровоо-
бращения. В качестве служебной одежды сестры мило-
сердия за образец принята униформа дореволюцион-
ного сестричества в России.

Стать сестрой милосердия  было непросто. Для это-
го требовалось  искреннее желание помогать нуждаю-
щимся. Помимо этого среди 35 кандидаток выбирали 
исключительно стрессоустойчивых людей, которые го-
товы работать с эмоциональными пациентами, не по-
боятся трудностей в выхаживании тяжелых больных.

Как рассказал главный врач клинико-диагностиче-
ского центра мединститута Юрий Скалин, объявления 
о наборе давали в религиозных учреждениях, посколь-
ку это епархиальное сестричество. «Они получили хо-
датайства и рекомендации от настоятелей храмов и за-
тем уже посещали занятия на нашей базе», — подчер-
кнул Скалин.

 Обучение длилось два месяца. Оно проходило по 
классическому госстандарту подготовки младших 
медсестер. Также в  их образовательную программу во-
шли занятия по духовно-нравственному воспитанию, 
которые вели как священнослужители, так и препода-
ватели психологии в университете.

— Сестры милосердия очень востребованы сейчас. 
Много пациентов нуждаются в их заботе и внимании, — 
говорит  главный внештатный терапевт минздрава ре-
гиона Ирина Шеинская.

 В будущем сестры милосердия помимо областной 
больницы будут помогать в качестве волонтеров в Цен-
тральной городской клинической больнице и Город-
ской станции скорой медицинской помощи.

Программа сестричества реализуется Калинин-
градской епархией и мединститутом БФУ имени И. 
Канта при поддержке регионального минздрава.  

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
Как правильно оформить 
согласие на зачисление

Перехожу 
на прием

Мария Агранович

Приемная кампания в разгаре, многие абитуриенты уже 
подали все документы в выбранные вузы, сдали ЕГЭ.

 На горячую линию минобрнауки ежедневно посту-
пают вопросы о ходе приема. Один из самых популяр-
ных: как писать заявление на согласие о зачислении? 
Что делать, если заявление в вуз уже отправлено, а ты 
передумал? На специальном сайте priemvuz2020.ru 
эксперты раскладывают все по полочкам.

Заявление о согласии на зачисление — документ, ко-
торый показывает, 
куда хочет быть за-
численным абиту-
риент. Здесь указы-
вают вуз, направле-
ние подготовки, 
форму обучения, в 
общем, все необхо-
димое.

Можно, конечно, 
написать такое за-
явление сразу и на-
править в вуз вме-
сте с пакетом доку-
ментов на посту-
пление. Но тех, кто 
на момент подачи 
документов уже на 100 процентов знает, куда пойдет, 
не так много. Да и заранее понять, где будут самые вы-
сокие шансы пройти по конкурсу, тоже сложно. Поэто-
му есть возможность отдать заявление о согласии на 
зачисление позднее, в специальные дни. Их устанавли-
вает вуз, причем уже после того, как будут проведены 
все вступительные испытания, а на сайте появятся 
ранжированные списки абитуриентов. По этим спи-
скам как раз и можно будет оценить шансы на посту-
пление.

Важно помнить: абитуриент вправе подать в один и 
тот же вуз не более двух согласий о зачислении.

Если абитуриент представил одновременно заявле-
ние о приеме в вуз и согласие на зачисление, но через 
день отозвал и то, и другое (так бывает) или решил по-
ступать на другой факультет в этом же вузе, то теперь 
он может подать только одно согласие на зачисление в 
это учебное заведение.  

Обучение сестер милосердия прошло на базе мединститута 
Балтийского университета имени Канта.

Абитуриент впра-
ве подать заявле-
ние одновременно 
не более чем 
в пять вузов неза-
висимо от формы 
обучения 

Кому пять за поведение
На красивое и на чи-
стое рука не поднима-
ется. Уж не знаю, писа-

ли московские власти програм-
му по воспитанию жителей или 
это такой «бонусный» позитив-
ный эффект получился… Но та 
красивая комфортная среда, ко-
торая нас окружает, она ведь 
тоже воспитывает. И воспиты-
вает очень серьезно.

Еще пример. В свое время 
большим испытанием для на-
ших ребят стала туалетная бу-
мага. В середине 90-х мы впер-
вые закупили ее в школу. Это 
сразу привело к большим фи-
нансовым потерям. Дети ее раз-
матывали, запихивали в унита-
зы, устраивали аварии — нам 
надо было вызывать ремонтные 
бригады. Мы опять ее покупали, 
потом опять ремонтировали 
сантехнику. И так по кругу. Пока 
все, наконец-то, к этой туалет-
ной бумаге не привыкли.

Я человек в возрасте и совер-
шенно точно утверждаю: ка-
ждое новое поколение, которое 
я выпускаю из стен школы, — 
оно внимательнее, оно лучше 
владеет речью, стремится к тру-
ду и умеет трудиться.

Новость из небольшого ураль-
ского городка. Власти поста-
вили «умную» автобусную 
остановку — с подогревом, Wi-
Fi-роутером, электронным 
экраном… Через два дня народ 
разобрал все по винтикам. 
Что не смогли вытащить — 
просто сломали. Получается, 
Москва живет в 2020 году, а 
этот небольшой уральский 
городок — как будто в 90-х?

ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: В этом городке, 
похоже, местная власть склонна 
к имитациям. Скорее всего, в 
школах там учат плохо. С рабо-
той сложно. И отсюда такая 
штуковина. Я не исключаю, что 
появление этой остановки раз-
дражило людей по той причине, 
что они без всякого калькулято-
ра примерно прикинули ее сто-
имость. Все, конечно, завязано 
на экономику. Когда у тебя есть 
хлеб, соль и картошка, ты начи-
наешь думать: а не почитать ли 
мне Пушкина? А если ты очень 
голодный, то вряд ли это с тобой 
произойдет.

Но дело не только в деньгах. 
Если бы школа в этом городе 
была хорошая, уверен, останов-
ку не уничтожили бы.

Мой пример — в противовес 
вашему. Маленький умираю-
щий городок в Омской области, 
начало 2000-х. Перспектив нет, 
разве что уехать в областной 
центр или в Москву. Сначала 
школьные учителя сделали му-
зей своего городка. Затем они 
собрали выпускников и напра-
вили тех учиться помощниками 
водителей в местный автобу-
сный парк. Автобусный парк 
стал жить. Ребята начали ремон-
тировать технику, машины. По-
том там появились какие-то 
строительные дела, появилась 
работа. И все благодаря школе, 
ее учителям и выпускникам.

— Но у нас в стране миллион 
двести тысяч учителей. Ко-
му-то с педагогом везет, ко-
му-то — нет. Как помочь учи-
телям, чтобы «прокачать» 
воспитание во всех школах?

ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: Учитель — про-
фессия массовая, и долгое вре-
мя в России в нее шел двойной 
отрицательный отбор. Сначала 
не лучшие выпускники школ 
шли в педвузы. А затем не луч-
шие выпускники университе-
тов возвращались в школу.

Для Москвы это в прошлом. 
Власти не ограничиваются раз-
говорами про трудную и благо-
родную профессию, а повыша-

ют педагогам зарплату. У нас 
учителя получают хорошую и 
стабильную зарплату. В этом 
году появилось новое школьное 
здание в новом районе. Объявил 
туда вакансии. Каждый день в 
почте — колоссальный поток ре-
зюме от коллег из регионов. По-
волжье, Сибирь, Урал, юг Рос-
сии… Да, мы можем позволить 
себе роскошь выбирать лучших 
учителей. Что мы и делаем. А вот 
дальше получается несколько 
удручающая картина.

Смотрите, есть Москва или 
Ханты-Мансийский автоном-
ный округ (там тоже хорошие 
зарплаты). Близ Москвы — реги-
он, где заработная плата педаго-
гов на 30 процентов меньше. Из 
него многие лучшие кадры едут 
в столицу. И уже в этом регионе 
снова образовывается вакан-
сия. Двигаемся дальше на юг — 
там зарплаты учителей еще на 
20 процентов ниже. Самые ак-
тивные и конкурентоспособные 
опять переезжают поближе к 
центру — в те регионы и школы, 
где после первой рабочей «миг-
рации» освободилось место. По-
том это повторяется снова… 
Понимаете, что происходит?

Педагогический туризм.
ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: Именно. И кто-то 
в этой цепочке всегда окажется 
в хвосте. Поэтому должна быть 
установлена некая планка, 
меньше которой учителям пла-
тить нельзя.

Но ведь зарплата учителя и 
так привязана к средней по 
региону. И почти везде эту 
планку выдерживают…

ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: Помню 2012 год. 
Тогда одними из первых о вы-
полнении этого поручения от-
рапортовали регионы, где очень 
маленькая средняя зарплата и 
высокая безработица. Я не хочу 
никого обижать и называть кон-
кретные субъекты. Но пред-
ставьте, средняя зарплата в 
2012 году по региону — пример-
но 9 тысяч рублей. Они бы-
стренько нарисовали ее учите-
лям до уровня 9100 и успокои-
лись. Но база, которая гаранти-
ровала бы педагогу достойную 
жизнь, должна быть абсолютно 
везде, а не только в Москве. Без 
этого ничего в образовании сде-
лать уже не получится.

При этом практика показы-
вает, что учительская работа 
становится действительно во-
стребованной. Нужны не только 
зарплаты, но и новые програм-
мы, новое качество. Педвузы 
это понимают, серьезно меня-
ются. Скажем, средний балл на 
бюджетное место в Московский 
городской педагогический уни-
верситет в прошлом году был 
выше, чем в Губкинский уни-
верситет нефти и газа. Можете 
себе представить? Я могу на-
звать десятки хороших педаго-
гических вузов: Пензенский пе-
дуниверситет имени Белинско-
го, Тульский педагогический 
имени Льва Николаевича Тол-
стого, РГПУ им. А. И. Герцена...

Еще одна интересная новая 
тенденция. Молодые ребята за-
канчивают сначала непедагоги-
ческий бакалавриат: учатся на 
физиков, инженеров, биотехно-
логов. А затем идут в педагоги-
ческую магистратуру.

Зачем им это нужно?
ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: В школе сегодня 
становится интересно. Если мы 
посмотрим детские современ-
ные мастерские и лаборатории 
(не только в Москве, но и в дру-
гих городах и даже в селах), они 
уже под стать современным ву-
зовским. Нейротехнологии, 3D-
моделирование, высокое про-
граммирование, робототехни-

ка… Сейчас все дети — «агенты» 
4-й технологической волны. Но 
главное все-таки — не техниче-
ская начинка, а общение. Школе 
нужен человек, который обла-
дает общей культурой, умеет 
слушать и говорить, способен 
жить в диалоге с детьми.

А они уже совершенно дру-
гие. Ребята оканчивают школу в 
17—18 лет и  многое умеют. В ин-
формационных технологиях 
могут дать фору многим взро-
слым. Меня поражает их логика, 
свободное общение с любыми 
интерфейсами, способность вы-
давать неожиданные решения, 
незашоренность взгляда и… же-
лание зарабатывать.

На чем?
ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: Сегодня ко мне 
пришел мальчишка из 9-го клас-
са: вдвоем с отцом они сделали 
шикарное изобретение, позво-
ляющее экономить электроэ-
нергию. Запатентовали его. И, 
слава богу, я прямо радуюсь 
словам президента о том, что 
будут внесены изменения в за-
кон о самозанятых. Теперь воз-
раст, с которого можно стать са-
мозанятым, спустят вниз — с 18 
до 16 лет.

Почему я так рад? Возмож-
ность самому зарабатывать 
деньги — самый мощный воспи-
тывающий фактор для подрост-
ка. Человек, работающий и за-
рабатывающий, громить витри-
ны не будет. Человек, работаю-
щий и зарабатывающий, не бу-
дет заниматься тем бессмы-
сленным и беспощадным вре-
дом, который сейчас происхо-
дит в США. Он не будет болеть 
вандализмом.

Я не говорю про повинность, 
про отработки или субботники. 
Я говорю про честное зарабаты-

вание денег. И сегодняшние 
дети очень сильно этого хотят. 
Каждый год, когда наступает 
февраль, получаю от них пись-
ма: «Нельзя ли подработать где-
нибудь?»

Летом беру ребят на практи-
ку. В отдел кадров, в бухгалте-
рию девчонок. Пытаюсь при-
строить многих старшеклас-
сников на стажировки к родите-
лям — менеджерам крупных 
компаний. В феврале прошлого 
года мы договорились с одним 
из министерств, что там возь-
мут на стажировку наших деся-
тиклассников-айтишников из 
инженерного класса. Отправи-
ли человек пятнадцать — ребята 
поработали две недели. Потом 
мне звонят из министерства и 
спрашивают: «Троих нам не 
оставишь?» А им по 16 лет.

Какие ошибки вы не можете 
простить?

ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: С одной стороны, 
школа — это пространство, где 

узаконено право на ошибку. Для 
детей, для начинающих учите-
лей — да. Потому что они сами 
тоже еще мои ученики. Прихо-
дит выпускник педвуза, ему 
можно простить непрофессио-
нализм, методические ошиб-
ки… Он обязательно научится.

Но вот чего я не прощаю учи-
телям никогда — это лжи. Клас-
сный руководитель может сде-
лать отличный план работы, на-
писать, что воспитывает в детях 
светлое и доброе, учит любить 
Родину… Но если сам он при 
этом системно опаздывает на 
урок, приходит в школу с пере-
гаром или врет — все, его надо 
увольнять. Он профнепригоден.

Говорят, рассматриваемый в 
Госдуме законопроект вернет 
воспитательную работу в 
школы. А разве до этого школа 
не воспитывала?

ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: Законопроект, 
как мне кажется, это попытка 
власти расставить акценты. С 
одной стороны, у нас в законе 
«Об образовании РФ» 1992 года 
и во всех последующих его ре-
дакциях четко зафиксировано: 
образование — это обучение, 
развитие и воспитание.

С другой, действительно есть 
школы по натаскиванию на ЕГЭ. 
Там из программы выбросили 
значительную часть «неваж-
ных» предметов — вывели их на 
индивидуальный план и самоо-

бучение. Там нет соревнований 
по баскетболу, там не ставят 
спектакли, нет походов в му-
зей… Вообще нет никаких похо-
дов и даже классных часов. Это 
не образование. Такие школы 
надо закрывать или переделы-
вать, они лишены главного — 
возможности органического 
взросления для детей.

Проблема в том, что в дейст-
вующем законодательстве в 
образовании нет как такового 
требования — план воспитатель-
ной работы. Там есть федераль-
ные государственные образова-
тельные стандарты, которые 
предписывают формировать у 
детей патриотизм, трудолюбие, 
самостоятельность, инициатив-
ность и т.д. И сложилась некая 
иллюзия, что эти два процесса — 
воспитание и обучение — как-то 

отделены друг от друга. А на са-
мом деле разорвать их невоз-
можно. Человека воспитывает 
абсолютно все. Даже запах в 
школьных коридорах.

Но ведь нужны критерии 
оценки этой работы. Как по-
нять: вот в этой школе воспи-
тывают хорошо, а вот в этой 
— плохо?

ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: Не знаю. Я же 
имею право чего-то не знать? 
Но вот чего точно делать не 
надо, так это включать принцип 
«ходит — не ходит», посещает 
ребенок какие-то мероприятия 
с классом или нет. Можно сколь-
ко угодно заниматься воспита-
тельной работой, писать бо-
дрые отчеты о прошедших ме-
роприятиях, о количестве заня-
тых детей, а никакого реального 
эффекта не будет. Сизифов труд.

Отдельной оценки за воспи-
тание быть не должно. Мы этот 
этап уже прошли, и возвращать-
ся к нему не стоит. Вспомните, в 
советское время четверка по ал-
гебре — это была простительная 
штуковина. А вот четверка за 
поведение — уже страшно. Тро-
ечникам по поведению учителя 
сразу грозили колонией для не-
совершеннолетних.

Эксперты опасаются, что 
учителям придется запол-
нять еще больше бумаг. Как 
этого избежать?

ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: В Москве учителя 
никакие бумажные отчеты уже 
давно не пишут. Это просто за-
прещено. Как избежать такой 
нагрузки и самодурства мест-
ных образовательных властей в 
других местах — понятия не 
имею. Но замечу: отчеты мы де-
лать научились очень хорошо — 
в любой форме и в любом коли-
честве. Жалко только времени.

Помню времена, когда по 
субботникам мне нужно было 
отчитываться. Я однажды напи-
сал, что «всего обучающимися 
школы 548 было собрано 217 
тысяч 841 прошлогодний лист». 
Разделил их на число детей, и у 
меня получился такой показа-
тель, как «листо-человеки». Так 
и отправил в управление — в от-
вет реакции не получил. На вто-
рой год сделал то же самое. По-
том меня просили написать от-
чет по воспитанию. Без шуток, 
написал, что в начальной школе 
улыбается 91 процент детей. В 
пятых классах улыбается 82 
процента, старшеклассники — 
улыбаются 74 процента. И от-
правил. Ни разу «сверху» не 
было никакой реакции! Это был 
конец 80-х — начало 90-х.

Поэтому честно вам скажу, 
если вдруг такая крайняя мера с 
обязательными отчетами будет 
зачем-то придумана... Я попро-
шу какую-нибудь учительницу 
с небольшой нагрузкой за при-
бавку к зарплате системно де-
лать отчеты за всех остальных.

Замечания некоторых роди-
телей: после 7—8 уроков ребен-
ку хочется отдыхать, а не по-
сещать патриотические ме-
роприятия в музеях…

ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: В вопросе о том, 
на какие мероприятия ребенку 
ходить, а на какие — нет, послед-
нее слово всегда за родителем. 
Так гласит Международная кон-
венция о правах ребенка. Если 
подросток скажет: «Я не могу в 
музей, у меня тренировка по 
хоккею», ему в школе должны 
ответить: «Окей, иди играй в 
хоккей». Нет у нас такого пред-
мета — поход в музей. И двойку 
за это поставить не могут.

Но вы мне лучше вот что ска-
жите. Ребенок пошел в Истори-
ческий музей или парк «Патри-
от» в Кубинке — это патриотиче-
ское мероприятие?

Да, конечно.
ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: А если музей име-
ни Дарвина?  Или стадион 
ЦСКА, где проходит футболь-
ный матч? Это патриотические 
мероприятия или уже нет?

Вы клоните к тому, что и 
здесь — искусственные грани-
цы?

ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: Я клоню к тому, 
что у нас должна быть профи-
лактика от идиотов. Клоню к 
тому, что Олимпиада в Сочи 
2014 года или акция «Бессмер-
тный полк» дали для воспита-
ния и формирования патрио-
тизма намного больше, чем все 
лекции и беседы, проведенные 
большинством политиков стра-
ны за последние двадцать лет, 
вместе взятые.

А где на воспитательные ме-
роприятия школам брать 
финансирование?

ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: Кто заказал про-
грамму? Государство. Значит, и 
финансирование должно быть 
государственным. Именно так 
мы в свое время поступили с 
классными руководителями. 
Когда-то давно я посчитал, что у 
него на мобильную связь денег 
уходит раза в три больше, чем у 
любого другого учителя. Это от-
дельный вид работы, который 
должен достойно оплачиваться. 
Кстати, в Послании Федераль-
ному Собранию президент ска-
зал, что надо классному руково-
дителю увеличить зарплату на 5 
тысяч рублей. А в Москве ее уве-
личили больше года тому назад.

А классные часы проводите?
ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: В нашей школе 
они не обязательные. Никто не 
заставляет классного руководи-
теля раз в неделю проводить 
классный час.

Почему?
ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: Нет необходимо-
сти. Можно провести классный 
час в музее? Да. В походе? Да. 
Куча разных дел, «активно-
стей» происходит в школе. А 
вербальную дидактику по прин-
ципу классических «классных 
часов» дети не выносят. «Маша, 
обманывать нехорошо. Петя, 
исправляй двойки». Слова, сло-
ва, слова... Нравственные поу-
чения... Ну что это такое? Нет, в 
школе должно быть действие.

В коридоре вашей школы к 
стене был пришпандорен бу-
мажный забор, на котором 
можно рисовать все что в го-
лову взбредет. Он на месте?

ЕФИМ РАЧЕВСКИЙ: Мы его убрали 
тогда, когда появились социаль-
ные сети. Забор стал виртуаль-
ным. Наша школа есть в «Фей-
сбуке», «ВКонтакте» и даже 
«Инстаграме»... Пиши что хо-
чешь.  

Детские современные лаборатории 
уже под стать вузовским. 
3D-моделирование, нейротехноло-
гии, высокое программирование, 
робототехника…

А К Ц Е Н Т

В отчете написал: в начальной школе 
улыбается 91 процент детей, 
среди старшеклассников — 74 процента. 
И «сверху» никакой реакции!

Ефим Рачевский: Возможность самому зарабатывать деньги — самый мощный воспитывающий фактор.

А К Ц Е Н Т

Есть школы по натаскиванию на ЕГЭ. 
Там не ставят спектакли, нет походов 
в музей… Это не образование
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Между тем

В приемных комиссиях некоторых вузов абитуриентов 

вводят в заблуждение. Якобы, можно подать заявления в 

пять вузов на бюджетные места, а сверх этого — еще и в ше-

стой, и в седьмой вуз, но на платное отделение. Это невер-

но, подчеркивают эксперты горячей линии минобрнауки. 

На этот счет в Порядке приема, утвержденном приказом 

ведомства № 1147, есть четкая формулировка: абитуриент 

вправе подать заявление о приеме одновременно не более 

чем в пять вузов. Ключевое слово — «одновременно». На 

этом все. Дополнительных уточнений нет.

Можно отозвать заявление из одного вуза и подать в дру-

гой. Но одновременно ваши документы могут находиться 

не более чем в пяти вузах независимо от выбранной фор-

мы обучения.
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МУЗЫКА Как тенору 
Богдану Волкову удалось 
добраться 
до Зальцбурга

Моцарт 
в группе риска

Владимир Дудин

Зальцбургский фестиваль все-таки отмечает 100-лет-
ний юбилей. В афише запланирована полноценная по-
становка оперы Моцарта «Так поступают все». Ставит 
спектакль немецкий режиссер Кристоф Лой, среди его 
участников  солист «Новой оперы», тенор Богдан Вол-
ков, единственный, кто приглашен из России. О том, 
как удалось выехать за границу и об условиях репети-
ций он рассказал «РГ».

Как удалось прорваться из Москвы за «закрытую» гра-
ницу? 

БОГДАН ВОЛКОВ: Очень тяжело. Тесты на коронавирус, ко-
торые надо предоставлять по приезде в Австрию, при-
шлось сдавать часто. Прямых рейсов не было - искал 
маршрут с пересадками, три рейса отменились. С ви-
зой помог Зальцбургский фестиваль - вопрос решался 
на уровне правительства Австрии...

Зальцбургский знаменит тем, что собирает лучших 
артистов, отличившихся в последние сезоны. Все ваши 
дебюты, включая, пожалуй, главный — в партии Гвидо-
на в «Сказке о царе 
Салтане» Рим-
ского-Корсакова в 
постановке 
Дмитрия Черня-
кова в театре Ла 
Монне, стали яр-
кими событиями 
в оперном театре. 

БОГДАН ВОЛКОВ: Я мно-
го работаю для того, 
чтобы все склады-
валось правильно, 
но для успеха должно сойтись еще много разных фак-
торов. Когда ситуация на 99 процентов невозможна, 
нужно умудриться попасть в одну сотую, тогда все сло-
жится. Мы с режиссером Кристофом Лоем обсуждали, 
как нам повезло, что мы находимся в Австрии, где эпи-
демиологическая ситуация самая благоприятная в 
сравнении с другими странами. Здесь все поделены на 
несколько групп риска. Мы — оперные солисты и музы-
канты оркестра находимся в самой главной группе ри-
ска — красной, когда люди работают без масок, без ди-
станции на сцене. Нас тестируют регулярно. Выдали 
специальные дневнички, куда мы записываем, с кем 
контактируем вне театра, чтобы в случае чего цепочка 
сразу отслеживалась. Выдают маски, есть и санитайзе-
ры. 

А какая в Зальцбурге ситуация за пределами театра, 
на улицах?

БОГДАН ВОЛКОВ: Мы, музыканты, работаем как и раньше, 
но после репетиций надеваем маски и расходимся на 
безопасную дистанцию. При этом на улицах толпы на-
рода в ресторане, магазинах, и мне странно, поче-
му именно театр оказался в самых невыгодных услови-
ях? Ведь и в метро, и в самолетах уже полно людей. А 
публика мечтает вернуться в театры. Мне кажется, что 
надо пойти навстречу артистам и зрителям и понять, 
что нам всем очень нужен театр. Люди, которые ходят в 
музыкальный театр, самые ответственные.

Как вы вообще попали в состав постановки «Так по-
ступают все»?

БОГДАН ВОЛКОВ:  Есть и агент, и организаторы фестиваля, 
есть и профессиональные связи с теми, с кем сотрудни-
чал раньше. В моем случае сошлось много факторов. 
Несколько месяцев назад я работал с режиссером 
Кристофом Лоем в Осло над постановкой «Евгения 
Онегина». А на Зальцбургском фестивале он должен 
был ставить «Бориса Годунова» Мусоргского,  а я -  
петь партию  Юродивого. Но спектакль отменился. 

Петь Моцарта в Зальцбурге невероятно ответствен-
но. Вы как-то особенно готовились к своей партии 
Феррандо?

БОГДАН ВОЛКОВ: Феррандо был моей первой моцартовской 
партией, которую я исполнял на фестивале в Глайн-
дборне, получив там незабываемый опыт в 17 спекта-
клях. Потом пел эту партию и в Большом театре. Мой 
моцартовский опыт включает также партию Оттавио в 
«Дон Жуане», которую я исполнял в Театре Станислав-
ского, и Тамино в опере Лос-Анджелеса.

О  методе работы с  режиссером Кристофом Лоем се-
годня много говорят. Он тоже вас впечатлил?

БОГДАН ВОЛКОВ: Я заметил, что он, как и Дмитрий Черня-
ков, приходит на репетиции не с клавиром, а с парти-
турой, предпочитая видеть всю ткань оркестра, каж-
дый голос. Кристоф — очень эрудированный специа-
лист, досконально изучающий все, связанное с той или 
иной оперой, над которой работает. Он излучает благо-
родную и добрую энергетику. Вообще, самое лучшее 
для результата, когда собирается хорошая команда, 
когда дирижер и режиссер — два главных человека в со-
здании спектакля — находят контакт друг с другом, ра-
ботают вместе на всех репетициях. Тогда и у артистов 
не возникает ощущения «сопротивления материала». 
Все должны быть на одной волне.   

Справка «РГ»

Зальцбургский фестиваль представит вместо 10 заплани-

рованных постановок две: «Так поступают все» Моцарта и 

«Электру» Штрауса.  Причем, «Так поступают все» пройдет 

на сцене Большого фестивального дворца шесть раз.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Александр Ф. Скляр записал необычный альбом 

100 лет без одиночества 
Александр Алексеев

Е
сть артисты, которые 
привыкли удивлять. 
Среди таких — певец и 
гитарист, лидер «Ва-
Банка» Александр Ф. 
Скляр. Для его хри-
плого и жаркого вока-
ла одинаково орга-
ничны и песни Влади-

мира Высоцкого, и рок-н-роллы, 
благодаря которым его группа 
еще с конца 80-х обрела извест-
ность в Европе. Да, есть еще неу-
томимые музыканты, которые 
верят, что неравнодушной пе-
сней можно исправить мир к 
лучшему. Или хотя бы сделать 
этот мир понятнее, разумнее 
для всех нас.

Всю пору пандемии Алек-
сандр Ф. Скляр не тратил время 
попусту. Не жаловался на отсут-
ствие денег, как многие его кол-
леги. Жил на даче в Подмоско-

вье, много думал и читал Альбе-
ра Камю, Льва Толстого, Леони-
да Андреева — искал у них отве-
ты на вопросы и рецепты: как 
переживало человечество этапы 
своей истории, подобные тепе-
решнему. Но не просто думал — а 
еще записывал под гитару но-
вый «Карантинный альбом». 
Соединяя музыку, литератур-
ные заметки и дневниковые на-
блюдения.  Такого в современ-
ном роке еще не было — Алек-
сандр Ф. Скляр выпустил диск, 
благодаря которому проще и 
комфортнее уживаться с изме-
нившимся за эти месяцы миром. 
А если обрушатся еще какие на-
пасти — наверняка он тоже суме-
ет помочь. Стать мудрее, спо-
койнее, счастливее и еще боль-
ше беречь жизнь и друг друга... 

После премьеры Александр 
Ф. Скляр ответил на вопросы 
обозревателя «РГ».

Ваша группа раньше других в 
России выпустила душевный 
акустический альбом люби-
мых песен, назвав его по ме-
сту, где он и был записан — 
«Ва-Банкъ» на кухне». Туда 
же вы привели случайно 
встреченного в переходе ме-
тро баяниста дядю Гришу — 
ведь и такого прежде не быва-
ло. Потом для вас Виктор Пе-
левин написал рассказ «Ни-
жняя тундра», а вы для него — 
песни. Вышли под одной об-
ложкой: на CD — музыка, в бу-
клете — проза. Потом был 
«Город N» — антиутопия в пе-
снях, фактически киносю-
жет… Эксперименты в раз-
ных музыкальных жанрах — 
диски «Танго сердца», «Цы-
ганский рок-н-ролл», «Бра-

зильский крейсер»... И наконец 
— философский «Карантин-
ный альбом». Обычные 
успешные хиты вам уже не 
интересны?

АЛЕКСАНДР Ф. СКЛЯР: Вначале я 
просто выкладывал в сети пе-
сни, и никакой идеи альбома у 
меня не было. Но карантин про-
должался, песни копились и в 
итоге сложились в какую-то ан-
тикризисную программу, в пер-
вую очередь для меня самого. 
Ведь каждый раз не просто пел, 
но и говорил какие-то слова в 
начале. Делал то, что у нас, 
теле- и радиоведущих называ-
ется подводка. Это были мои 
размышления и впечатления о 
том, что происходит вокруг. 

А первой я спел песню на сти-
хи Сергея Есенина. Сочинил ее 
перед Днем Есенина на канале 
«Культура». Меня заранее при-
гласили, я знал, когда меня вы-
ведут в эфир, но что исполнял в 

концертах на его стихи раньше 
— «Клен ты мой опавший», «Не 
жалею, не зову, не плачу» — мне 
повторять уже не хотелось. Не 
лежала душа. 

И я снял с книжной полки то-
мик Есенина. Начал его просма-
тривать, и уже на последних 
страницах нашел стихи, кото-
рые мне очень понравились — 
«Батум». И я написал для них 
мелодию. Хорошая такая, согре-
вающая песня. Мне она показа-
лась очень кстати, к той непро-
стой поре. Может, поэтому и 
сложилась очень быстро.

Кажется, это альбом для 
очень разной аудитории. И пе-
сни в нем разные: по смыслу, 
стилистике, настроению. Но 
почему здесь появилась песня с 
одесскими мотивами — «Мол-
даванка», которую считают 
народной?

А Л Е К СА Н Д Р  Ф .  С К Л Я Р :  Мне нужна 
была эта песня, потому что в 
ней есть история о предательст-
ве. И потому, что перед ее испол-
нением у меня сами сложились 
вот эти слова: «Я вам так скажу 
ребята — жизнь менять нель-
зя…» Это фраза из моего люби-
мого фильма «Леон». Но теперь 
я все немного переиначил. И 
мысль была в том, что у каждого 
могут случиться непростые об-
стоятельства, но эти временные 
трудности не должны никого из 
нас смущать. 

Что бы ни случилось, надо 
верить в свою миссию и свое 
предназначение. Не предавать 
того, что делал раньше. Пахал ли 
ты землю, учил детей, занимал-
ся ли наукой — не важно. Глав-
ное, что это — твое любимое 
предназначение. И ты сам его 

выбрал, а поэтому не имеешь 
права быть слабым или трусли-
вым. Ну, если только совсем не-
надолго. Поэтому я и рассказал 
эту историю перед песней.  

Всю ее сейчас цитировать не 
буду: послушаете сами. Мне ка-
жется, что она поддержит любо-
го человека на его пути, конеч-
но, не всегда легком. Но сразу 
отчаиваться все равно нельзя, 
не мудро, да и не полезно... А по-
том у меня была песня «Не влю-

бляйтесь смолоду, ребята». И я 
сделал к ней такую присказку: 
сидеть на карантине — не самое 
плохое, учитывая все прочие на-
пасти, которые на каждого из 
нас могут внезапно свалиться… 
Да, был соблазн пригласить по-
участвовать в записи диска му-
зыкантов «Ва-Банка». Техниче-
ски это было бы не сложно. Каж-
дый записал бы дома партию 
своего инструмента и присылал 
мне. Мы бы все свели, и получи-

лось бы звучно и мощно, потому 
что со мной в группе играют  от-
личные музыканты, прошедшие  
в роке «огонь, воду и медные 
трубы»...  Но я сразу решил, что 
это должен быть мой личный 
альбом. Вот такой: я сижу дома с 
гитарой, говорю, рассказываю, 
размышляю, пою… А где-то, в 
незнакомой мне квартире или в 

избушке, сидит абсолютно не-
известный мне человек. И он 
тоже один: слушает и тоже ду-
мает, соглашается или может 
быть спорит и сомневается. Мне 
хотелось, чтобы это был такой 
альбом диалогов. Пусть я и не 
слышу, что мне отвечают. Но на-
верняка ведь там  тоже задумы-
ваются в ответ?! Поэтому глав-
ные действующие лица в этом 
альбоме у меня простые: голос, 
гитара и время, в которое это 
все записано.

Голос под гитару — не всегда 
гарантия искренности. Иног-
да включаешь альбом и нахо-
дишь в нем столько студийно-
го допрограммирования и 
искусственного, что даже слу-
шать дальше не хочется… 

АЛЕКСАНДР Ф. СКЛЯР: Да, верно! И 
поэтому я не стал исправлять 
небольшие помарки и огрехи, 
которые были у меня при запи-
си живьем, в домашней студии, 
в Подмосковье. А решил все 
оставить как есть, — это тоже 
входит в концепцию альбома.  

Черта любого талантливого музы-
канта — умение думать. И в студии, 
и в Музее музыки имени Глинки.

А К Ц Е Н Т

Возможно, будущие люди, спустя много 
лет, послушают мой дневник. И тоже 
наберутся сил и мужества

Еще одна успешная и завидная роль Богдана Волкова — 
в спектакле «Похождения повесы» (он на первом плане).

В нашем 
мире, полном 
клише, важно 
быть открытым 
для чего-то нового
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Ключевой вопрос

Этот альбом может стать антикри-
зисным для людей не только во 
времена коронавируса?
Александр Ф. Скляр: | Он записы-

вался в непростое время и в нем 

сохранился его спонтанный дух, 

ведь в самоизоляции сидели аб-

солютно все. 

Поэтому я думаю, что если какой-

нибудь человек будет слушать 

диск через несколько лет и в аб-

солютно другой ситуации, то ста-

нет вспоминать и сравнивать 

свои ощущения той поры с мои-

ми. И станет воспринимать их как 

дневники, у которых можно чему-

то научиться и в будущем.

Сейчас я дочитываю книгу Захара 

Прилепина о Сергее Есенине. В 

ней много рассказывается об от-

ношениях поэта с его другом и 

тоже поэтом Анатолием Мариен-

гофом. 

Я про него раньше знал немного, 

а теперь разыскал в интернете 

его мемуары: «Моя жизнь, мои 

друзья и подруги». Ближе к концу 

книги Мариенгоф пишет о том, 

что когда умер Василий Качалов, 

то он пришел к его сыну — и тот 

рассказал, что сжег все дневники 

отца за много лет. «Зачем?» — из-

умился Мариенгоф. А тот развел 

руками: «Папа так просил, когда 

умирал…» И я очень хорошо по-

нимаю Мариенгофа: с каким бы 

удовольствием и душевным тре-

петом мы прочитали бы сейчас 

эти записи замечательного акте-

ра, насколько больше узнали бы 

о нем и его времени…

И поэтому тоже я решил записать 

этот свой музыкальный дневник. 

Годы бегут, мы не знаем, что будет 

с нами, с нашей страной, да и вооб-

ще с миром. Возможно, будущие 

люди, спустя много лет, послуша-

ют мой дневник. И тоже наберутся 

сил и мужества — они , наверняка, 

им хоть однажды пригодятся.

УТРАТА Ушел из жизни художник нашего детства Виктор Чижиков

Слеза у Мишки на щеке
Наталья Лебедева

Н
у кто с ним не знаком? Он 
был все время рядом. То 
на книжной полке. То в 

телевизоре или на киноэкране. 
Каким мы знали доктора Айбо-
лита? А какими помнили Элли, 
Тотошку и Страшилу из «Вол-
шебника Изумрудного города»? 
А Чиполлино или Васю Куроле-
сова? Наконец, Дядю Федора и 
кота Матроскина из «Просток-
вашина»? Такими, какими их 
увидел Чижиков. Какими он 
придумал их, нарисовал и пода-
рил всем нам. А память детства 
— это с нами на всю жизнь.

В понедельник пришло пе-
чальное известие. Скончался 
Виктор Чижиков. Ушел из жиз-
ни любимый художник нашего 
детства. Тот, кто был все время 
рядом — даже тогда, когда мы не 
задумывались, не вспоминали 
именно о нем. Да много ли мы, 
читатели и зрители, знали про 
него?

Чуть ли не 70 лет назад, в 
1952 году, в газете «Жилищный 
работник» появилась его пер-
вая карикатура. Потом были 
журналы «Крокодил», «Мур-
зилка», «Веселые картинки» и 
вполне серьезный — «Вокруг 
света». А в 1980-м появился и 
его — нет, наш, конечно, наш, — 
олимпийский Мишка. Тот, со 
слезой, бегущей по щеке. Миш-
ка остался в памяти — живой, на-
стоящий и очень добрый, как и 
все герои Чижикова. Он же и 
сам был таким же — добрым, от-
крытым и очень скромным.

Трудно представить, сколько 
труда, бессонных ночей и сом-

нений скрывали все его «весе-
лые картинки». Сам Виктор 
Александрович сравнивал свою 
работу с трудом отшельника. 
Сидит художник в своем каби-
нете, творит в компании без-
молвного автора и мучительно 
рождающегося героя — и всей 
душой не принимает, протесту-
ет против этого уединения. Ни 
разу в жизни он не отказался от 
общения с читателями и зрите-
лями — если звали, обязательно 
приходил на все встречи. Чуть 
больше полугода назад на юби-
лее Российской государствен-
ной детской библиотеки он 
больше часа раздавал автогра-

фы. А потом — спрятавшись в 
укромном уголке — долго прихо-
дил в себя. Но как иначе? Не мог 
он отказать — тем, кто смотрел 
на него такими влюбленными 
глазами.

Что нужно для того, чтобы 
стать хорошим художником? 
Чижиков  просто  отвеча л: 
«Очень хорошо помнить свое 
детство надо. Я помню очень 
многое, и мне интересно это 
вспоминать. Еще желательно 
быть добрым. Потому что есть 
художники — такие злюки, что 

не могут наскрести добра на 
детскую книжку. А вообще — это 
врожденное, тут не научишь ни-
чему. Как меня математике так 
научить и не смогли».

Готов был часами рассказы-
вать о своем военном детстве и 
удивительных людях, которые 
его окружали. О библиотеке в 
подвале дома, где они с мамой 
прятались от бомбежек. О пер-
вых рисунках, которые нарисо-
вал в два года и которые чудом 
сохранил его отец. О своем зна-
комстве с Кукрыниксами, кото-
рые сумели выискать талантли-
вого Витю среди бесчисленного 
множества юных дарований.

Кукрыниксы вспоминали: 
«В начале пятидесятых годов на 
пороге нашей мастерской поя-
вился юноша с большим чемо-
даном в руках. Это был ученик 
девятого класса Витя Чижиков. 
Он открыл свой чемодан, и мы 
увидели, что он набит карикату-
рами...» Они помогли когда-то 
юному дарованию поступить в 
Полиграфический институт. 
Эту историю он вспоминал по-
том в своей мемуарной книге 
«Чижиков. Мои истории. О ху-
дожниках книги. О себе».

Он и про Мишку вспоминал 
все время. Как появился на свет 
олимпийский символ, знамени-
тый на весь мир. «Я стоял на 
балконе и смотрел на небо: был 
полон сомнений, вспоминал, 
как меня обижали и всякое та-
кое. И подумал: «Хорошо бы 
прошел мой олимпийский Миш-
ка!» — вспоминал он тот вечер, 
когда комиссия должна была из 
сотен претендентов выбрать од-
ного. И комиссия оказалась пра-

вильной. Выбрала чижи-
ковского Мишку — не 
похожего ни на одно-
го из тысячи дру-
гих медведей.

Он улетел — но 
он же остается с 
нами?  

ИЗ ИНТЕРВЬЮ ВИКТОРА ЧИЖИКОВА «РГ»

Какого своего героя вы любите больше всего?
Виктор Чижиков | Самые любимые герои — Петя и Потап, потому что я их 

сам придумал. Японцы попросили сделать иллюстрации к «Вершкам и 

Корешкам» — это такая русская народная сказка. Я сделал, они напечата-

ли. Потом японцы звонят и говорят: «Мы напечатали, пишите продолже-

ние и рисуйте». Я сказал, что у нас вообще-то не принято писать продол-

жение русских сказок. А потом решил так: чтобы не было повтора, при-

думал, что в новой книжке будут действовать внук медведя и внук мужи-

ка. Так появились Петя и Потап.

Через пять лет я по просьбе японцев написал еще продолжение и нари-

совал. Третья книжка называлась «Петя спасает Потапа». Получилась 

трилогия: начинается с русской народной сказки, а заканчивается уже 

моими — как все думают, тоже народными.

А есть нелюбимые герои, которых сложнее всего было рисовать?
Виктор Чижиков | Я змей не люблю рисовать. Они есть красивые, а я же 

люблю выдумывать все, могу придумать любой узор, — но змеи мне не 

нравятся. Хотя, конечно, в «Волшебнике Изумрудного города» я рисую 

злую волшебницу Гингему со змеями, совами, нагнетаю страхи разные… 

А вообще я люблю Чехова.

Были книжки, которые вы отказывались иллюстрировать?
Виктор Чижиков | Конечно. Предположим, битву 1812 года, Наполеона 

надо рисовать, на черта он мне нужен? Я лучше возьму Петю и Потапа 

нарисую. Драматизм возникает не обязательно на поле брани. Он может 

возникнуть и во взаимоотношении двух гномов, да еще какой. Гномы мо-

гут поднять такой скандал у себя где-то под пеньком в лесу! Это же инте-

ресней рисовать.

Подготовили Наталья Лебедева, Анастасия Скорондаева, 
Дмитрий Шеваров

За этого доктора Айболита 
художник получил почет-
ный диплом Ханса 
Кристиана Андерсена.
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Виктор Чижиков всегда был рад 
гостям. Может, и поэтому его рисун-
ки такие дружелюбные и добрые. 
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ПРИЗ Церемония вручения «Золотого мяча» не состоится впервые за 64 года 

Шоу отменяется
Артур Нанян

И
здание France Football 
объявило, что в 2020 году 
«Золотой мяч», прису-

ждаемый ежегодно лучшему иг-
року Европы, вручен не будет. 

Журнал объяснил это реше-
ние исключительными обстоя-
тельствами, вызванными панде-
мией коронавируса, из-за кото-
рых отсутствуют справедливые 
условия для вручения приза. 

— Мы не хотим, чтобы в опи-
сании этой награды была зве-
здочка со сноской «приз, выиг-
ранный в исключительных об-
стоятельствах, вызванных пан-
демией». Справедливость, 
столь важная для получения по-
четной награды, не может быть 
обеспечена, в частности, в пла-
не статистики футболистов. 
Нельзя оценивать игроков оди-
наково, учитывая, что сезон для 
некоторых из них резко обо-
рвался, — говорится в заявлении 
France Football. 

Таким образом, впервые с мо-
мента основания премии в 1956 
году приз вручен не будет. С 2010 
по 2015 год награда вручалась 
под эгидой Международной фе-
дерации футбола (ФИФА). По-
следним его обладателем на дан-
ный момент является лидер 
«Барселоны» и сборной Арген-
тины Лионель Месси. 

Решение об отказе от «Золо-
того мяча» в этом году вызвало 
неоднозначную реакцию. По 
большей части — негативную. В 
этом году конкуренция за приз 
была бешеной: по традиции в 

п р е т е н д е н т а х  ч и с л и л и с ь 
Криштиану Роналду с Месси, од-
нако главным фаворитом счи-
тался бомбардир национальной 
команды Польши и мюнхенской 
«Баварии» Роберт Левандовски.

Болельщики запустили в 
социальных сетях хештег 
#JusticeForLewandowski (спра-
ведливость для Левандовского). 
Очевидно, что Роберт действи-
тельно заслуживал награды: в 
43 встречах в сезоне он забил 51 
мяч, выиграл чемпионат и Ку-
бок Германии, стал лучшим 
бомбардиром в обоих турнирах 
и продолжает борьбу за Лигу 
чемпионов. К слову, у поляка 
есть большие шансы победить в 
гонке снайперов главного евро-
кубка. В активе Левандовского 
11 голов. У его ближайшего кон-
курента Эрлинга Холланда — 10 
мячей. При этом дортмундская 
«Боруссия» уже вылетела из 
Лиги чемпионов.

Тем временем стали известны 
финалисты Кубка Англии. В ре-
шающем матче на «Уэмбли» 1 ав-
густа встретятся лондонские 
«Челси» и «Арсенал». В полуфи-
нале «канониры» на удивление 
уверенно обыграли «Манчестер 
Сити» (2:0) благодаря дублю 

Пьер-Эмерик Обамеянга, а «Чел-
си» оказался сильнее «Манчес-
тер Юнайтед» (3:1). У «синих» 
отличились Оливье Жиру, Мэйс-
он Маунт и Антонио Рюдигер, у 
«красных дьяволов» с пенальти 
забил Бруну Фернандеш.

«МЮ» проиграл впервые с 
января, прервав 19-матчевую се-
рию без поражений. В то же вре-
мя лондонская команда одолела 
«манкунианцев» впервые с мая 
2018 года.

— Я не мог просить от ребят 
большего. Отношение к делу и 
уровень выступления были на 
высоте. Когда «МЮ» поменял 
схему, мы были даже лучше. Гор-
жусь нашим выступлением, — 
подчеркнул главный тренер 
«Челси» Фрэнк Лэмпард, кото-
рый в бытность футболистом че-
тырежды завоевал Кубок Анг-
лии. — Игроки должны обрести 
уверенность после таких матчей, 
как сегодняшний. У нас впереди 
три финала — два поединка в Пре-
мьер-лиге и в Кубке с «Арсена-
лом». Мы хотим победить. Эти 
три встречи не станут определя-
ющими с точки зрения прогрес-
са, которого мы достигли, но 
«Челси» подошел к самой сути 
дела.  

АВТОРИТЕТНО Легенда «Спартака» Александр Мостовой 
разобрал причины поражения родного клуба в Кубке страны

Не хватило мастерства
Илья Соболев 

М
о с к о в с к и й 
«Спартак» упу-
стил последнюю 
в о з м о ж н о с т ь 
спасти неудач-
ный сезон. Усту-
пив в полуфинале 
К у б к а  Р о с с и и 
«Зениту» —1:2, 

«красно-белые» лишились шан-
сов сыграть в розыгрыше евро-
кубков 2020/2021. 

Легендарный экс-полуза-
щитник «Спартака» сборной 
России Александр Мостовой в 
интервью «РГ» объяснил, чего 
не хватило его родной команде в 
полуфинале и почему «Зенит» 
так хорош в России.

У «Спартака» вообще были 
шансы обыграть «Зенит» в 
этом матче? Сложилось впе-
чатление, что у питерцев ог-
ромный запас прочности.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Запас про-
чности есть, но, мне кажется, с 
«Зенитом» это даже едва не сыг-
рало злую шутку. Если вы пом-
ните, перед игрой они говорили, 
что чуть ли не разорвут «Спар-
так». Но я сразу сказал, игра бу-
дет очень сложная, и у «красно-
белых» будут свои шансы. Это я 
и увидел. В какие-то моменты, 
особенно при счете 2:1 во вто-
ром тайме, «Спартак» был бли-
зок к ничьей. После 70-й мину-
ты «Зенит» по большому счету 
отошел назад и думал только о 
том, как сохранить счет. Было 
видно, что они боялись, физиче-
ски подустали. И замены у «Зе-
нита» шли на свежесть. А «Спар-
так» давил: конкретных момен-
тов, может, не создавал, но под-
ходы были. И был шанс.

После матча «красно-белые» 
снова кивали на судейский 
произвол. Насколько решения 
арбитров повлияли на ход 
игры? И каково сегодня ваше 
отношение к системе ВАР?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Мы сейчас 
много говорим о судейских 
ошибках. Любое интервью на-
чинается с них. И обязательно 
через призму «Спартака». Но 
теперь, когда появилась ВАР, 
мы, получается, предъявляем 
претензии не только к судьям, 
но и к технике. Я сразу говорил, 
что человеческий фактор нику-
да не денется. Футбол — игра 
сложная, динамичная. Потому 
ВАР и ввели. Но если в одних мо-
ментах он помогает, то в других, 
наоборот, делает только хуже. И 
обстановка накаляется, и люди 
больше протестуют. Вот и вчера 
была такая двойственность. До-
пустим, первый гол «Спартака» 
отменили: какие тут вопросы? 
Но где-то почему-то обошлись 
без ВАР.

Вы сказали, что «Спартак» 
был близок к тому, чтобы 
второй раз сравнять счет. 
Чего в итоге не хватило?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Может быть, 
не хватило каких-то индивиду-

альных действий, мастерства. 
Чтобы выигрывать матчи, нуж-
ны индивидуально сильные 
футболисты, которые в решаю-
щий момент могут взять игру на 
себя, обыграть двоих-троих и 
забить.

У «красно-белых» таких нет?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Есть Бакаев, 
который неплохо начал сезон, а 
сейчас выглядит не так ярко. А 
почему это происходит? Пото-
му что, как мне кажется, он иг-
рает несколько глубже, чем 
нужно, тратит лишних 15—20 
метров. Но сколько можно под-
сказывать, у команды есть тре-
нер. Спрашивают, а почему тот 
же Тиль не играет? За него ведь 
заплатили 18 миллионов евро. 
Да нормальный он футболист. 
Спрашивать надо у руководст-
ва, почему Тиль не показывает 
свой уровень.

Как ни крути, сезон у «Спар-
така» получился проваль-
ным…

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: (перебивая) 
Ну да. Меня вот тоже вчера 

спросили об этом. Конечно, не-
приятное слово, но надо назы-
вать вещи своими именами. 
Провал.

При этом руководство клуба 
настаивает, что нынешний 
наставник команды Домени-
ко Тедеско продолжит работу 
в следующем сезоне. Мол, надо 
дать человеку шанс. Вас это 
не смущает?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Так ему уже 
дали шанс. Человек, которого 
никто не знает, приехал из Гер-
мании в 34 года и получил 
«Спартак». Кстати, мы говорим 
о судействе, но арбитры ведь 
тоже обращают внимание, ког-
да там на бровке бегают, прыга-
ют, орут. Ясно, что он пережива-
ет, но иногда просто противно 
смотреть. И я знаю, почему так 
ведут себя люди. Но всегда при-
вожу в пример Анчелотти, Зида-
на, Гвардиолу, да много топ-тре-
неров, которые себе никогда та-
кого не позволят. С другой сто-
роны, если говорить объектив-
но, слишком много форс-мажо-
ра было в сезоне: Тедеско при-

шел посреди чемпионата, опять 
же карантин. Трудно оценивать 
его работу. Плюс, если растор-
гать контракт, то придется пла-
тить огромную неустойку. Сей-
час деньги уже все считать нау-
чились.

Тедеско говорит, ему удалось 
создать команду, поменять 
структуру…

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Может быть, 
что-то и изменили. Были, грубо 
говоря, на третьем месте, оказа-
лись на восьмом.

Новый гендиректор «Спар-
така» говорит, что команде 
нужны точечные усиления. 
На ваш взгляд, какие позиции 
требуется укрепить в первую 
очередь?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Нет, на эту 
тему я зарекся говорить. Есть 
для этого специальные люди, 
«Спартак» вон Газизова пригла-
сил. Пусть эти люди и делают 
свою работу. Иногда в коммен-
тариях пишут: со стороны легко 
судить, сам иди, попробуй. А 
что, я готов, только дайте. Не 
выйдет, тогда уйду. Что касается 
усиления, понятно, что прио-
бретать надо точечно. Сколько 
за последние десять лет через 
команду игроков прошло. 
«Спартак» так и называли «ку-
пи-продай».

Есть мнение, что в этом сезо-
не мы не узнали, на что по-на-
стоящему способен «Зенит». 
Слишком велик отрыв от 

остальных. Еврокубки — вот 
лакмусовая бумажка…

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Мы все время 
об этом говорим. В Премьер-ли-
ге все нормально, а в Лиге чем-
пионов выше третьего места в 
группе не поднимаемся. В Евро-
пе, наверное, нужны немного 
другого уровня футболисты. Та-
кие, как Малком. Действитель-
но, хороший ведь игрок. Или 
Барриос — один из лучших полу-
защитников в России. Дзюба с 
Азмуном тоже на уровне. Но 
этого недостаточно.

За счет чего, в первую очередь, 
такое превосходство в Пре-
мьер- лиге? Состав, работа 
Семака?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Да, Семак не-
плохо работает. Но когда ты в 
любой момент можешь выпу-
стить равноценного по силе 
футболиста… Совсем недавно 
Ерохин был незаменимым в 
«Зените», а сейчас он на лавке. 
Оздоев казался чуть ли не луч-
шим игроком в команде, а в мат-
че со «Спартаком» вышел толь-
ко на замену. С такой командой 
трудно бороться. Таких воз-
можностей нет ни у одной дру-
гой команды.  

По мнению Мостового, Зелимхан 
Бакаев (на первом плане) один 
из самых креативных в «Спартаке». 
Но его неправильно используют.

В 2019 году «Золотой мяч» в шестой раз в карьере завоевал лидер 
«Барселоны» и сборной Аргентины Лионель Месси. 

А К Ц Е Н Т

Если в одних моментах ВАР помогает, 
то в других, наоборот, делает только хуже. 
И обстановка накаляется, 
и люди больше протестуют

НОВОСТИ 

Единая лига 
стартует 
с матча
«Химки» — 
«Зенит»

НАЧНУТ 
С «КЛАССИКИ»
Анна Бекетова

Единая лига представила ка-
лендарь на сезон-2020/2021. 
Регулярный чемпионат старту-
ет 20 сентября и завершится 25 
апреля. В матче открытия 
«Химки» на домашней площад-
ке сыграют с «Зенитом».

Генеральный директор Лиги, 
призер двух Олимпиад Илона 
Корстин уверена, что встреча 
не разочарует.

— Это противостояние уже 
стало настоящей классикой 
Единой лиги, — приводит слова 
Корстин официальный сайт 
Единой лиги. — Все помнят бит-
ву этих команд в плей-офф, и 
уверена, они нас порадуют на 
старте нового сезона.

Всего в турнире, который 
пройдет в два круга, примут 
участие 13 команд. Каждая сыг-
рает с каждой — дома и в гостях.

По итогам регулярного чем-
пионата восемь лучших команд 
сыграют в плей-офф, который и 
определит обладателя титула, — 
все серии пройдут до трех по-
бед по схеме 2-2-1.  

Гроссмейстеры 
отметили
День шахмат

ФИГУРЫ 
В БЕЛОМ
Анна Козина

Вчера в честь Международного 
дня шахмат прошло онлайн-ме-
роприятие, в котором приняли 
участие президент ФИДЕ Арка-
дий Дворкович, чемпионы 
мира Владимир Крамник, Виши 
Ананд, Хоу Ифань и даже пред-
ставители ООН.

— Спорт всегда помогал че-
ловеку преодолеть кризисные 
ситуации. Но в то время, как 
пандемия коронавируса заста-
вила многие виды спорта взять 
на паузу, шахматы продемон-
стрировали удивительную 
стойкость и возможность адап-
тироваться к обстоятельствам, 
— говорилось в сообщении на 
сайте ФИДЕ. — За последние 
пару месяцев общий интерес к 
шахматам вырос вдвое. Сорев-
нования, проходящие на он-
лайн-платформах, собрали как 
никогда много участников.   

Кстати, на Международный 
день шахмат пришелся супер-
финал одного из таких турни-
ров — Women’s Speed Chess 
Championship. В главном мат-
че, который завершился после 
подписания этого номера «РГ» 
в печать, сошлись две чемпион-
ки — россиянка Александра Ко-
стенюк и украинка Анна Уше-
нина.  

Фигуристы 
остались 
без юниорской 
серии Гран-при

ЛЕД РАСТАЯЛ

Анна Бекетова

Серия Гран-при по фигурному 
катанию среди юниоров сезо-
на-2020/21, которая должна 
была стартовать в августе в Ка-
наде, не состоится.

Такое решение Международ-
ный союз конькобежцев (ISU) 
принял из-за сложной обста-
новки, связанной с ограниче-
ниями в мире на поездки из-за 
пандемии коронавируса. Кроме 
того, проблемы могли возник-
нуть и с обеспечением необхо-
димых санитарных и медицин-
ских мер, в том числе каран-
тинных.

— Если позднее ситуация из-
менится, будет обеспечена без-
опасная организация юниор-
ских международных соревно-
ваний, ISU рассмотрит финан-
совую поддержку заинтересо-
ванным в проведении соревно-
ваний членам ISU, — говорится 
в сообщении на сайте. — Пред-
почтение будет отдаваться чле-
нам ISU, которые ранее должны 
были провести этапы Гран-при 
среди юниоров в 2020/21 годах.

Судьба взрослой серии 
Гран-при, обычно стартующей 
осенью, возможно, решится 3 
августа, когда для оценки раз-
вития пандемии и планирова-
ния сезона снова соберется со-
вет ISU.  

А К Ц Е Н Т

Главным фаворитом в гонке за «Золотой 
мяч» в этом году считался польский бом-
бардир «Баварии» Роберт Левандовски

— Лучшие моменты матча 
«Зенит» — «Спартак»: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1922196

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1должность;

Замоскворецкий районный суд:
— мировых судей — 4 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Зюзинский районный суд: 
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Коптевский районный суд:
— мировых судей  —1должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 5 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 7 должностей;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей  —1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Чертановский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются по 14.08.2020 в 
Квалификационной коллегии судей г.Москвы по предваритель-
ной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 ми-
нут и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут  по 
адресу: г.Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основного 
здания, телефоны для справок и записи: 8(495) 533-89-33, 
8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов  
и мировых судей г. Москвы:
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом РФ «Об экологичес-
кой экспертизе» №174-ФЗ от 23.11.1995 (ред. от 03.08.2018), 
приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды «Об утверждении положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации» № 372 от 
16.05.2000 г.:

Акционерная компания «АЛРОСА» (публичное акционерное 
общество) (АК «АЛРОСА» (ПАО)) совместно с Администрацией 
муниципального района «Мирнинский район» извещает о про-
ведении общественных обсуждений по рассмотрению оценки 
воздействия намечаемой деятельности на экологическую обста-
новку в Мирнинском районе Республики Саха (Якутия) при реа-
лизации проекта «Рекультивация нарушенных земель промпло-
щадки карьера «Комсомольский». Отвал пустых пород № 1».

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация нарушен-
ных земель промплощадки карьера «Комсомольский». Отвал 
пустых пород № 1.

Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Саха (Якутия), Мирнинский район, пос. Айхал, месторож-
дение «Комсомольский», расположенный 17 км от пос. Айхал. 

Заказчик: АК «АЛРОСА» (ПАО). Адрес: Республика 
Саха(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, д. 6.

Представитель заказчика: Айхальский ГОК АК «АЛРОСА» 
(ПАО). Адрес: Республика Саха(Якутия), пос. Айхал, ул. Корни-
лова, д.3; тел. 8(411-36)6-41-71; е-mail: ahlgok@alrosa.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: июль 2020 года — июль 2021 года.

Проектная организация: Институт «Якутнипроалмаз» АК 
«АЛРОСА» (ПАО), ГИП Наумов Андрей Васильевич, e-mail: 
NaumovAV@alrosa.ru.

Общественные обсуждения состоятся: 27 августа 2020 
года, в 10.00 в формате видео-конференц-связи. Ссылка для под-
ключения к ZOOM-конференции https://zoom.us/j/2819134155. 
Идентификатор конференции: 281 913 4155. Пароль 654321.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация муниципального района «Мир-
нинский район» совместно с представителем заказчика.

Форма проведения общественного обсуждения: обще-
ственные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная или письменная.

Ознакомиться с материалами проведения оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и проект-
ной документацией можно по ссылке: https://yadi.sk/d/
diiUEINlLSEIAg.

Срок представления рекомендаций, замечаний и пред-
ложений: в течение 60 дней со дня опубликования извещения 
(30 дней до начала общественных слушаний и в течение 30 дней, 
но не позднее чем за 2 недели до окончания общественных слу-
шаний) по адресам:

— Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, г. Мирный, 
ул. Ленина, 1/1, муниципальное казенное учреждение «Комму-
нально-строительное управление», телефон (41136) 4-69-65, 
факс (41136) 4-65-72, e-mail: mkuksu@mail.ru.

Айхальский ГОК
АК «АЛРОСА» (ПАО)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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